
Пустите ОМОН в бар!
Подпольные ковид-бары 
поставили под удар 
рестораны Москвы

Ирина Невинная,  
Александр Емельяненков

Н
аряду с двумя уже 
зарегистрирован-
ными в России вак-
цинами от COVID- 
19 на выходе долго-
жданная третья. О 
том, что представ-
ляет собой новый 
препарат и какие 

ожидания с ним связывают, рас-
сказывает  член-корреспондент 
РАН Айдар Ишмухаметов — ге-
неральный директор Федераль-
ного научного центра исследо-
ваний и разработки имени М.П. 
Чумакова Российской академии 
наук, где создана вакцина клас-
сического типа.   

О пандемии коронавируса объ-
явили в феврале, а уже в нача-
ле июня вы представили буду-
щую вакцину на заседании на-
учного совета РАН. И тогда 
же назвали ее «синицей в ру-
ках». Что имели в виду? 

 АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Сейчас по-
давляющее большинство вак-
цин, которые используются в 
мире, — цельновирионные. Этот 
тип вакцин имеет уже 300-лет-
нюю историю применения. Они 
хорошо изучены — мы все знаем 
об особенностях их воздействия 
на иммунную систему челове-
ка, к этому привязано и понима-
ние возможных нежелательных 
явлений. Это одна сторона. А 
вторая — экономическая и тех-
нологическая. Наш институт 
разрабатывает и производит 
цельновирионные вакцины уже 
более 60 лет. Соответственно, у 
нас есть все технологические 
возможности для такого произ-
водства. 

Сейчас многие зарубежные 
компании и наши российские 
разработчики пошли по пути 
создания новых вакцин с ис-
пользованием методов генной 
инженерии. До пандемии по-
добные стартапы представляли 
больше научный интерес. 

Насколько нам известно, 
была создана векторная вак-
цина против вируса Эбола. 

АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Да, и это пока 
единственный пример подоб-
ной разработки. Вакцин мРНК 
до сих пор не было вообще. Но 
когда мир столкнулся с панде-
мией, был дан мощный толчок 
развитию этого направления — 
чтобы перейти на следующий 
уровень вакцинологии. В такие 
проекты вложены огромные 
деньги, стали возникать альян-
сы стартап-компаний с крупны-
ми биотехнологическими ком-

паниями — с целью обеспечить 
производство необходимого ко-
личества доз. Это очень пер-
спективное направление, но но-
вое, и как всякое новое, не ли-
шенное определенных рисков. 

Я абсолютно уверен в том, 
что пройдет, возможно, год, и 
ВОЗ введет стандарты по вакци-
нации от коронавируса, атте-
стует новые типы вакцин. Из но-
вых подходов будет что-то вы-
брано, а в отношении других ре-
шат, что еще не время. 

У нас же — абсолютно надеж-
ная, десятилетиями проверен-
ная технология и налаженное 

производство. Вот поэтому я и 
позволил себе такое сравнение: 
«синица в руках». К слову, хотя 
Китай также работает над созда-
нием новых генно-инженерных 
вакцин, первыми они сделали и 
уже начали применять как раз 
цельновирионные вакцины. 
Ими привито уже более миллио-
на граждан — в основном это 
пока армия.

Вы проводили испытания на 
добровольцах в Вятке, Санкт-
Петербурге и Новосибирске. 
Почему именно в этих горо-
дах? И каковы результаты?

 АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: В Вятке у нас 
есть филиал, и сама Кировская 
область исторически связана с 
развитием иммунобиологии. 
Новосибирск — тут много гово-
рить не приходится. Это много-
профильный восточносибир-
ский центр науки. ГНЦ «Век-
тор» рядом. И тот же вопрос: ка-
дры и умение работать, прово-
дить клинические исследова-
ния. Мы не начинали тесты в 
Москве исключительно потому, 
что здесь шло испытание других 
вакцин. Чтобы не было путани-
цы, какое идет испытание, что-
бы не скрещивались различные 
добровольцы, чтобы не было пе-
ред людьми навязанного выбо-
ра. Что получили к середине де-
кабря? Совершенно четкое по-
нимание, что наша вакцина без-
опасна. Мы провели все необхо-
димые исследования. Сейчас, 
на втором этапе, можем ска-
зать, что получили понимание 
об иммунобиологической эф-
фективности, то есть о наличии 
антител.  Хотя и не счи-
таем это единствен-
ным фактором. 

ТОЛЬКО В «РГ» Какой будет третья российская вакцина против ковида,
рассказывает руководитель коллектива-разработчика Айдар Ишмухаметов

Русская тройка

БЕЗОПАСНОСТЬ

Австралийский доллар 55,7638
Азербайджанский манат 43,1521
Армянский драм** 14,0384
Белорусский рубль 29,2747
Болгарский лев 45,9601
Бразильский реал 14,4935

Венгерский форинт** 25,2516
Вон Республики Корея*** 66,8208
Гонконгский доллар* 94,5604
Датская крона 12,0839
Доллар США 73,3155
Евро 89,8262

Индийская рупия** 99,7449
Казахстанский тенге** 17,4669
Канадский доллар 57,5339
Киргизский сом** 88,1459
Китайский юань 11,2069
Молдавский лей* 42,6253

Новый туркменский манат 20,9773
Норвежская крона* 85,4892
Польский злотый 20,2479
Румынский лей 18,4683
СДР 105,9042
Сингапурский доллар 55,2574

Таджикский сомони* 64,8236
Турецкая лира* 94,9880
Узбекский сум**** 70,0704
Украинская гривна* 26,4010
Фунт стерлингов  99,2692
Чешская крона* 34,3809

Шведская крона* 88,7167
Швейцарский франк 82,7769
Южноафриканский рэнд* 50,0505
Японская иена** 70,7849

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.12.20

Ход снегирём — 
каких заморозков 
ожидает Эльвира 
Набиуллина

Минобороны: военные 
строители досрочно сдали 
комплекс, который делает 
бессмысленной украинскую 
«водную блокаду» крымчан

Яков Миркин 
оценил риски, 
которые грозят нам 
в следующем году 

Пол Маккартни 
выпустил альбом 
для размышлений 
о временах
самоизоляции
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5 ПРОЕКТ 
Минтруд упрощает 
процедуру оформления 
больничного листа

Без лишних 
справок

Ольга Игнатова

Работникам вскоре не нужно будет предоставлять 
лишние справки работодателям при оформлении боль-
ничных листов. Минтруд разработал проект постанов-
ления, в котором говорится, что работник должен пре-
доставлять работодателю сведения о себе, необходи-
мые для выплаты страхового обеспечения, всего один 
раз. 

Такие сведения работник будет предоставлять при 
устройстве на работу или во время своей трудовой дея-
тельности. «Указанные сведения будут содержать не-
обходимую информацию о застрахованном лице, в том 
числе о способе выплаты ему пособия по обязательно-
му социальному страхованию, которая в настоящее 
время отражается в заявлении о назначении пособия, 
подаваемом работодателю. При этом при наступлении 
страхового случая застрахованное лицо будет пред-
ставлять работодателю только отсутствующие у него 
документы», — отмечается в проекте постановления.

Сейчас в 77 регионах реализуется механизм «пря-
мых выплат» страхового возмещения из Фон-
да социального страхования. С 2021 года на 
«прямые выплаты» переходят все регионы.

ПРАВО Генпрокурор 
потребовал запретить 
штрафы для педофилов 
и пьяных водителей

Не откупятся

Иван Егоров

Игорь Краснов выступил с инициативой о закрепле-
нии на законодательном уровне запрета на освобожде-
ние от уголовной ответственности с назначением су-
дебного штрафа для совершивших общественно опа-
сные преступления.

Как выяснилось, сейчас судебный штраф стали ис-
пользовать как лазейку для тех, кому он не должен на-
значаться — например, педофилам и пьяным водите-
лям, по вине которых погибли люди. 

О серьезности проблемы говорит тот факт, что теме 
судебных штрафов была посвящена отдельная колле-
гия надзорного ведомства. «РГ» удалось узнать под-
робности этого важного с правовой и этической точки 
зрения совещания.  

В частности, Генпрокурор сообщил о случаях назна-
чения судебных штрафов и освобождения от уголов-
ной ответственности тех, кто обвинялся в преступле-
ниях против половой неприкосновенности несовер-
шеннолетних. А также тех, кто совершил преступления 
по неосторожности, когда последствием явилась 
смерть человека.

Так, например, в одном из регионов выявлены фак-
ты применения судебного штрафа к обвиняемым в на-
сильственных преступлениях против несо-
вершеннолетних. А в ряде регионов — к пья-
ным  водителям, по чьей вине погибли люди.
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ТРАНСПОРТ Как будут 
возить пассажиров 
электрички и поезда

График
в движении

Евгений Гайва

Регионы не будут отменять пригородные поезда, не-
смотря на сложную финансовую ситуацию, сообщил в 
интервью «РГ» заместитель министра транспорта Рос-
сийской Федерации —руководитель Федерального 
агентства железнодорожного транспорта Владимир 
Токарев. Он рассказал о ситуации в железнодорожной 
отрасли и спрос на поездки по железной дороге.

Владимир Александрович, в 2014 году регионы стали 
отменять пригородные поезда, ссылаясь на нехватку 
денег на их финансирование. Сегодня ситуация также 
непростая, поезда отменять будут?

ВЛАДИМИР ТОКАРЕВ: Есть решение правительства, по кото-
рому договоры на 2021 год регионы должны были за-
ключить с пригородными пассажирскими компания-
ми до 1 декабря с сохранением маршрутной сети в со-
поставимых с 2019 годом параметрах. То есть с учетом 
пандемии нельзя снижать количество маршрутов и ча-
стоту движения поездов. Да, это будет дороже, но это 
безопасность граждан. Загонять всех в один вагон 
было бы неправильно. Поэтому частота движения пое-
здов должна сохраниться, несмотря на сниже-
ние пассажиропотока. Так будет обеспечена 
необходимая социальная дистанция. 
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А К Ц Е Н Т

Исходным материалом для новой 
вакцины стал вирус от конкретного 
больного из «Коммунарки». 
Всего просмотрели 400 вариантов
и выбрали из них самый живучий

Лариса Ионова,
«Российская газета», Батайск

М
аленький город Батайск 
бурлит. После того как 
вопрос об увольнении 

главного редактора городской 
газеты был вынесен на пресс-
конференцию главы государст-
ва, героиня нашей публикации 
Елена Пивоварова не успевает 
отвечать на звонки самых раз-
ных изданий и организаций.

«РГ» писала о том, как 12 но-
ября учредитель без объясне-
ния причин уволил главного ре-
дактора городской газеты, про-
фессионала и крепкого журна-
листа, одного из лучших редак-
торов России («Маленькие 
люди», «РГ» от 20 ноября). Про-
шел месяц.

Президент Владимир Путин 
попросил губернатора Ростов-
ской области Василия Голубева 

разобраться в ситуации, в кото-
рой оказалась бывший теперь 
главный редактор муниципаль-
ной газеты «Вперед». «Если у 
него не получится, я помогу», — 
сказал глава государства. Ведь 
увольнение Пивоваровой — не 
частный случай. Без нормальной 
работы СМИ нормальное гра-
жданское общество построить 
нельзя, отмечалось на пресс-
конференции.

Уже вечером того же дня ро-
стовский губернатор Василий 
Голубев дал свой комментарий: 

«В конце ноября после публика-
ции в «Российской газете» об 
увольнении редактора газеты 
«Вперед» лично пообщался с 
Еленой Пивоваровой. Сразу же 
поручил тщательно разобраться 
в ситуации. Обсуждал тему с 
председателем регионального 
отделения Союза журналистов 
Верой Южанской. Как мне доло-
жили, на предприятии идут сей-
час проверочные мероприятия, 
по их окончании будут приняты 
все необходимые решения».

Вот тут-то и возникает глав-

ный вопрос: почему сначала уво-
лили, а уже потом, после возму-
щения общественности, стали 
искать причины? И почему про-
верки, назначенные сразу же по-
сле увольнения Пивоваровой, 
проводятся в ее отсутствие? Из-
за чего же все-таки уволили  
главреда: из-за «скрепок» или за 
«неудобный» характер?

Эти вопросы задают депута-
ты в городской думе Батайска. 
Все пересылают друг другу видео 
с последнего заседания гордумы. 
Там депутат заксобрания обла-
сти Борис Вальтер задает про-
стые вопросы юристу админи-
страции города Антону Вишня-
кову. Собственно, просили депу-
таты прийти самого Владислава 
Никульшина, председателя Ко-
митета по управлению имущест-
вом (КУИ) города Ба-
тайска, учредившего 
ООО «БИА Вперед».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Батайске сначала уволили редактора, 
теперь уже месяц ищут причины

Подмена
А К Ц Е Н Т

Депутат: Люди в городе, мягко говоря, 
в недоумении, что происходит. 
Чиновник: А им какая разница?
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Новая вакцина готова и к тому, если коронавирус SARS-CoV-2 будет мутировать, утверждает директор Центра имени Чумакова, член-корреспондент РАН Айдар Ишмухаметов.

МЕЖДУ ТЕМ 

Берлину с Москвой вдвоем надежнее
Министр здравоохранения Германии Йенс Шпан заявил о готовно-

сти сотрудничать с Минздравом России по вопросу привлечения не-

мецких фармкомпаний для совместного производства российских 

вакцин в Европе, об этом сообщили в Минздраве России. 

Глава ведомства Михаил Мурашко связался по телефону со своим 

немецким коллегой, и в результате они договорились начать сов-

местные консультации о возможном сотрудничестве. «Согласно до-

стигнутой договоренности в ближайшее время российские и немец-

кие эксперты в рабочем порядке проведут переговоры по вопросу 

поиска мощностей для совместного производства российских вак-

цин», — заверили в минздраве.

CОVID опасно мутирует и походит на ВИЧ?
Фрагменты генома коронавируса способны включаться в геном че-

ловека  —  к такому выводу пришли ученые из Массачусетского тех-

нологического института.  Результаты их работы опубликованы на 

портале bioRxiv.  В процессе экспериментов некоторые фрагменты 

РНК нового коронавируса SARS-CoV-2 были преобразованы в ДНК 

и интегрированы в хромосомы человека. Аналогичным свойством 

обладает также вирус иммунодефицита человека. Такое свойство ви-

руса может объяснить положительные ПЦР-тесты на коронавирус у 

здоровых людей. 

Ученые отметили, что срок внедрения пока неизвестен. В то же вре-

мя и выводы пока неоднозначные, так как исследование проводи-

лось в лабораторных условиях, и нет подтверждения тому, что в ес-

тественной среде коронавирус может повести себя подобным обра-

зом. Исследования необходимо продолжить, отмечают авторы. 
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Кира Латухина

Э
ффективная работа 
органов безопасно-
сти — одна из важ-
нейших гарантий су-
веренного, демокра-
тического, самосто-
ятельного развития 
России, заявил пре-
зидент, выступая пе-

ред сотрудниками Службы 
внешней разведки, которая вче-
ра отметила свой столетний 
юбилей. Владимир Путин при-
звал противостоять любым по-
пыткам переписать историю, в 
том числе замолчать или иска-
зить роль отечественных спец-
служб в разгроме нацизма.

В День работника органов 
государственной безопасности 
Путин посетил штаб-квартиру 
СВР и поздравил разведчиков с 
праздником    и с вековым юби-
леем. Под мелодию «С чего на-
чинается Родина» президент 
возложил цветы к монументу 
на территории штаб-квартиры 
СВР, а затем выступил с речью. 
«Желаю успехов всем, кто за-
щищает Россию, наш народ от 
внешних и внутренних угроз, 
отстаивает суверенитет и на-
циональные интересы. И для 
кого безопасность и благопо-
лучие Родины были, есть и бу-
дут главным делом всей жиз-
ни», — сказал он.

«В одном боевом строю с со-
трудниками СВР представители 
всех российских органов без-
опасности», — продолжил пре-
зидент. «Мы по праву гордимся 
славными страницами истории 
ваших ведомств», — подчеркнул 

он. «В год 75-летия Великой По-
беды склоняем головы перед па-
мятью всех, кто поднимал бой-
цов в атаку, в частях, сформиро-
ванных из сотрудников органов 
безопасности, в самом пекле 
сражался на передовой, защи-
щая Москву, Ленинград, Ста-
линград, сражаясь под Кур-
ском, на других важнейших на-
правлениях Великой Отечест-

венной войны, создавал парти-
занские отряды и выполнял от-
ветственные задания в тылу, 
ликвидировал шпионов, преда-
телей и диверсантов», — сказал 
Путин.

«Наша общая задача — про-
тивостоять любым попыткам 
переписать историю, в том чи-
сле замолчать или исказить 
роль отечественных спец-

служб в разгроме нацизма, в 
целом в обеспечении нацио-
нальных интересов нашей 
страны», — заявил президент. 
«Да, мы помним и, конечно, 
никогда не забудем трагиче-
ских страниц ХХ века, никогда 
не забудем об уроках прошло-
го, о преступлениях и репрес-
сиях против собственного на-
рода», — добавил он. «Но без-

условно и то, что эффективная 
работа органов безопасности, 
подчиненная закону и нацио-
нальным интересам, всегда 
была и всегда будет исключи-
тельно значима для России. 
Это одна из важнейших гаран-
тий суверенного, демократи-
ческого, самостоятельного 
развития нашего многонацио-
нального общества. Его устой-
чивости перед любыми вызо-
вами», — подчеркнул Путин.

Среди таких вызовов — меж-
дународный терроризм. К нему 
у нашего народа особые счеты. 
«Мы помним всех, кто погиб, 
защищая Россию от этого же-
стокого врага», — подчеркнул 
президент. Создана мощная об-
щегосударственная система 
борьбы с терроризмом. И если 
в 2010 году было зарегистри-
ровано 779 преступлений тер-
рористической направленно-
сти, в 2015 году — уже 36, а за 
11 с половиной месяцев этого 
года — два.

Президент поручил сотруд-
никам ФСБ и других служб под 
эгидой Национального антитер-
рористического комитета и 
впредь действовать так же ре-
шительно и последовательно. 
Необходимо развивать и до-
стигнутые успехи в работе орга-
нов контрразведки. И самое се-
рьезное внимание уделить ин-
формационной безопасности, 
борьбе с экстремизмом и кор-
рупцией, преступлениями в 
сфере экономики.  

ПАРЛАМЕНТ Регионы 
приведут свои уставы 
в соответствие с новыми 
нормами Конституции

По единому 
образцу

Галина Мисливская

Регионы получат образцы, по которым их уставные до-
кументы должны быть приведены в соответствие с но-
выми нормами Конституции РФ. Об этом договори-
лись в конце прошлой недели члены президиума Сове-
та законодателей.

После внесения поправок в Основной Закон «поя-
вились новые понятия в законодательстве, в частно-
сти, связанные с единством публичной власти», на-
помнил глава комитета Совета Федерации по консти-
туционному законодательству Андрей Клишас. «Да-
вайте очень аккуратно обращаться с терминологией. 
Давайте вместе посмотрим все необходимые формули-
ровки, особенно если это касается конституций респу-
блик и уставов ре-
гионов», — сказал 
он. Наведение по-
рядка в терминоло-
гии уставных доку-
ментов позволит 
регионам в даль-
нейшем менять 
свое отраслевое за-
конодательство, до-
бавил сенатор.

В ходе заседания 
законодатели обсу-
дили еще одну акту-
альную тему — по-
рядок обращения с медицинскими отходами. По сло-
вам первого вице-спикера Совфеда Андрея Яцкина, 
ежегодно в России образуется порядка миллиона тонн 
таких отходов. «Дополнительную остроту проблеме, 
естественно, придала пандемия коронавирусной ин-
фекции. Объемы медицинских отходов заметно выро-
сли в результате массового применения одноразовых 
масок, перчаток и санитайзеров», — сказал он.

Если в больницах есть правила обращения с исполь-
зованными масками и перчатками, то в обычной жизни 
средства индивидуальной защиты утилизируются как 
твердые коммунальные отходы, «создавая тем самым 
эпидемиологическую опасность», подчеркнул сенатор.

Вице-спикер Госдумы Ирина Яровая напомнила, что 
сейчас многие больные коронавирусом лечатся на дому. 
«Мы доставляем лекарственные препараты, но нигде и 
никогда этим больным не выдавались памятки о поряд-
ке их действий в отношении тех медицинских отходов — 
и инъекций, если таковые имеются, и индивидуальных 
средств — с точки зрения безопасности», — сказала она. 
Одновременно должна доставляться информация о том, 
какие правила нужно соблюдать, чтобы не подвергать 
риску жизнь своих близких, соседей.  

ФИНАНСЫ В ЦБ рассказали о том, чего ждать от инфляции и сдерживания стоимости продуктов

Цены неглубокой заморозки
Роман Маркелов

Б
анк России из-за всплеска 
инфляции под конец года 
отказался от понижения 

ключевой ставки. Правда, вопрос 
о том, будет ли теперь это пони-
жение вообще, повис в воздухе — 
прогнозы по динамике потреби-
тельских цен на ближайшие пол-
года стоят на довольно зыбкой 
почве. При этом к объявленной 
заморозке цен на ряд популяр-
ных продуктов в ЦБ явно отно-
сятся скептически и рекоменду-
ют своевременно ее свернуть.

Банк России снова сохранил 
ключевую ставку на отметке 
4,25%. Главный виновник очеред-
ного сохранения ставки — разо-
гнавшаяся инфляция, главный 

виновник разогнавшейся инфля-
ции — всплеск цен на ряд популяр-
ных продовольственных товаров. 
Годовая инфляция в середине де-
кабря составила 4,7%, по итогам 
всего года ЦБ прогнозирует 4,6—
4,9%. По оценке главы Банка Рос-
сии Эльвиры Набиуллиной, рост 
цен на сахар и подсолнечное ма-
сло сверх ожиданий добавил к по-
казателям инфляции 0,2 процен-

тного пункта, на зерно — 0,3 про-
центного пункта. В декабре тему 
ускоренного роста цен на сахар и 
подсолнечное масло подняли в 
правительстве. В результате были 
заключены соглашения о стаби-
лизации цен с производителями. 
Цены на сахар и подсолнечное ма-
сло будут, по сути, заморожены, и 
эти меры продлятся до конца I 
квартала 2021 года.

«Прежде всего нужно прини-
мать меры экономического ха-
рактера. И административные 
меры, как замораживание цен, 
регулирование цен, на мой лич-
ный взгляд, должны применять-
ся после того, как исчерпаны 
экономические меры», — сооб-
щила Набиуллина. Одновремен-
но глава ЦБ подчеркнула воз-
можные риски от длительного 
регулирования цен. «Эти адми-
нистративные меры, если уже 
применяются, должны быть 
очень краткосрочного действия. 
Потому что если они вдруг будут 
продлены, то, на мой взгляд, бу-
дут очевидны негативные эф-
фекты, потому что это не только 
законсервирует дисбаланс спро-
са и предложения, но может при-
вести и к разрастанию этого дис-
баланса», — сказала Набиуллина.

Если меры по сдерживанию 
цен сработают, то в декабре, по 
оценке главы ЦБ, они могут сни-
зить инфляцию на 0,1 процен-
тного пункта. В ближайшие ме-
сяцы в ЦБ ожидают дальнейшего 
разгона роста потребительских 
цен — к весне годовая инфляция 
может превысить и 5%. При 
этом ЦБ подчеркивает неодно-
родность текущих тенденций в 
экономике и в динамике цен — в 
связи с этим регулятор начал го-
ворить уже не о потенциале для 
снижения ключевой ставки, а об 
оценке самого наличия такого 
потенциала.

Таким образом, любое дви-
жение ключевой ставки может 
быть на какое-то время заморо-
жено. Это, как и выбор способа 
регулирования цен на продук-
ты, может подчеркивать выбор 
Набиуллиной броши на пресс-
конференцию. Так, в этот раз 
глава ЦБ надела брошь со снеги-
рем, птицей — предвестником 
заморозков.  

ЮБИЛЕЙ Владимир Путин поздравил СВР со 100-летием

Век в разведке

Брошь Эльвиры Набиуллиной в виде снегиря может подчеркивать период заморозков — как ключевой ставки, 
так и цен на некоторые продукты.

БЕЗ ЛИШНИХ 
СПРАВОК

«Больничные выдают 
различные клиники 
независимо от органи-

зационно-правовой формы (и 
даже индивидуальные предпри-
ниматели), имеющие лицензию 
на медицинскую деятельность, 
включая работы по экспертизе 
временной нетрудоспособно-
сти. При этом работник предо-
ставляет работодателю вместе 
с полученным больничным па-
спортные данные, СНИЛС и 
банковские реквизиты для пе-
речисления выплат», — поясни-
ла «Российской газете» доцент 
кафедры гражданско-правовых 
дисциплин РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова, кандидат юридических 
наук Наталья Свечникова.

Процесс оформления и на-
значения выплат по временной 
нетрудоспособности переходит 
в электронный формат, поэто-
му и сама процедура оформле-
ния электронного больничного 
позволит использовать его за-
страхованному лицу без заяв-
ления. «Такие изменения по-
зволят работникам получить 
выплаты непосредственно из 
Фонда социального страхова-
ния вне зависимости от того, в 
каком финансовом положении 
находится их работодатель. Вы-
платы не будут производиться 
через работодателя, что значи-
тельно упростит их процедуру. 
Переход на беззаявительный 
порядок сопровождается также 
сокращением объема докумен-
тов, необходимых для предо-
ставления работником», — от-
метила эксперт.

Проект постановления пред-
усматривает, что необходимые 
данные для информирования 
ФСС и проведения соответст-
вующих выплат работодатель 
будет получать при приеме на 
работу человека, а также в пе-
риод осуществления им трудо-
вой деятельности. Важно, что в 
дальнейшем работник не дол-
жен предоставлять повторно 
данные о себе для получения 
выплат, например, по больнич-
ному листу, за исключением 
тех документов, которые он до 
этого не предоставил.

В России с 14 декабря всту-
пили в силу новые правила 
оформления больничных. В 
частности, теперь допускается 
формирование электронного 
больничного при оказании ме-
дицинской помощи с примене-
нием телемедицинских техно-
логий.  

Порядок в устав-
ных документах 
поможет менять 
отраслевое зако-
нодательство 
регионов

А К Ц Е Н Т

Меры правительства по сдерживанию 
цен на масло и сахар могут немного 
снизить инфляцию в декабре

СБЕРЕЖЕНИЯ

КАКИМ БУДЕТ НЕОБЛАГАЕМЫЙ 
ДОХОД ПО ВКЛАДАМ 
Положительная доходность ставок по депозитам должна сохраниться в 

2021 году. Об этом заявила на пресс-конференции Эльвира Набиуллина, 

отвечая на вопрос «Российской газеты».

«Если сравнивать ставки, по которым люди размещали средства во вкла-

дах, допустим, год назад, и та инфляция, которая к нынешнему моменту у 

нас сложилась, то ставки по депозитам все же были положительными. 

Мы считаем, что положительная доходность останется и на следующий 

год», — сказала глава ЦБ. При этом приток частных инвесторов на фондо-

вый рынок (активно идет из-за низких ставок по депозитам) в ЦБ в целом 

считают положительным фактом, отметила Набиуллина. «Пузырей» на 

фондовом рынке из-за этого не фиксируют, а больше всего Банк России 

здесь волнует защита прав инвесторов, добавила глава ЦБ.

При этом решение Банка России сохранить ключевую ставку в 4,25% оз-

начает, что необлагаемый новым налогом процентный доход с банков-

ских вкладов в 2021 году составит 42,5 тысячи рублей. Весь доход сверх 

этой суммы будет облагаться по ставке 13%.

В концепции закона о налоге на вклады необлагаемый процентный до-

ход — это средний доход за год по вкладу в размере 1 млн рублей. Поэто-

му он рассчитывается как произведение 1 млн рублей и ключевой ставки 

ЦБ, установленной на 1 января соответствующего года. Таким образом, 

ежегодно необлагаемый процентный доход может меняться в зависимо-

сти от ключевой ставки, но принципиально он не влияет на величину до-

хода, поскольку если ключевая ставка (а с ней и необлагаемый доход) 

выше, то выше и банковские ставки, и наоборот.

Налог начнет действовать с 2021 года, владельцам крупных вкладов его 

предстоит уплатить впервые в конце 2022 года. Для его исчисления бу-

дет учитываться совокупный доход человека по всем вкладам на всех 

счетах во всех банках и во всех валютах (рубли, доллары, евро), напоми-

нает эксперт проекта минфина по финансовой грамотности Наталья Шу-

макова. Не учитываются только счета и вклады со ставкой менее 1%, в 

том числе зарплатные. Так, если сейчас открыть вклад в банке под 4,5% 

сроком на год и положить на него 1 млн руб., то в конце 2021 года вклад-

чик получит процентный доход на сумму 45 тысяч рублей. Это на 2,5 ты-

сячи рублей больше необлагаемого процентного дохода, а значит, 

НДФЛ составит всего 325 рублей. Сумму налога рассчитывать самостоя-

тельно не нужно, это сделает налоговая служба, которая соберет дан-

ные и пришлет уведомление. Владельцы крупных вкладов получат счет в 

конце 2022 года, как на автомобиль, землю, дом или квартиру, говорит 

Шумакова. Банки этот налог удерживать не будут, его надо будет запла-

тить самостоятельно.

Подготовил Игорь Зубков
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин предложил странам 
СНГ вместе делать 
вакцины от COVID-19

«Спутник» 
Содружества

Кира Латухина

Новые российские вакцины от коронавируса появятся 
в ближайшее время, заявил президент Владимир Пу-
тин на саммите СНГ и предложил содействие странам 
Содружества в организации их совместного выпуска.

Саммит прошел под председательством Узбекиста-
на в формате видеоконференции. Лидеры утвердили 
Концепцию дальнейшего развития СНГ, приняли сов-
местные заявления по случаю 75-летия создания ООН, 
о сотрудничестве в сфере обеспечения международной 
информационной безопасности и другие документы.

«2020 год был непростым», — отметил Путин. Пан-
демия заставила мобилизовать ресурсы на решение 
вопросов защиты жизни и здоровья граждан. Государ-
ства СНГ с самого начала исходили из целесообразно-
сти коллективных подходов в борьбе с эпидемией, под-
черкнул президент.

Россия оказывала и будет оказывать всемерную 
помощь по противодействию коронавирусу и преодо-
лению его последствий всем заинтересованным пар-
тнерам по СНГ, заверил Путин. Странам Содружества 
уже переданы тест-
системы и реаген-
ты для проведения 
1,3 млн исследова-
ний на COVID-19 — 
это свыше 52 про-
центов всего содей-
ствия, предостав-
ленного Россией за 
рубеж.

Во многие госу-
дарства СНГ на-
правлялись россий-
ские миссии врачей и эпидемиологов. «И конечно, мы 
готовы содействовать всем странам Содружества в 
вакцинации населения с использованием российских 
вакцин, имеются в виду «Спутник V» и «ЭпиВакКоро-
на», — заявил президент. «В ближайшее время должны 
появиться другие наши вакцины. Предлагаем также 
вместе заняться организацией их производства», — 
сказал он. «Мы готовы к этой совместной работе и за-
интересованы в ней, — подчеркнул Путин. — Это очень 
важно для населения наших стран. Имею в виду тесные 
контакты в экономической, гуманитарной сферах 
между нашими странами. Имею в виду, что через гра-
ницы передвигаются сотни тысяч, миллионы наших 
граждан».

Еще одним серьезным вызовом, с которым при-
шлось столкнуться в этом году, Путин назвал беспре-
цедентные попытки вмешательства извне во внутрен-
ние дела некоторых стран Содружества. О стратегии 
дестабилизации ситуации в СНГ на саммите говорил и 
молдавский лидер Игорь Додон. Причем она нацелена 
в основном против России, убежден он.

«И конечно, мы все переживали по поводу воору-
женного конфликта в районе Нагорного Карабаха, в 
который вовлечены близкие всем нам государства — 
члены СНГ Азербайджан и Армения», — заявил Путин. 
Россия предприняла посреднические усилия, чтобы 
остановить кровопролитие, наши миротворцы делают 
все, чтобы не допустить нового обострения. Теперь пе-
ред международным сообществом и странами СНГ 
стоит задача помощи в гуманитарных проблемах.  

Все материалы 
к 100-летию отечест-
венной внешней раз-
ведки читайте здесь.

Глава государства возложил цветы 
к памятнику в честь отечественных 
разведчиков.

ЦИФРА

2,3
ТЫСЯЧИ

рублей — максимальный раз-

мер дневного пособия по не-

трудоспособности в 2020 году, 

минимально возможный раз-

мер дневного пособия — 

398,79 рубля.

РЕЗОНАНС

Читатели сайта rg.ru вчера получили уникальную возможность прочитать семнадцать 
историй журналиста «РГ» Николая Долгополова о выдающихся героях разведки

Р
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Т
И Россия помогла 

тестами и реаген-
тами для 1,3 млн 
исследований 
на инфекцию
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РЕГУЛИРОВАНИЕ Торговые сети начали снижать цены на базовые продукты питания

Баранки покатились за мукой  
Татьяна Карабут

М
еры по стабилизации 
цен на базовые продук-
ты правительство за-

крепило еще одним постанов-
лением — в поддержку хлебопе-
ков. Между тем крупные торго-
вые сети уже начали снижать 
цены на подсолнечное масло и 
сахар. А мировой рынок, взвол-
нованный скорым введением 
ограничений поставок россий-
ской пшеницы, отреагировал 
повышением цен на зерно.

Правила выплаты компен-
саций части затрат хлебопе-
карным предприятиям предсе-
датель правительства Михаил 
Мишустин подписал 18 декаб-
ря. Размер компенсации соста-
вит 2 тыс. рублей за тонну хле-
ба и хлебобулочных изделий с  
коротким сроком хранения (до 
пяти суток). Для небольших пе-
карен, которые производят 
около 15 тонн хлеба в сутки, 
сумма поддержки составит 
около 1 млн рублей за месяц ра-
боты, для крупных (от 60 т про-
дукции в сутки) — более 3,6 млн 
рублей. Предприятие, получив-
шее компенсацию, должно за-
фиксировать цены на свою про-
дукцию.

За последнюю неделю пра-
вительство разработало и ут-

вердило целый пакет мер по 
снижению цен на продовольст-
вие. Так, для мукомолов каб-
мин вводит субсидии на возме-
щение части затрат на покупку 
ими пшеницы. Производители 
муки смогут компенсировать 
до половины разницы между 
текущей ценой на продовольст-
венную пшеницу и ее средне-
месячной средней ценой за 
аналогичные периоды трех 
предыдущих лет, скорректиро-
ванной с учетом инфляции. 

Для стабилизации цен на 
муку и хлеб также вводятся ог-
раничения на экспорт пшени-
цы, ржи, ячменя и кукурузы. С 
15 февраля по 30 июня 2021 
года из страны можно будет 
вывезти 17,5 млн тонн этих аг-
рокультур. Дополнительный 
объем будет облагаться пош-
линой в 50% от таможенной 
стоимости вывозимой продук-
ции. При этом в пределах кво-
ты на пшеницу еще установят 
пошлину: экспортеры обяза-
ны будут заплатить 25 евро за 
тонну вывозимого за пределы 
Таможенного союза товара. 
Пошлина будет также дейст-
вовать с 15 февраля по 30 
июня 2021 года. Прибавить 
пошлину к цене на экспорт не 
получится — в этом случае зер-
но просто не купят на фоне бо-

лее дешевых цен у других 
стран. Поэтому экспортеры 
будут вынуждены снижать 
цену закупки зерна на вну-
треннем рынке. Если в этих 
условиях мукомолы и перера-
ботчики также снизят свои за-
купочные цены до уровня эк-
спортеров, на внутреннем 
рынке сформируется новая 
цена на зерно, которая будет 
ниже на величину пошлины.

Первые результаты введе-
ния пошлины на зерно в сово-
купности с квотированием 
можно будет ощутить на вну-
треннем рынке зерна уже этой 
весной. А вот введение меха-
низма поддержки мукомоль-
ной отрасли позволит быстро 
стабилизировать ситуацию в 
отрасли, считает президент ас-
социации «Русская мука» На-
талья Загорская.

Несмотря на рекордно вы-

сокий экспорт, запасы пшени-
цы в России намного превы-
шают внутренние потребно-
сти, отмечают в Центре агроа-
налитики при минсельхозе. 
Для сохранения конкуренто-
способности российской пше-
ницы на мировом рынке после 
введения пошлины внутрен-
ние цены должны снизиться. 
Внутренние цены производи-
телей могут снизиться на 70—
90% от размера пошлины, а 
экспортные — вырасти на 10—
30% от размера пошлины. 
«Несмотря на введение огра-
ничений, Россия останется 
крупнейшим экспортером 
пшеницы в мире в этом сезо-
не», — подчеркивают в Центре 
агроаналитики.

Результаты предпринятых 
правительством мер уже  вид-
ны на внутреннем рынке и на 
полках магазинов. 16 декабря 

минсельхоз, минпромторг, 
крупнейшие торговые сети и 
производители подписали со-
глашения о снижении и поддер-
жании цен на сахар-песок и 
подсолнечное масло. Предель-
ная цена в рознице на сахар-пе-
сок составит 46 рублей за ки-
лограмм, на подсолнечное ма-
сло — 110 рублей за литр.

Более 50 производителей 
продуктов питания, все феде-
ральные и основная часть ре-
гиональных торговых сетей 
присоединились к этому со-
глашению, заявил министр 
промышленности и торговли 
Денис Мантуров. Однако он 
подчеркнул, что российские 
власти не планируют заклю-
чать соглашения по стабили-
зации цен на другие виды про-
дуктов и вводить госрегулиро-
вание цен. Соглашение по под-
солнечному маслу и сахару — 
мера вынужденная, продикто-
ванная сложившейся ситуа-
цией. 

«Если мы введем регулиро-
вание цен на продукты пита-
ния, это просто сломает все 
принципы экономики. Это за 
собой потащит и производст-
венную составляющую, и по-
ставщиков сырья, и поставщи-
ков техники», — цитирует ми-
нистра ТАСС.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин выделил средства 
для новогодних выплат на детей до 8 лет

До боя курантов
Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр Ми-
хаил Мишустин ут-
вердил финансиро-
вание, порядок и ус-
ловия единовремен-
ных выплат семьям с 
детьми до 8 лет.

На каждого ре-
бенка, как поручил 

президент, будет выплачено по 
пять тысяч рублей. «Всего мы на-
правим на такие цели более 73,5 
миллиарда рублей, — заявил глава 
правительства на совещании со 
своими заместителями. — Выпла-
ты будут предоставлены на всех 
детей такого возраста, а это почти 
15 миллионов ребят».

— Важно перечислить средства 
оперативно, — указал Мишустин, 
— чтобы люди могли воспользо-
ваться ими в ближайшее время и 
приобрести детям подарки как 
можно скорее, устроить для них 
новогодний праздник.

Тем, кто в уходящем году уже 
получал дополнительные детские 
выплаты, никаких новых заявле-
ний подавать не надо. Таким се-
мьям их назначат автоматически. 
«Направить заявление надо будет 
лишь в случае, если был закрыт 
банковский счет или семья ранее 
не получала выплат, в том числе 
потому что ребенок родился 1 
июля этого года и позже, — поя-
снил премьер. — Таким семьям 
нужно будет обратиться в терри-
ториальные органы Пенсионного 
фонда или подать заявление через 
портал государственных услуг».

Сразу после пресс-конферен-
ции президента на портале от-
крыли электронную форму для 
заявлений. Меньше чем за два 
часа поступило более 100 тысяч 
обращений, а на следующее утро 
их количество превысило 300 ты-
сяч. «Заявления на выплату будут 
рассматриваться не более пяти 
дней, и после этого, в течение 
трех рабочих дней, средства 
должны быть перечислены», — 
установил Михаил Мишустин 
строгий график.

Министра труда и социаль-
ной защиты Антона Котякова и 
министра финансов Антона Си-
луанова премьер попросил взять 
все под личный контроль. «Эта 
работа должна вестись четко и 

без сбоев. Именно этого ждут от 
нас люди, — заявил он. — И, пожа-
луйста, организуйте работу так, 
чтобы мамам, папам, дедушкам, 
бабушкам, всем опекунам, кото-
рые воспитывают детей, оказы-
валась полная поддержка в пре-
доставлении выплат. Объясняйте 
им, куда нужно обращаться, что 
делать».

— Все дети должны получить 
эту президентскую выплату, — 
указал председатель правитель-
ства.

Свыше 26 миллиардов рублей 
кабинет министров направит в 
следующем году регионам на со-
финансирование механизма со-
циальных контрактов. Они помо-
гут людям, оказавшимся в слож-
ной финансовой ситуации. За-
ключив такой контракт, граждане 
смогут трудоустроиться, открыть 
свое дело или при участии госу-
дарства пройти переобучение и 
повысить квалификацию.

— Как показывает практика, 

социальный контракт позволяет 
улучшить материальное положе-
ние, поддержать человека в труд-
ную минуту, помочь ему встать на 
ноги. Вместе с тем мы будем со-
вершенствовать сам механизм 
социальных контрактов, повы-
шать его эффективность, — сказал 
премьер. — В первую очередь воз-
можность заключить контракт 
должна быть обеспечена для ма-
лоимущих семей с детьми.

В уходящем году Михаил Ми-
шустин выделил 750 миллионов 
рублей на модернизацию лифто-
вого оборудования в многоквар-
тирных домах. В регионах заме-
нят не менее 1010 лифтов, отра-
ботавших свой срок службы. 
Субъектам Федерации средства 
будут распределены через Фонд 
содействия реформированию 
жилищно-коммунального хо-
зяйства.  

Выполнение президентской инициа-
тивы должно идти без сбоев, преду-
предил Михаил Мишустин.

А К Ц Е Н Т

Российским семьям выплатят 
по пять тысяч рублей на каждого 
из почти 15 миллионов детей до 8 лет

НАУКА Валерий 
Фальков: 
Объединять 
вузы и НИИ 
не будут 

ФАНТОМНЫЕ 
СТРАХИ
Юрий Медведев

Наиболее острые вопросы, ко-
торые волнуют научное сооб-
щество, прокомментировал 
глава министерства науки и 
высшего образования Валерий 
Фальков на Общем собрании 
профессоров РАН. Много спо-
ров вызывает один из пунктов 
Программы стратегического 
академического лидерства 
(ПСАЛ) о создании консорциу-
мов и возможном объединении 
вузов и научных институтов. 
Министр подчеркнул, что эта 
программа является его личной 
инициативой. По сути, она 
впервые за последние 20 лет 
предусматривает реальное вза-
имодействие университетов и 
академических институтов не-
зависимо от ведомственной 
принадлежности.  

— Пятый пункт о возможном 
объединении вузов и институ-
тов превратно толкуется, — ска-
зал министр. — Отчасти это 
фантомные страхи академиче-
ских институтов, якобы они бу-
дут поглощены вузами. Ничего 
подобного никто не планирует. 
У нас уникальная страна разви-
тия науки и высшего образова-
ния. Фундаментальная наука 
развивалась в Академии наук, а 
многие вузы созданы в 30-е 
годы прошлого века в основном 
для ускоренной индустриали-
зации, их задачей была не нау-
ка, а подготовка кадров. Но сей-
час нам надо укреплять науку в 
вузах. Не механически объеди-
няя их с институтами, а пони-
мая логику развития страны. 
При вхождении в консорциум 

каждый сохраняет суверенитет, 
а любое решение об объедине-
нии будет приниматься только 
по согласованию с РАН. 

Что касается другого остро-
го вопроса, связанного с реше-
нием объединить фонды РФФИ 
и РНФ, против чего возражало 
научное сообщество, то ми-
нистр отметил, что оно будет 
способствовать притоку 
средств в науку. Он подчеркнул, 
что процесс объединения еще 
не завершен, этим сейчас зани-
мается рабочая группа, куда 
входят многие ученые акаде-
мии наук. И наконец, главное: 
при объединении будут сохра-
нены все лучшие наработки 
РФФИ, линейки грантов, регио-
нальные и международные про-
граммы. 

И конечно, профессора РАН 
затронули вопрос о системе 
оценки работы ученого. По их 
мнению, погоня за наукоме-
трией, числом публикаций на-
носит вред науке, искажает 
истинную картину вклада уче-
ных в ее развитие. Министр со-
гласился с такой позицией. 

— Статья не должны быть для 
ученого самоцелью, — сказал 
он.-- Но давайте будем честны-
ми. Сегодня наукометрия стала 
частью науки, нравится нам 
это или нет. Она заложена в 
принципах работы наших фон-
дов, на ее основе они выделяют 
гранты. Согласен, что сегодня 
система тотальной наукоме-
трии себя изжила, но какая аль-
тернатива? Давайте в будущем 
году разработаем дорожную 
карту, поймем, что можем 
предложить взамен наукоме-
трии. 

Также министр поделился 
некоторыми впечатлениями от 
многочисленных поездок по 
стране. В частности, в связи с 
опасениями о поглощении ака-
демичеких институтов он отме-
тил, что нередко сама идея су-
веренитета академических ин-
ститутов возводится в абсолют. 
«На них никто не посягает, но, с 
другой стороны, по многим во-
просам об интеграции позиция 
директоров бывает не кон-
структивна, — сказал министр. 
— Например, регион предлагает 
сориентировать институт на 
решение каких-то важных для 
региона задач, но получает от-
каз. Надо  ставить во главу угла 
государственные интересы, а 
они требуют концентрации 
усилий.

Также министр сообщил, что 
в этом году скорректирован 
нацпроект «Наука». Обновлен-
ная версия получит название 
«Наука и университеты». Каких-
либо кардинальных изменений 
по сравнению с нацпроектом 
«Наука» он не претерпел.  

Нередко идея 
суверенитета ака-
демических инсти-
тутов возводится 
в абсолют

НЕЛЬЗЯ ЗАКРЫВАТЬ 
ГЛАЗА НА РИСКИ
Какие риски грозят нам в следующем году? И как нам 
их обойти, утихомирить, чтобы год не был проклятым? 
Пункт первый — пандемия. Если темное облако будет 
висеть над миром до конца лета — осени 2021 г. (хоро-
шо, если не дольше), то это означает только одно — еще 
один год мирового кризиса. У нашего ключевого торго-
вого партнера, ЕС, будет меньше спрос на нефть, газ, 
уголь и другое сырье из России. У Китая, партнера №2, 
будут ниже темпы роста. Значит, будет сокращаться 
потребность в наших сырьевых ресурсах. Прогноз для 
ЕС на 2020 г. — падение ВВП на 7—8% (МВФ). В январе — 
октябре 2020 г. экспорт сырой нефти из России упал в 
натуральном выражении на 11% к прошлому году, 
природного газа — на 11,4%, каменного угля — на 5,5%, 
никеля на 19,4%, алюминия — на 12,8%. Значит, и в 
2021 г. наш сырьевой экспорт может сжиматься. Удер-
жать его физиче-
ские объемы, вер-
нуться к докризи-
сному состоянию — 
крайне важно. 
Именно из «физи-
ки», не только из 
цен, растет валют-
ная выручка, осно-
ва стабильности 
российской эконо-
мики.

Пункт второй. 
Для нашей внутрен-
ней экономики еще 
8—11 месяцев пандемии — это тоже кризис. Тоже минусы 
в объемах, в реальных доходах населения. На выходе из 
пандемии мы можем опять получить стагнацию. Нельзя 
закрывать глаза на эти риски. И если есть мечта о росте, 
о том, чтобы 2021 г. не был потерян, мы должны громко, 
надоедливо, вслух обсуждать, как и чем именно подстег-
нуть внутренний спрос, потребление и инвестиции. Не 
молчать! 

Самый большой риск России в 2021 г. — «избыточ-
ная смертность». Риск того, что за год уйдут из жизни 
на 200—300 тысяч человек больше, чем в «обычных 
условиях». Этот риск не сопоставим с минусами в эко-
номике. Его даже ставить рядом с ними нельзя. Мы все 
должны сделать, всеми ресурсами общества, чтобы эти 
люди остались живы. Нужно кричать, нужно открыто 
обсуждать эти риски в обществе. Деньги, чтобы сни-
зить их, есть.

Пункт третий. Риск ужесточения санкций против 
России — есть ли он в 2021 г.? Да, конечно. В США без 
конца обсуждают, как сделать санкции «более эффек-
тивными». Позиция Байдена — санкции могут быть и 
более сильными (банки, энергетика, оборонка). Над 
нашими финансами висит дамоклов меч из возможных 
запретов. Это СВИФТ (международные платежи), 
«Виза» и «Мастеркард» (карточки за рубежом). И еще 
— вложения нерезидентов в госдолг России. Их доля на 
рынке ОФЗ уже резко сократилась с 34,9% в марте до 
24% в ноябре 2020 г. Пока прогноз — нашу экономику в 
угол загонять не будут. Не будут делать из нее Иран. 
Давление рассчитано на десятилетия.

А как отвечать на этот риск? Своим «экономическим 
чудом», другого способа нет. Все технические рецепты 
известны. Уже 15—20 стран совершили такое «чудо». В 
2020 г. нас перегнала Малайзия по номинальному ВВП 
на душу населения. В следующем году может перегнать 
Китай. В Китае и Малайзии выше, чем в России, ожидае-
мая продолжительность жизни. Еще десять лет тому на-
зад картина была совершенно другой. Мы радуемся за 
эти страны. Но как-то не по себе, что Малайзия перего-
нит нас в 2021 г. еще и по ВВП на душу населения по па-
ритету покупательной способности (МВФ). Это ключе-
вой показатель благосостояния семей.

Пункт четвертый. Велики риски в глобальных фи-
нансах. Доу-Джонс только что поставил исторический 
рекорд — взял высоту в 30 000 пунктов. Находится на 
самых «верхах». Все деньги мира — на рынок акций 
США. В марте — декабре подпрыгнул на 62%. Дух захва-
тывает. Но хорошо 
известно, чем это 
закончится — раз-
рывом мыльного 
пузыря. Экономика 
США — кризисная, в 
ней сотни тысяч че-
ловеческих жертв 
пандемии. Видно же 
— риски!

А нам-то что до 
этого? Такой раз-
рыв пузыря может 
означать мировой 
финансовый кри-
зис, обрушение рынков акций во всех странах. И — ог-
ромные потери для российских инвесторов. На Мо-
сковской бирже (российские акции, облигации, ин-
вестфонды, деривативы) число уникальных рознич-
ных счетов достигло 13,3 млн (ноябрь), на Санкт-Пе-
тербургской (иностранные акции) — 5,8 млн (октябрь 
2020 г.). На наших биржах — бум! Семьи вывели деньги 
из вкладов и вложились в акции, облигации. А что впе-
реди? Опять стоны и плач? Хотя бы предупредить тех, 
кто вошел в бурные воды фондового рынка, о рисках. 
Хотя бы несколько слов от государства, от регулятора! 
Мы эти слова услышим? 

Риск 2021 г. — бегство нерезидентов (47% оборотов 
на рынке акций в Москве, 50% рынка деривативов), 
панический уход капиталов из России — и дальше дав-
ление вниз на рубль, цепная реакция системного ри-
ска. Это уже было в 1998, 2008, 2014, 2018 годах. Вы-
воз частного капитала из России в 2020 г. вырос в 1,6 
раза (январь — сентябрь), по прогнозу ЦБ РФ превысит 
50 млрд долл. (как в кризисные 2009 и 2015 годы).

А еще риски? «Брекзит»! Ну никак ЕС и британцы 
не договорятся между собой. Они должны это сделать 
до конца 2020 г. И много шансов, что не успеют. Лондон 
— мировой финансовый центр. Не станут ли эти собы-
тия поводом для новых «кругов по воде»? Мы этого не 
знаем. Тем более у соседей очень высоки риски госдол-
гов. И в них — пузырь, вызванный пандемией. В «Боль-
шой семерке» развитых стран госдолги в 2020 г. превы-
сят 140% ВВП, в еврозоне — 100% ВВП (МВФ).

Как много подводных камней! Жизнь подвижна, из-
менчива. Она несет не только радости, но и риски. Глав-
ное — знать о них и уметь управлять. Личными, семей-
ными и, конечно, «макро», для общества в целом. Мы 
хорошо знаем, как быстро общие беды докатываются 
до наших семей. Это значит, что мы не можем быть сле-
пы. Мы обязаны пытаться видеть, что впереди, созда-
вая оборонительные рубежи, защищающие нас от лю-
бых рисков — своих, личных, и экономики, в которой 
живем.  

Для нашей
внутренней
экономики 
еще 8—11 месяцев 
пандемии — 
это тоже кризис

Экономика США — 
кризисная, в ней 
сотни тысяч
человеческих 
жертв пандемии. 
Видно же — риски!

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

МЕЖДУ ТЕМ

Правительство предлагает упростить порядок выезда детей за рубеж. 

Чтобы поехать за границу с одним из родителей, не потребуется нотари-

ально заверенное разрешение от второго. Достаточным условием ста-

нет отсутствие поданного им в МВД заявления о несогласии на выезд. 

Кроме того, несовершеннолетние смогут отправляться за границу без 

своего законного представителя при нотариально заверенном согласии 

одного из родителей, а не обоих.

При этом любой из законных представителей получит право заявить о 

своем несогласии на выезд ребенка как во все страны мира, так и в одну 

страну или какой-то перечень государств. Такой запрет не будет распро-

страняться на поездки непосредственно с заявителем. Отозвать запрет 

можно будет во внесудебном порядке.

Поправки в Федеральный закон «О порядке выезда из Российской Феде-

рации и въезда в Российскую Федерацию» внесены правительством на 

рассмотрение Государственной Думы.
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Компенсация части затрат мукомолам 
и хлебопекам позволит уменьшить 
себестоимость производства и избежать 
роста цен на хлеб
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Не откупятся

Как отметил Генпрокурор, несмотря на повы-
шенную степень общественной опасности та-
ких преступлений, не всегда должным обра-

зом оценивались обстоятельства содеянного. В том чи-
сле объект преступного посягательства, данные о лич-
ности пострадавшего и, как следствие, возможность 
исправления подозреваемого, обвиняемого без назна-
чения ему наказания.
Кроме того, глава надзорного ведомства сообщил о по-
всеместном распространении случаев освобождения 
от уголовной ответственности лиц, обвиняемых в со-
вершении должностных преступлений, в том числе 
коррупционной направленности

В целом Генпрокуратура установила многочислен-
ные факты использования института судебного штра-
фа без соблюдения необходимых нормативных требо-
ваний. Речь идет о неполноте расследования, занижен-
ной квалификации деяний, непризнании подозревае-
мыми и обвиняемыми своей вины, частичном возме-
щении причиненного ущерба. При этом с момента вве-
дения института судебных штрафов в 2016 году их ко-
личество ежегодно растет. Так, если за 2017 год их 
было более 7 тысяч, то сейчас только за первые полго-
да их было назначено уже почти 20 тысяч. Одновре-
менно с этим, по данным Генпрокуратуры, растет и чи-
сло нарушений уголовного и уголовно-процессуально-
го законодательства как на стадиях предварительного 
расследования и судебного разбирательства, так и при 
исполнении судебных решений.

Например, меры по устранению процессуальных 
ошибок не всегда принимаются своевременно, что 
приводит к истечению срока на обжалование судеб-
ных решений и невозможности их пересмотра. 

Не единичны случаи окончания производств судеб-
ными приставами без подтвержденных сведений о 
произведенной оплате штрафа. 

Все это, по мнению главы надзорного ведомства, 
требует принятия неотложных мер, а также внесения 
законодательных изменений.    

ОБРАЗОВАНИЕ Учителям 
сократят число отчетов 

Время учить 

Ксения Колесникова

Министерство просвещения РФ и Рособрнадзор напра-
вили в регионы рекомендуемый перечень документов, 
который ограничивает «бумажную» бюрократическую 
нагрузку на учителей. Обязательная документация для 
школы будет ограничена четырьмя ключевыми доку-
ментами: основной образовательной программой для 
каждого из уровней общего образования; журналом уче-
та успеваемости; журналом группы продленного дня; 
материалами личного дела учеников. Ведение отчетно-
сти, не указанной в перечне, не входит в непосредствен-
ные обязанности учителя. Такие работы выполняются 
только с письменного согласия работника с указанием в 
трудовом договоре их содержания, срока выполнения и 
размера оплаты.

— Этот важный документ позволит освободить время 
для творческой работы учителя с детьми, развития его 
педагогического мастерства, совершенствования мето-
дов обучения и воспитания, — сказал министр просвеще-
ния Сергей Кравцов. — Благодаря таким шагам мы смо-
жем создать условия для формирования новой, комфор-
тной, современной образовательной среды.   

ПРАВО Новый порядок таможенного регулирования может привести к удорожанию услуг

Реформа без гарантий
Станислав Крашевский

А
ктуальная задача текуще-
го момента — поиск меха-
низмов сдерживания по-

требительских цен на продукты 
питания. В числе факторов, влия-
ющих на ценообразование, на-
зывается и таможенное регули-
рование. На фоне происходящего 
Федеральная таможенная служ-
ба (ФТС России) пока не отказы-
вается от планов изменить пра-
вила декларирования товаров. 
Однако, по мнению ряда экспер-
тов, эта реформа может приве-
сти к росту издержек участников 
внешнеэкономической деятель-
ности (ВЭД), а значит, не исклю-
чен и вариант с новым витком 
цен.

Уже не первый год в России 
идет реформа, призванная мо-
дернизировать и упростить та-
моженное регулирование. Стра-
тегией развития ФТС был зало-
жен курс на децентрализацию и 
автоматизацию системы офор-
мления грузов. Если раньше фак-
тический контроль и деклариро-
вание производились на одном 
таможенном посту, то теперь они 
разделены и юридически, и тер-
риториально. Во всех федераль-
ных округах созданы Центры 
электронного декларирования 
(ЦЭД), куда передаются полно-
мочия по документационной ра-
боте, а за таможнями в регионах 
остаются задачи фактического 
контроля товаров.

При этом предполагалось, что 
федеральные ЦЭД будут обслу-

живать всех импортеров, в какой 
бы части страны ни находился их 
груз. Таким образом, ФТС плани-
ровала облегчить работу участ-
ников внешнеэкономической де-
ятельности — распределить на-
грузку между разными ЦЭД и 
тем самым ускорить процесс 
оформления товарных партий, а 
заодно минимизировать корруп-
ционные риски. На практике ре-
форма дается нелегко как самой 
таможне, так и участникам рын-
ка. Главная трудность — нехватка 
кадров. Специалисты, занимав-
шиеся декларированием в мест-
ных таможнях, остались в своих 
регионах, и штат новых ЦЭД при-
ходится комплектовать с нуля на 
фоне огромной загрузки. Пере-
стройку системы планировалось 
завершить к осени нынешнего 
года. Однако ФТС подготовила 
новый проект приказа «О полно-
мочиях таможенных органов по 
регистрации таможенных декла-
раций», который может повли-
ять на и без того непростой про-
цесс реформирования таможни. 

Суть нововведения, которое 
пока проходит этап оценки регу-
лирующего воздействия, сводит-
ся к отмене задуманной ранее де-
централизации. Участников 
рынка лишат возможности де-
кларирования в любом ЦЭД. Об-
ращаться они смогут только в 
свой Центр, обслуживающий фе-
деральный округ, в котором заре-
гистрирован импортер. Вместо 
нескольких таможен, куда мож-
но обратиться сейчас, участники 
ВЭД фактически получат только 

одну. В условиях кадрового голо-
да в Центрах электронного де-
кларирования такая «прописка» 
чревата не упрощением тамо-
женных процедур, а новыми оче-
редями.

В сложных и неравных усло-
виях могут оказаться импортеры 
Центрального федерального 
округа и столичного региона, на 
которые приходится львиная 
доля всех операций. В прошлом 
году внешнеторговый оборот 
ЦФО составил почти $365 млрд, 
импорт только из стран дальнего 
зарубежья возрос до $138 млрд. 
Счет декларациям в будние дни 
идет на тысячи. Учитывая объе-
мы декларирования, для ЦФО 
проект приказа предполагает 
особый порядок. Здесь организо-
вано два Центра электронного 
декларирования — Центральный 
(ЦЦЭД) и ЦЭД Московской об-
ластной таможни. Участники 
ВЭД разделены на три группы по 
месту регистрации — Москва, 
Московская область и остальные 
регионы ЦФО.

Если декларант зарегистри-
рован в Подмосковье, он должен 
оформлять товар в ЦЭД Москов-
ской областной таможни. Другие 
импортеры, в том числе «мо-
сквичи», могут обращаться толь-
ко в ЦЦЭД. Оба этих таможен-
ных органа по своим пропуск-
ным возможностям практически 
одинаковые, а значит, на работ-
ников ЦЦЭД придется несопо-
ставимо большая нагрузка. На-
помним, в состав ЦФО входят 18 
регионов. Помимо Москвы и 

Подмосковья, здесь есть субъек-
ты с достаточно большим внеш-
неторговым оборотом: Белго-
родская, Липецкая, Тульская и 
другие области. Все они будут 
вынуждены тесниться в столич-
ном ЦЦЭД, хотя через подмо-
сковный центр пройти было бы 
быстрее.

Видимо, понимая это, ФТС 
предлагает еще один вариант: 
возможность для импортеров, 
зарегистрированных в Москве, 

подавать декларации в два Цен-
тра — московский и подмосков-
ный, но только при условии, что 
груз фактически будет находить-
ся на складе временного хране-
ния (СВХ) в Московской области. 
При этом импортерам, решив-
шим довезти товар до Москов-
ской области, дается еще и право 
выбора — декларацию можно бу-
дет подать как в областной ЦЭД, 
так и в центральный. 

По сути, московских импор-
теров ставят перед выбором — 
либо тратить время в очереди 
при оформлении в одном ЦЦЭД в 
Москве, либо везти товар в Мо-

сковскую область и получить 
шанс на более быстрое прохо-
ждение таможенных процедур. 
Последнее даст возможность 
оформляться в любом из двух 
центров. Схема выглядит не 
только запутанной, но и логисти-
чески сложной. Согласно откры-
той информации, на склады Мо-
сковской области в месяц при-
бывает около 40 тысяч фур. Даже 
если предположить, что только 
половина столичных импорте-

ров воспользуется правом выбо-
ра, то в область пойдет уже по-
рядка 80 тысяч грузовых тяга-
чей. Большинство подмосковных 
СВХ расположены полукольцом 
вокруг столицы, на западном, се-
веро-западном и южном направ-
лениях. То есть можно ожидать 
резкого повышения нагрузки на 
Ленинградское, Можайское, Ки-
евское и другие направления, не 
говоря уже о МКАД, которая и се-
годня забита грузовиками. 

«Пробки» в столичном регио-
не — очевидная и значительная, 
но не главная проблема, с кото-
рыми, возможно, придется стол-

кнуться после нововведений. Из-
менение сложившейся системы 
может повлиять на всю логисти-
ку отрасли. К слову, недавно на 
заседании Совета Торгово-про-
мышленной палаты РФ по тамо-
женной политике ситуацию об-
судили участники внешнеэконо-
мической деятельности и между-
народные автоперевозчики. По 
итогам обсуждения было приня-
то решение о том, что проект 
приказа не может быть поддер-
жан в рамках оценки регулирую-
щего воздействия и требует до-
работки. Так, по прогнозам, из-за 
нарушения оптимальности мар-
шрутов на 1—2 дня возрастут сро-
ки доставки грузов получателям, 
что является критическим не 
только для таких «чувствитель-
ных» товаров, как лекарства и 
скоропортящиеся продукты. В 
результате могут пострадать за-
воды, у которых производствен-
ный цикл «завязан» на поставку 
импортных комплектующих. 

Изменится и экономика пере-
возок. Удлиняется так называе-
мое «плечо» — расстояние, на ко-
торое придется перегонять груз. А 
прогнозируемая очередь на скла-
ды временного хранения потре-
бует еще и дополнительных за-
трат на простой. Нетрудно пред-
ставить, что с ростом потока под-
московные склады и обслужива-
ющая их инфраструктура решат 
поднять цены на свои услуги. 
Итогом может стать то, что возра-
стет стоимость фрахтов автопе-
ревозчиков ориентировочно от 
200 до 400 евро, либо эти издер-

жки лягут на их «плечи» и увели-
чат затраты автоперевозчиков на 
рейс. В масштабах всех перевозок 
это превращается в колоссаль-
ную сумму, которая будет «заши-
та» в стоимость товара и ляжет на 
конечного потребителя.

По мнению участников рын-
ка, с подобными проблемами мо-
гут столкнуться не только регио-
ны ЦФО. Приписка импортеров к 
конкретным федеральным ЦЭД 
усложняет декларирование сбор-
ных грузов. Они зачастую состоят 
из товарных партий компаний, 
зарегистрированных в разных ре-
гионах и даже разных часовых по-
ясах. Такой груз придется «де-
лить» по разным ЦЭД. Затраты на 
это сейчас никто даже не берется 
подсчитать, но заплатит за все тот 
же потребитель. Возражения 
участников рынка были направ-
лены в Минфин России и ФТС еще 
месяц назад. Глобально позиция 
бизнес-сообщества сводится к 
простому предложению — вер-
нуться к изначальной идее тамо-
женной реформы и предоставить 
импортерам возможность офор-
мляться во всех 16 ЦЭД. При этом 
на переходном периоде участни-
ки ВЭД согласны, чтобы мест для 
подачи деклараций на товары 
было хотя бы два: одно место мо-
жет располагаться по месту реги-
страции декларанта, а второе — по 
месту фактического нахождения 
товара. Однако ФТС позицию 
участников рынка не поддержи-
вает. Согласно официальному от-
вету ведомства, «на момент 
вступления в силу проекта прика-

за все таможенные органы будут 
готовы к осуществлению реги-
страции таможенных деклара-
ций», дескать, проблем с простоя-
ми и очередями у участников 
рынка возникнуть не должно.

Но такие уверения импорте-
ров не успокаивают. Как считают 
специалисты, даже если тамо-
женная служба за предстоящий 
месяц успеет укомплектовать 
все ЦЭД, это не гарантирует от-
сутствия очередей и «проволо-
чек». Есть мнение, что компью-
терная система «Аист», с кото-
рой работают таможенники, еще 
«сырая». Говорят, временами 
она просто «зависает», парали-
зуя всю работу. Случись такое, и 
участникам рынка, «привязан-
ным» к одному ЦЭД, останется 
только простаивать и ждать, 
пока все не починят. По большо-
му счету, как говорят импорте-
ры, даже 16 центральных элек-
тронных таможен недостаточно 
для страны, имеющей девять ча-
совых поясов. 

Примечательно, что ответ 
ФТС датирован 9 декабря этого 
года, когда на уровне правитель-
ства был поднят вопрос о реше-
нии проблемы роста цен. Мин-
фин же на возражения участни-
ков рынка еще не ответил. А ведь 
в случае принятия приказа но-
вые правила могут заработать 
уже в январе следующего года. И 
экономисты не исключают, что 
это еще больше «подогреет» се-
зонный рост стоимости товаров 
и перечеркнет усилия по стаби-
лизации цен.  

График в движении
По итогам этого года в 
целом падение пассажи-
ропотока на железнодо-

рожном транспорте соста-
вит 44% к уровню 2019 года. А 
когда будет восстановление? 

ВЛАДИМИР ТОКАРЕВ: Сегодня вообще 
строить прогнозы неблагодар-
ная вещь. Предполагаю, что 
только в 2022 году мы достиг-
нем показателей 2019 года. Од-
нако наша приоритетная задача 
и дальше сохранять и развивать 
маршрутную сеть.

Некоторые эксперты счита-
ют, что пассажиры в услови-
ях пандемии будут больше до-
верять поездам. Может ли 
пассажиропоток на железной 
дороге восстановиться бы-
стрее, чем на других видах 
транспорта?

ВЛАДИМИР ТОКАРЕВ: Я считаю, что 
железнодорожный транспорт 
очень комфортный, надежный и 
безопасный. При этом часть лю-
дей для путешествий на корот-
кие расстояния с поездов пере-
саживается на автомобили. К 
тому же люди все равно стара-
ются без нужды никуда не 
ездить. То есть пропала мобиль-
ность населения, и, конечно, это 
очень сказывается на железно-
дорожных перевозках и на даль-
них расстояниях, и на приго-
родных. 

Тем не менее летом спрос на 
путешествия по стране был 
очень большой. На железной 
дороге это ощутили? 

ВЛАДИМИР ТОКАРЕВ: У нас по Крыму 
были очень хорошие цифры: 
рост после ослабления ограни-
чительных мер, вызванных пан-
демией, составил около 102% к 
показателям прошлого года. И 
по пригородным перевозкам до-
вольно хорошо было. Я уверен, 
что такая динамика по Крыму 
сохранится и в следующем году 
с учетом того, что действует 
мост.

Также обновлен весь пасса-
жирский пригородный подвиж-
ной состав, увеличено количе-
ство маршрутов, сокращено 
время в пути. Представьте, 
раньше ездили старые зеленые 
электрички. Сейчас ходят рель-
совые автобусы, бесшумные, 
экологически чистые, комфор-
тные. Сегодня для людей созда-
ны все условия. Так что и здесь 
положительная динамика со-
хранится в следующем году, бу-
дет рост. 

Кстати, и новые маршруты 
в этом году были запущены, 
несмотря на непростую си-
туацию. На что ориентиро-
вались?

ВЛАДИМИР ТОКАРЕВ: Да, поезда пош-
ли в Крым из Москвы, Санкт-
Петербурга, Екатеринбурга, 
Кисловодска, Адлера, Ростова-
на-Дону, Пскова, Вологды, Во-
ронежа, Казани, Самары, Крас-
нодара,  Уфы,  Челябинска, 
Ярославля. Был внутренний 
спрос, причем высокий. На 
него и ориентировались.

Обсуждается строительст-
во ВСМ Санкт-Петербург — 
Гамбург через Минск. На ка-
кой стадии сейчас этот про-
ект?

ВЛАДИМИР ТОКАРЕВ: Такие проекты, 
безусловно, нужны. В общей 
концепции высокоскоростного 
движения у нас рассматривает-
ся трасса Берлин — Москва — Пе-
кин. Проект Санкт-Петербург — 
Гамбург инициировал госсекре-
тарь Союзного государства Гри-
горий Рапота. Если говорить в 
краткосрочной перспективе, ко-
нечно, пока этот проект на уров-
не идеи, начинается его концеп-
туальная проработка. Он обсу-
ждается между Россией и Бело-
руссией. Есть несколько вещей, 
которые мы пытаемся опреде-
лить. Например, бизнес-струк-
туры, которые выступят от Рос-
сии и от Белоруссии. Не решен 
вопрос с соседями, это Польша и 
Германия. Безусловно, есть во-
просы технологические, так как 
разные колеи, соответственно 
необходимо решать вопросы, 
связанные с подвижным соста-
вом. И вообще, в целом нужно 
посчитать экономическую обо-
снованность. Пока речи о проек-
тировании не идет, проект в за-
чаточном состоянии. 

Какие бизнес-структуры мо-
гли бы в нем поучаствовать?

ВЛАДИМИР ТОКАРЕВ: С нашей сторо-
ны, я думаю, что это будет 
РЖД. А с белорусской, вероят-
но, Белорусские железные до-
роги, это все предсказуемо. 
Григорий Рапота постоянно 
подчеркивает, что проект дол-
жен быть полностью коммер-
ческим и окупаемым. На пер-
вом этапе, когда будет сделан 
просчет, станет понятно, на-
сколько он будет окупаемый. В 
любом случае его будет реали-
зовывать какой-то совместный 
консорциум.

Россия планирует развивать 
транспортные потоки и на 
востоке страны. Какова си-
туация по Восточному поли-
гону, пандемия как-то повли-
яла на выполнение планов?

ВЛАДИМИР ТОКАРЕВ: Пандемия по-
влияла на все. Но планы выпол-
няются с учетом изменения 
конъюнктуры рынка угля. На 
первом этапе необходимо обес-
печить вывоз каменного угля и 

руд с основных действующих и 
перспективных месторожде-
ний полигона в направлении 
морских портов и пограничных 
переходов Дальнего Востока.

Мы поставляем, в частности, 
энергетические угли на восток, 
где их активно покупают стра-
ны Азии. В последнее время 
спрос снизился из-за измене-
ний цены, но сейчас цена меня-
ется с учетом девальвации ру-
бля, потребность в восточном 
направлении выросла. Плани-
руется, что до конца этого года 
общий грузопоток по всем ви-
дам грузов выйдет на 144 млн 
тонн.

Проект по модернизации 
железнодорожных путей раз-
бит на этапы. Этап БАМ-1 будет 
закончен в следующем году. 
Сейчас полностью ведется про-
ектирование БАМ-2. На втором 
этапе предполагается увели-
чить провозную способность 
БАМа и Транссиба в 1,5 раза, до 
182 млн тонн.

БАМ-3 исключили из ком-
плексного плана, этот уча-
сток не будет модернизиро-
ван?

ВЛАДИМИР ТОКАРЕВ: БАМ-3 рассма-
тривается уже за рамками пла-
на, в 2025—2030 гг. Сейчас про-
рабатываются основные сце-
нарии перевозок угля по ин-
фраструктуре БАМа и Транс-
сиба до 2030 года. В соответст-
вии с базовым сценарием раз-
вития Восточного полигона до 

2030 года необходимо обеспе-
чить дальнейший прирост про-
возных способностей железно-
дорожной инфраструктуры. 
Параллельно прорабатывают-
ся другие сценарии грузовой 
базы, с общими объемами пе-
ревозок по Восточному поли-
гону в размере 243 млн тонн, в 
том числе 185 млн тонн угля и 
даже 280 млн тонн, в том числе 
215 млн тонн угля. 

Выполнение строительно-
монтажных работ по третьему 
этапу намечено на 2025—2030 
годы. Уже определен перечень 
первоочередных объектов. По 
восьми из них нужно обеспе-
чить опережающую разработ-
ку проектно-сметной докумен-
тации и приступить к проек-
тным работам в 2021 году.  

Общая стоимость строи-
тельства объектов третьего 
этапа развития будет опреде-
лена по результатам перечня 
необходимых мероприятий и 
основных сценариев перево-
зок угля по инфраструктуре 
БАМа и Транссиба до 2030 
года.

А кроме угля чем еще будет 
загружена магистраль?

ВЛАДИМИР ТОКАРЕВ: Уголь — это 
только один из вариантов. В че-
тыре раза планируется увели-
чить объем контейнерных пе-
ревозок. Перевозка контейне-
рами сегодня уже растет, также 
очень большой спрос на эк-
спорт в направлении наших 

восточных портов, даже плани-
руемых 182 млн тонн мало. 

Как эта стройка повлияет 
на экономику региона?

ВЛАДИМИР ТОКАРЕВ: Экономика реги-
онов уже меняется. В 2019 году 
мы освоили 40 млрд рублей на 
Дальнем Востоке, то в этом году 
освоение составит до 80 млрд 
рублей. Это инвестиции в эко-
номику, на месте идет серьез-
ный рост. Сейчас также прора-
батывается вопрос по привлече-
нию дополнительных кадровых 
и производственных ресурсов в 
проектные и подрядные органи-
зации. Это позволит трудоу-
строить население регионов в 
проектные институты, подряд-
ные организации, а также в по-
дразделения РЖД. Уже идет ра-
бота по подготовке сводной по-
требности в персонале по всем 
строительным площадкам РЖД. 

В обновленном комплексном 
плане выделено развитие под-
ходов к портам Азовского, 
Черноморского, Северо-За-
падного бассейнов. Что дела-
ется на этих направлениях?

ВЛАДИМИР ТОКАРЕВ: План полностью 
реализуется, никаких отстава-
ний нет. Подходы строятся к 
портам Азовско-Черноморско-
го бассейна и Северо-Западно-
го. Стройка будет выполнена в 
установленный срок.  

На замену старым электричкам 
приходят бесшумные, экологически 
чистые, комфортные поезда. 

А К Ц Е Н Т

Пассажиропоток в Крым в этом году 
составил 102 процента к показателям 
2019 года, такая же динамика 
сохранится и в следующем году

А К Ц Е Н Т

Вместо нескольких таможен, куда 
можно обратиться сейчас, участники 
внешнеэкономической деятельности 
фактически получат только одну

1

1

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

КСТАТИ

Преподаватели и методисты колледжей и вузов смогут 

пройти бесплатные IT-курсы для повышения квалификации 

в сфере цифровых технологий. Курсы будут проходить на 

базе университета Иннополис. Глава правительства Михаил 

Мишустин подписал постановление о правилах предостав-

ления субсидии на эти цели. «Преподаватели смогут адапти-

ровать свои дисциплины так, чтобы студенты получали зна-

ния в области IT и сквозных технологий, применяли их в вы-

бранной профессии, в том числе инженерии, медицине, пе-

дагогике, сельском хозяйстве, экономике, — сообщается на 

сайте правительства. — Например, это могут быть кванто-

вые и нейротехнологии, компоненты робототехники и сен-

сорики, технологии беспроводной связи, виртуальной и до-

полненной реальностей». На все это предусмотрено феде-

ральное финансирование в рамках федерального проекта 

«Кадры для цифровой экономики» нацпрограммы «Цифро-

вая экономика». 
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ЗДОРОВЬЕ Молодая москвичка, 
попав в реанимацию, стала 
мамой и победила коронавирус

Скорая помощь

Владимир Снегирев

Все-таки в канун Нового года, 
действительно, случаются чуде-
са. Один из таких необыкновен-
ных случаев произошел в минув-
шую пятницу, и его свидетелем 
стал корреспондент «Россий-
ской газеты».

В этот день стены родильного 
дома при 15-й московской боль-
нице имени Филатова покинула 
Саида Кулиева. В принципе нет 
ничего необычного в том, что, 
излечившись, человек отправля-
ется домой, но как раз с этой па-
циенткой связана целая цепь со-
бытий, финал которых можно 
считать настоящим чудом. 

Девушка поступила на лече-
ние почти два месяца назад, точ-
нее — 23 октября на тридцать 
четвертом месяце беременности 
с ковидным диагнозом и тяже-
лым поражением легких. А этот 
родильный дом, расположенный 
на востоке столицы, известен 
тем, что именно сюда доставля-
ют рожениц, инфицированных 
коронавирусом. 

На следующий день ей было 
сделано кесарево сечение, на 
свет появилась совершенно здо-
ровая девочка, которую сразу 
отправили на сохранение в дет-
скую больницу. А вот с мамой на-
чались проблемы. Спустя неде-
лю коварный вирус поразил де-
вяносто пять процентов легоч-
ной ткани. Кислород и прочие 
процедуры не помогли. Врачи 
были вынуждены пойти на под-
ключение пациентки к аппарату 
искусственной вентиляции лег-
ких. И ровно двадцать один день 
25-летняя москвичка находи-
лась в беспамятстве, а дышал за 
нее этот самый аппарат. 

— Я ничего не помню, — рас-
сказывает теперь Саида. — Виде-
ла только сны: проходили мимо 
знакомые лица, а еще в глаза уда-
рял ярко-желтый цвет. Иногда 
слышала какие-то голоса. 

Когда через три недели ей ста-
ло легче и ИВЛ решили отклю-
чить, Саида не сразу вспомнила, 
что с ней произошло и где она на-
ходится. Но до полного выздо-
ровления было еще далеко. Не 
сразу восстановился голос. 
Ослабла она так, что не могла по-
шевелить пальцем. 

Сами медики считают этот 
случай уникальным. Заведующая 
реанимационным отделением 
роддома Светлана Фомичева, от-
давая должное стойкости моло-
дой пациентки, рассказывает о 
том, как они боролись за ее 
жизнь. 

— У нас в отделении тридцать 
сотрудников, это врачи, медсе-
стры, санитарки, и все они отно-
сились к девочке, как к родной. 
Ее выхаживали все, поэтому на-
зывать какие-то отдельные фа-
милии я не могу, это будет нес-
праведливо по отношению к дру-
гим. Каждый день ведущие спе-
циалисты клиники проводили 
консилиумы у кровати Саиды. 

Кто-то приносил из дома удоб-
ную подушку, кто-то, когда стало 
можно, угощал сладостями. За те 
пятьдесят три дня, что она про-
была в реанимации, Саида стала 
для всех нас очень близким чело-
веком. 

В пятницу девушка впервые 
увидела лица своих спасителей. 
Ведь все прежние пятьдесят три 
дня она видела только их глаза. 
Доктора и сестры в «красной 
зоне» работают, не снимая «ска-
фандров», призванных защи-
тить их от коронавируса. 

Когда в комнату, где мы с Саи-
дой пили чай и беседовали, во-
шла Светлана Владимировна 
Фомичева, девушка сразу узна-
ла ее — по глазам и по голосу. Это 
была трогательная сцена — 
встреча врача и спасенной им 
пациентки. 

— Конечно, случившееся мож-
но назвать чудом, — согласилась 
со мной доктор Фомичева. 

Но и запатентовать это чудо 
вполне можно — за авторством 
умелых и очень добрых людей, 
которые работают в роддоме. 
Им необыкновенно тяжело сей-
час. Спасая нас, они каждый 
день рискуют сами. Работают 
без выходных, отпусков, ни на 
минуту не выключая свои мо-
бильные телефоны. Экстренная 
помощь кому-то может понадо-
биться в любое мгновенье. 

У них усталые и красивые 
глаза. 

Я спросил доктора Фомиче-
ву, верно ли все происходящее 
сравнить с войной? «Да, — опять 
согласилась она со мной. — Так и 
есть. Появился невидимый, но 
очень опасный враг, есть жер-
твы, и есть мы, люди, которые по 
долгу службы оказались лицом 
к лицу с этим врагом».   

Распрощавшись с нами, Саи-
да Кулиева поспешила к выходу 
из больничного корпуса, где ее 
ждал муж. Они поехали на встре-
чу с со своей дочкой Миланой. 
Спустя несколько часов присла-
ли мне фотографию, на которой 
вся семья в сборе. Написали, что 
Новый год будут отмечать вме-
сте.   

СТОЛИЦА Новые категории 
москвичей могут записаться 
на вакцинацию от коронавируса

Дело на миллион

Любовь Проценко

С этого понедельника в столице 
открывается вакцинация от ко-
ронавирусной инфекции новых 
категорий москвичей. К тем, что  
такую возможность получил 
раньше, сейчас добавились  ра-
ботники транспорта, энергети-
ки, промышленности и мы, жур-
налисты, представители всех 
СМИ в городе.

Об этом сообщил в своем пер-
сональном блоге мэр Москвы 
Сергей Собянин, подчеркнув, 
уже около 1 миллиона горожан в 
общей сложности  могут защи-
тить от ковида себя и уменьшить 
опасность заболевания для  сво-
их родственников и коллег по ра-
боте. Напомню, столица первой в 
России открыла масштабную 
вакцинацию против опасного ви-
руса еще 5 декабря. Городские 
власти приняли решение начать 
ее с учителей, врачей и социаль-
ных работников — представите-
лей профессий, которые нахо-
дятся в самых первых группах 
риска. Спустя неделю к ним до-
бавились работники МФЦ, учре-
ждений культуры, предприятий 
торговли и услуг. И вот третье 
расширение, коснувшееся и нас, 
представителей средств массо-
вой информации. Если до сих пор 
некоторые из представителей на-
шего корпуса, которые хотели с 
помощью  укола не только защи-
тить себя, но и испытать  привив-
ку чисто из профессионального 
интереса, вынуждены были об-
ходить разными путями установ-
ленные правила, то теперь  могут 
сделать это вполне законно. Для 
горожан, доступ которым к при-

вивке открылся, осталось по-
следнее ограничение — возраст: 
пока ее могут сделать  москвичи 
от 18 до 60 лет. Но судя по тем-
пам, которые вакцинация наби-
рает в столице, скоро очередь 
дойдет и до жителей 60+. И зада-
ча, которую поставил перед го-
родом Собянин, — вакциниро-
вать 6—7 миллионов человек, уже 
не кажется делом слишком дале-
кого будущего. 

Такая возможность  появляет-
ся потому, что, с одной стороны, 
столица получает все новые пар-
тии вакцины, а с другой  — совсем 
скоро она станет крупнейшей 
площадкой в стране по ее произ-
водству. Завод по выпуску 10 
миллионов доз в месяц, который 
строится в технополисе «Мо-
сква» на Волгоградском про-
спекте, до Нового года должен 
войти в строй. Готовится и вто-
рая  площадка по производству 
вакцины — в Зеленограде. День-
ги, необходимые для вакцинации 
москвичей, в бюджете Москвы 
на 2021 год заложены — 10 мил-
лиардов рублей. Пока же ситуа-
ция с заболеваемостью корона-
вирусом в столице остается на-
пряженной. Вчера, например, 
было выявлено 7263 новых слу-
чая заражения COVID-19. Город-
ское здравоохранение справля-
ется с помощью заболевшим . Но  
москвичам все-таки следует по-
беречься. Особенно это относит-
ся к  старшему поколению. Обра-
щаясь к пожилым горожанам, 
мэр просит с осторожностью в 
эти дни ходить по магазинам, а 
еще лучше попросить близких, 
друзей, знакомых помочь им 
подготовиться к Новому году.  

Русская тройка 
АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Хоти-
те знать, почему мы не 
торопились? Даже при 

том, что уже с лета технология 
была нам понятна? Считали не-
обходимым, чтобы к моменту 
регистрации вакцины у нас был 
под нее свой производственный 
участок. И теперь есть отдель-
ный цех, который заработает в 
феврале. В том случае, конечно, 
если документы, которые мы 
сейчас готовим, в минздраве со-
чтут убедительными для выда-
чи регистрационного удостове-
рения. 

Второй этап клинических 
исследований завершается в 
январе. В феврале будете по-
давать документы на реги-
страцию препарата. А тре-
тью фазу испытаний плани-
руете начать только в мар-
те 2021 года. Почему февраль 
«выпадает» из календаря? 

АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Нам необходи-
мо еще какое-то время, чтобы 
подготовить производственный 
участок. А во-вторых, получен-
ные нами бумаги из Всемирной 
организации здравоохранения 
уточняют определенные требо-
вания к международным тенде-
рам на поставку новых препара-
тов. Прежде всего, к количеству 
испытуемых.  А  поскольку 
Центр имени Чумакова на се-
годняшний день единственный 
научно-исследовательский ин-
ститут в России, который по ка-
налам ВОЗ продает свою про-
дукцию, нам крайне важно эту 
репутацию сохранить — с тем, 
чтобы и нашу вакцину тоже по-
ставили в очередь на междуна-
родный тендер.

Я отдаю себе отчет, что во-
прос о поставках вакцины из 
России за рубеж будут решать 
правительство и министерство 
здравоохранения. Что тут есть 
определенные этические и пра-
вовые вещи: пока не обеспечено 
собственное население, как 
можно продавать за рубеж. Но 
мы с самого начала стремимся к 
тому, чтобы наш стандарт про-
изводства полностью соответ-
ствовал мировым стандартам. 

Цельновирионные инакти-
вированные вакцины — это 
классика вакцинологии, они 
используются уже многие де-
сятки, даже сотни лет. В 
чем их суть и принцип дей-
ствия?

АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Для того чтобы 
создать вакцину «классиче-
ским» методом, надо выделить 
сам вирус, против которого она 
создается. А для этого требует-
ся умение получить этот вирус, 
его размножить, чтобы он жил в 
условиях лаборатории. Потом 
уже есть два варианта. В ряде 
вакцин используют живой 
ослабленный вирус — так была, 
например, создана вакцина от 
полиомиелита. Второй вариант 
— использование «убитого» или 
инактивированного вируса, но 
сохраняющего антигенные 
свойства. 

Организм при введении та-
кой вакцины распознает анти-
генный состав вируса, запоми-
нает его и в будущем, при кон-
такте с ним, уже будет готов ко 
всем его проявлениям. Наша 
вакцина создана на основе це-
лого инактивированного (дру-
гими словами — «убитого») ко-
ронавируса SARS-CoV-2.

А где взяли исходный вирус для 
своей разработки?

АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Это был вирус, 
полученный от одного конкрет-
ного больного. Наши сотрудни-
ки работали в «Коммунарке», 
просмотрели около 400 разных 
проб вируса, выделенного у 
разных больных. И вот одна из 
разновидностей оказалась 
крайне живучей и в то же время 
«приручаемой» — этот штамм 
хорошо размножался на опре-
деленной удобной среде. Те-
перь «наследники» этого виру-
са и культивируются у нас, ис-
пользуются для производства 
вакцины. 

Ваша вакцина, как вы только 
что сказали, создана традици-
онным методом — проверен-
ным, испытанным, доказав-
шим свою эффективность и 
безопасность. В чем ее преиму-
щество перед генно-инженер-
ными вакцинами? И в чем она, 
может быть, им уступает?

 АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Другие подхо-
ды к созданию вакцин основаны 
на использовании фрагмента ге-
нома вируса, его небольшой ча-
стички. Преимущества есть в 
обоих подходах. Если, действи-
тельно, антитела достаточно над-
ежно вырабатываются с помо-
щью S-белка, то зачем возиться с 
цельным вирусом? Ведь такая ра-
бота гораздо более сложная, тре-
бует больше времени. Мы ведь 
сначала должны «приручить» 
вирус, культивировать его, со-
здать базу, чтобы он постоянно 
возобновлялся. А разработчики 
из Moderna, к примеру, заявили, 
что сконструировали прототип 
своей вакцины уже через две не-
дели после того, как был расшиф-
рован геном коронавируса.

То есть выигрыш во времени. 
А в цене и требованиях к про-
изводству?

АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: С точки зрения 
экономики и технологии генно-
инженерные вакцины более до-
рогие. И пока значительно слож-
нее и в производстве, и в приме-
нении — тут пока много трудно-
стей. Мы помним и про логисти-
ку — эти вакцины требуют осо-
бых температур хранения и 
транспортировки. Должно прой-
ти значительное время, чтобы их 
адаптировали, добившись более 
простых условий использова-
ния.

Есть ли какие-то предпочте-
ния возрастные или особые 
рекомендации в отношении 
вашей вакцины? Может, 
«классика» больше подходит 
людям пожилого возраста? 
Или, наоборот, более эффек-
тивно защищает молодой ор-
ганизм? 

АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: До момента ре-
гистрации, в соответствии с 61 
законом, все клинические иссле-
дования проводятся среди до-
бровольцев в возрасте от 18 до 60 
лет. И только. На этом этапе нель-
зя взять выше или ниже. На тре-
тьем этапе, если регистрация со-
стоится, посмотрим. 

А сейчас в отношении нашей 
разработки отвечу так: с учетом 
большого опыта создания цель-
новирионных вакцин считаем ее 
наиболее мягкой, щадящей и без 
каких-то нежелательных явле-
ний. По крайней мере, у двухсот 
человек, которых мы отследили 
по первой фазе, не было ни тем-
пературы, ни каких-то других по-
бочных явлений. Считаем важ-
ным экстраполировать это на те 
ситуации, когда антиковидную 
вакцину, возможно, сочтут целе-
сообразным применять для лиц с 
сопутствующими заболевания-
ми, для детей и в каких-то других 
пограничных случаях. Но, еще 
раз повторю, это лишь суждения 
— с точки зрения законодательст-
ва такое применение не показа-
но. Мы можем только предпола-
гать саму возможность.

Но расширять базу клиниче-
ских исследований все же пла-
нируете? 

 АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Если итоги кли-
нических исследований окажут-
ся убедительными и мы получим 
регистрационное удостовере-
ние, сразу будем просить мин-
здрав разрешить участие в тре-
тьей, пострегистрационной, 
фазе. Мы планируем включить 
туда около трех тысяч человек. 
Полагаем, этого достаточно, по-
тому что наша технология более 
известна, более проверена и по-
нятна. Надеемся убедить в этом 
экспертов минздрава. 

Параллельно, конечно же, как 
только получим разрешение на 
регистрацию, сможем уже какое-
то количество вакцины запу-
стить в гражданский оборот. И 
тогда можно будет создавать ус-
ловия для расширения показа-
ний, в том числе использования 
вакцины у разных возрастных 
групп. 

Ваш институт — единствен-
ный в Росси, кто работает по 
международным программам 
вакцинации ВОЗ. По их стан-
дартам вы делаете и постав-

ляете вакцину от желтой ли-
хорадки, полиомиелита. И бук-
вально на днях в штаб-квар-
тире ВОЗ высказали озабочен-
ность тем, что глобальная 
программа вакцинации от 
COVID-19 может быть сорва-
на. Из-за того, что западные 
вакцины дорогие и требуют 
особых условий хранения-
транспортировки, а это не-
преодолимый барьер для бед-
ных стран. Может, как раз 
ваша вакцина придет на вы-
ручку этой части нашей пла-
неты?

АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Как я уже ска-
зал, вопрос о поставках вакцины 
из России за рубеж находится в 
компетенции правительства и 
министерства здравоохранения. 
Тут экономические и технологи-
ческие аспекты тесно увязаны с 
этическими и политическими. 

А Центр имени Чумакова, 
куда входят известный во всем 
мире исследовательский инсти-
тут и современный научно-про-
изводственный комплекс, распо-
ложен к участию в международ-
ных программах и участвует в 
них. Это дает нам возможность 
зарабатывать внебюджетные 
деньги и реализовывать новые 
проекты. Та же вакцина от жел-
той лихорадки никому не дарит-
ся, она продается. Это наши до-

ходы. Без них мы не смогли бы до-
статочно быстро мобилизовать-
ся и создать производственную 
площадку для выпуска вакцины 
против COVID-19. Она позволит 
выпускать нам 10 миллионов доз 
в год.

Всего же наши мощности рас-
считаны на производство 100 
миллионов доз разных вакцин. 
По каналам ВОЗ мы ежегодно от-
гружаем 45—50 миллионов доз. И 
это, к слову, позволяет нам со-
хранять цены на вакцины, кото-
рые производим в рамках нацио-
нального календаря прививок, 
на очень доступном уровне. На-
пример, наша вакцина от полио-
миелита стоит порядка восьми 
рублей за дозу. Это ничтожная 
сумма для производства. Но если 
бы не наш экспорт, мы просто не 
в состоянии были бы это делать. 

Десять миллионов доз вакцины 
в год — это максимальный объ-
ем, на который вы ориентиру-
етесь? Или только начало?

АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: У нас общее 
производство — уникальное. За 

счет собственных резервов мы 
сделали отдельный цех. Естест-
венно, это может привести к 
уменьшению производства дру-
гих вакцин: одно убираешь, что-
бы разместить другое. Нам еще 
предстоит разговор с регулятор-
ными органами на предмет пла-
нирования, где все должно быть 
четко и не должно возникать опа-
сности для населения в отноше-
нии других вакцин. 

Так вот, десять миллионов доз 
вакцин от COVID-19, что мы бе-
ремся произвести за год, — это ре-
альные, и без ущерба для наших 

других производств, цифры. Уве-
рены и в том, что объем будет 
увеличиваться. Потому что тех-
нология от месяца к месяцу бу-
дет оттачиваться, а конечное 
производство нарастать. 

Недалек тот день, когда у ме-
дицинских учреждений в Рос-
сии наряду с двумя уже зареги-
стрированными вакцинами 
появится и ваш препарат. Как 
вы считаете, у обычного росси-
янина должен быть выбор, ка-
кую вакцину использовать для 
прививки? Так, чтобы это не 
отражалось на его кошельке, а 
было в рамках ОМС? 

АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ:  Вакцину — так 
же как и другие препараты — вы-
писывает все-таки врач. Он 
определяет и рекомендует, чем 
лучше пользоваться тому или 
другому пациенту. Считаю, что 
так и должно быть. В этом во-
просе потребителя лучше изба-
вить от выбора. В нашей стране 
такие прививки проводились и 
проводятся бесплатно. Думаю, 
что другого и не будет. Ни цена, 

ни характер самой процедуры в 
нынешних условиях не должны 
позволять хаоса, когда каждый 
стал бы выбирать себе вакцину. 
Дай бог, чтобы ее хватило... 

Резануло слово «хаос» как си-
ноним выбора. Разве обычный 
человек не может иметь 
предпочтений на бытовом 
уровне? Если, допустим, из 
трех российских вакцин нель-
зя сделать прививку по выбору 
в рамках ОМС, то можно ли 
это сделать на платной осно-
ве? Или на таких же условиях 
получить импортную вакци-
ну, как только она будет заре-
гистрирована в России? 

АЙДАР ИШМУХАМЕТОВ: Постановка 
вопроса абсолютно правиль-
ная. Логично, что бесплатно бу-
дет предоставлено что-то свое: 
две вакцины есть, потенциаль-
но видим третью. А далее, если в 
соответствии с нашим законо-
дательством на территории 
России будут зарегистрирова-
ны вакцины из других стран, 
вполне оправданно, что такой 
выбор будет уже платным.  Ког-
да произнес слово «хаос», я 
имел в виду следующее. В усло-
виях эпидемии, в условиях не-
хватки самого необходимого 
представим себе не Москву, а ту 
же, например, Вятку, куда по-
ступит какая-то одна вакцина. 
И что, скажите, делать в ситуа-
ции, если кто-то захочет вакци-
ну номер два или номер три? В 
условиях дефицита, а это неиз-
бежный спутник эпидемий, по-
добный выбор, с моей точки 
зрения, позволить нельзя. Ког-
да ситуация хоть немного ста-
билизируется, дефицит уйдет и 
появится много аналогов, бу-
дут зарегистрированы импор-
тные вакцины, такую возмож-
ность можно допустить. Но до 
этого еще надо дожить.   

У новой вакцины названия еще нет, 
но скоро будет: короткое и запоми-
нающееся. 

Айдар Ишмухаметов: В истории нашего центра много успешно решенных задач. Над ковидом скорой победы не прогнозируем, но сообща обязательно справимся.  

А К Ц Е Н Т

В отношении нашей разработки отвечу 
так: с учетом большого опыта создания 
цельновирионных вакцин считаем 
ее наиболее мягкой, щадящей 
и без каких-то нежелательных явлений

А К Ц Е Н Т

Врач должен  определять, какая именно 
вакцина больше подходит пациенту
 в конкретной ситуации.  Потребителя
 в этом деле лучше избавить от выбора

Саида Кулиева для доктора 
Светланы Фомичевой стала больше, 
чем пациенткой. 

— Полный тексте читайте 
на сайте
rg.ru/art/2012500

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Вакцин много не бывает
В России идет работа над 26 вариантами вакцин 

от коронавируса  в 17 научных центрах. Об 

этом сообщила глава Роспотребнадзора Анна 

Попова на встрече руководителей ведомств, от-

вечающих за санитарно-эпидемиологическое 

благополучие населения стран БРИКС. Попова 

уточнила, что заканчиваются пострегистраци-

онные испытания вакцины «ЭпиВакКорона» 

ГНЦ «Вектор» на добровольцах старше 60 лет. 

Ранее заявлялось, что «ЭпиВакКорону» также 

планируют протестировать с участием подрост-

ков, поскольку пептидные вакцины считаются 

одними из самых безопасных. Но клинические 

испытания с участием детей по особым прото-

колам возможны только после полного завер-

шения тестирования препаратов на взрослых, 

когда будет получено окончательное подтвер-

ждение безопасности. 

Станем жить по нацкалендарю  
Прививку против COVID-19 включили в нацио-

нальный календарь профилактических приви-

вок по эпидемическим показаниям. Это означа-

ет, что прививки будут проводить при угрозе 

возникновения эпидемии и прежде всего в груп-

пах риска — группам людей, для которых зараже-

ние коронавирусом особенно опасно, а также 

тем, кто контактирует с большим количеством 

людей и может стать источником распростране-

ния инфекции для окружающих, если заболеет. 

Согласно приказу минздрава России, приоритет 

1-го уровня для вакцинации имеют медработни-

ки, сотрудники сферы образования, соцобслу-

живания и МФЦ, люди, проживающие в соци-

альных учреждениях - пансионатах, домах пре-

старелых, а также группа больных хронически-

ми заболеваниями. Приоритет 2-го уровня у ра-

ботников транспорта и энергетики, сотрудников 

правоохранительных органов, работников пун-

ктов пропуска через границу; волонтеров и вах-

товиков; военнослужащих и работников сферы 

услуг. Приоритет 3-го уровня у государственных 

и муниципальных служащих, студентов старше 

18 лет и призывников.

С почтением к возрасту 
Вакцинация от COVID-19 людей старше 60 лет в 

России может начаться на этой неделе, сооб-

щил накануне министр здравоохранения Миха-

ил Мурашко. В свою очередь, глава роспотреб-

надзора Анна Попова сообщила об окончании 

пострегистрационных исследований вакцины 

«ЭпиВакКорона», разработанной ГНЦ «Век-

тор», у добровольцев старшего возраста. В ис-

следованиях приняли участие 150 человек стар-

ше 60 лет, никаких побочных явлений после 

вакцинации у них не регистрировалось. 

1

Словарный запас

Инактивированный вирус — вакцина на основе ослабленного вируса. 

Это классическая технология, суть которой заключается в выращива-

нии коронавируса в лабораториях с последующей химической инакти-

вацией.

мРНК вакцина — это вакцина на основе синтетической РНК. 
Векторная вакцина на основе аденовируса — в этом случае используется 

известный вирус (в данном случае — аденовирус), из которого удаляет-

ся весь генетический код и помещается внутрь РНК (или ДНК), кодиру-

ющая белок шипов коронавируса (S-белок). Эта вакцина также исполь-

зует РНК, но не синтетическую, как мРНК-вакцины, а кусок кода, выде-

ленного из реального коронавируса. Она гораздо менее «капризна», 

чем синтетическая молекула, поэтому ее гораздо проще транспортиро-

вать и хранить.

ИЗВЕСТНЫЕ НА ЭТОТ ДЕНЬ ВАКЦИНЫ ПРОТИВ COVID-19

Вакцина Производитель Тип

Спутник V Институт Гамалеи Векторная вакцина (аденовирус

ЭпиВакКорона ГНЦ «Вектор» Однокомпонентная пептидная вакцина

BNT162b2 Pfizer/BioNTech мРНК вакцина

mRNA-1273 Moderna мРНК вакцина

ChAdOx1 AstraZeneca Векторная вакцина (аденовирус)

JNJ-78436735 Johnson & Johnson Векторная вакцина (аденовирус

CoronaVac Sinovac Инактивированный вирус

Ad5-nCoV CanSino Векторная вакцина (аденовирус)
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ПОХИТИТЕЛЬ РОЖДЕСТВА

Максим Макарычев

Британский премьер Борис Джонсон объявил о реше-
нии перевести ряд округов, включая Лондон, большую 
часть восточной и юго-восточной Англии, на высший, 
четвертый, уровень изоляции. Этот уровень предусма-
тривает закрытие магазинов, не торгующих предмета-
ми первой необходимости, парикмахерских и спортза-
лов. Ранее работу прекратили рестораны, пабы и кафе. 
Джонсон объяснил эти меры появлением в городе но-
вой, гораздо более опасной мутации коронавируса, ко-
торый распространяется на 70 процентов быстрее, 
чем исходный штамм. Изоляция, уже третья по счету 
на Альбионе, затронет не менее 16,4 миллиона британ-
цев. По распоряжению Даунинг-стрит эти граждане 
должны оставаться дома на Рождество. Заявление пре-
мьера разрушило планы миллионов семей, которые со-
бирались в ближайшие дни отправиться в традицион-
ный рождественский отпуск, чтобы увидеться с дру-
зьями и семьей, забронировали поездки, купили по-
дарки и еду для встреч. По аналогии с известным гол-
ливудским фильмом про Гринча пользователи соцсе-
тей назвали Джонсона «похитителем Рождества».

Тысячи британцев в субботу вечером спешно поки-
нули Лондон после заявления Джонсона об изоляции, 
спровоцировав панику на вокзалах и пробки на авто-
магистралях. Критики главы британского правитель-
ства с иронией отмечают, что Джонсон вызвал «пер-
вую эвакуацию Лондона с 1939 года», а также сравни-
вают исход из столицы с бегством американцев из 
вьетнамского Сайгона в 1975 году, когда этот город 
был захвачен Народной армией Вьетнама. Лондонцы 
стремились выехать из города до начала «драконов-
ских мер», наступивших в полночь субботы. Наиболее 
популярными направлениями были Ливерпуль и Нот-
тингем. Места в поездах, следующих по этим маршру-
там, оказались быстро забронированы и заполнены. 
Служащие вокзалов предупреждали пассажиров, что в 
поездах будет невозможно поддерживать социальное 
дистанцирование, однако ближе к полуночи люди, 
большинство — без масок, едва ли не стали брать ваго-
ны штурмом. На фотографиях с Оксфорд-стрит в Лон-
доне видно, что огромные толпы покупателей длиною в 
сотни метров наводнили центр столицы, чтобы сделать 
покупки до введения четвертого уровня изоляции.  

ПО КОМ ЗВОНИТ БИГ-БЕН?

Ариадна Рокоссовская

Точку на пребывании Британии в Европейском союзе 
поставит один из символов Альбиона — Биг-Бен. 31 де-
кабря, когда в Брюсселе наступит полночь, часы на 
башне Вестминстерского дворца в Лондоне пробьют 
впервые за несколько лет. Напомним, что с 2017 года 
часовая башня Вестминстерского дворца, которая еще 
называется Башней Елизаветы, закрыта строительны-
ми лесами — там проводят реставрационные работы. С 
2017-го года Биг-Бен лишен возможности звонить: с 
колокола сняли язык. Год назад премьер Британии Бо-
рис Джонсон понадеялся, что 31 января 2020 года зна-
менитые часы будут отсчитывать последние мгнове-
ния перед «брекзитом», но специалисты подсчитали: 
для того чтобы установить язык на колокол, потребу-
ется около 500 тысяч фунтов стерлингов. Джонсону 
пришлось удовлетвориться голограммой циферблата 
Бинг-Бена на Даунинг-стрит. Нынешняя инициатива, 
по данным The Daily Telegraph, исходит от нижней па-
латы британского парламента, желающего во что бы 
то ни стало завершить переходный период перед окон-
чательным выходом Британии из состава Евросоюза 
таким символическим образом.  

НОУ-ХАУ Как немецкие питейные 
заведения обходят карантин

Бармен через экран

Екатерина Забродина

Когда на носу новогодние празд-
ники, а власти Германии не со-
бираются смягчать карантин, 
владельцы временно закрытых 
ресторанов и пивных придумы-
вают новые способы, как про-
держаться на плаву. Так, один из 
популярных мюнхенских баров 
снова начал принимать гостей 
по выходным — правда, вирту-
ально. 

К а к  р а с с к а з а л а  г а з е т а  
Sueddeutsche Zeitung, хозяин 
заведения Эммануэль предлага-
ет клиентам новую услугу — за-
глянуть к нему на огонек через 
веб-камеру. «Многие люди за-
стряли на удаленке и уже меся-
цами никуда не выбираются. А 
так у них хотя бы появляется по-
вод нарядиться для «выхода в 
свет», пусть пока лишь через 
экран домашнего компьютера. 
Можно посидеть одному, вы-
пить в компании друзей или 
даже с кем-то познакомиться», 
— рассказывает Эммануэль. 
Правила действуют точно такие 
же, как в обычной жизни: столи-
ки надо бронировать заранее, 
количество мест у барной стой-
ки тоже ограничено. Только вот 
напитки и закуски приходится 
заказывать заранее — навынос 
или с доставкой на дом. Бармен 
непременно спросит каждого 
клиента, пришелся ли коктейль 
по вкусу. Если чего-то не хватает 

— подскажет, что и в какой про-
порции плеснуть в бокал. Для 
этого в набор входят дополни-
тельные бутылочки.  

Тем временем сенат Берлина 
задумался о том, как разнообра-
зить жизнь пенсионеров, кото-
рые особенно страдают от изо-
ляции. Политики предложили 
ввести на праздники специаль-
ные талоны на такси, чтобы по-
жилые люди получили возмож-
ность съездить за покупками к 
своим родным или в поликлини-
ку без риска подхватить «коро-
ну» в общественном транспор-
те. Не обязательно печатать спе-
циальные ваучеры — граждане 
могли бы предъявлять обычные 
пенсионные удостоверения. 
Если инициативу утвердят, ка-
ждая поездка будет обходиться 
пенсионерам в два раза дешев-
ле. Половину расходов столич-
ные власти готовы компенсиро-
вать из бюджета.  

А вот идти в церковь немцы 
не стремятся.  Как показал 
опрос YouGov для агентства 
dpa, каждый второй респондент 
выступает против проведения 
рождественских служб в этом 
году. Причем среди самих като-
ликов и протестантов доля скеп-
тиков составляет 47 процентов. 
К слову, евангелическая цер-
ковь Вестфалии уже объявила 
об отказе от традиционного бо-
гослужения, чтобы не подвер-
гать верующих риску.  

СКАНДАЛ Глава Франции вероятно заразился COVID-19 в Брюсселе

Не держал дистанцию
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж

Ф
ранцузского пре-
зидента нет в Ели-
сейском дворце. 
Вот уже три дня, 
как Эмманюэль 
Макрон, заразив-
шийся коронави-
русом, уединился 
в загородной рези-

денции Лантерн, что в паре де-
сятков километров от столицы 
рядом с королевским комплек-
сом Версаля. Его супруга Бри-
жит осталась в Париже, ушла 
на самоизоляцию, сдала соот-
ветствующий тест, который 
пока оказался отрицательным.

Глава Пятой республики на-
ходится под наблюдением ко-
манды медиков во главе с лич-
ным врачом Жаном-Кристо-
фом Перрошоном. Дважды пу-
бликовал видео на своем акка-
унте в «Твиттере», уверяя, что, 
несмотря на болезнь, чувству-
ет себя сносно и «продолжает 
работать удаленно». но в облег-
ченном режиме.  «Сухой ка-
шель, ломота в теле, усталость, 
эти симптомы заболевания 
COVID-19 все еще сохраняют-
ся», — говорится в последнем 
коммюнике Елисейского двор-
ца. Там же подчеркивается, что 
в отношении Макрона «регу-
лярно проводятся обследова-
ния» и что их результаты «об-
надеживающие».

Но как вышло, что прези-
дент , возглавляющий борьбу с 
коронавирусом на вверенной 
ему нацией территории, зара-
зился? Этим вопросом сейчас 
задаются многие французы. 
Ответ на него дал министр 
здравоохранения Франции 
Оливье Веран. Он заявил, что 
вероятнее всего президент под-
цепил вирус на последнем засе-
дании Евросовета в Брюсселе 
10—11 декабря. По словам лич-
ного врача главы государства, 
Макрон почувствовал первые 
признаки болезни спустя шесть 
дней после возвращения из 
Брюсселя.  Кстати, идентичная 
участь постигла и другого 
участника этой евровстречи в 
верхах — премьера Словакии 
Игоря Матовича. Напомним, 
что саммит проходил в новом 
здании Европейского совета, а 
если конкретнее — в простор-
ном овальном зале, предназна-
ченном для таких заседаний. 
Повестка дня была насыщен-
ной (тот же ковид, «брекзит» и 
прочее). Там же в зал обедали. 
Правда, устраивали перерывы. 
Макрон дважды возвращался в 
офис французской делегации, 
он также общался тет-а-тет с 
некоторыми коллегами из дру-
гих стран.

По свидетельству людей, ко-
торые хорошо знают штаб-
квартиру Евросовета, там по-
мимо главного зала есть 350 
«довольно тесных» кабинетов и 
переговорных, которые вмеща-
ют от силы трех руководителей 
стран и их советников, и где 
столь востребованную ныне со-
циальную дистанцию выдержи-
вать иногда просто нереально. 
Более того, во время перерывов 
и неформального общения ли-
деров и их команд, что видно на 
фотоснимках, некоторые запе-
чатлены без защитных масок, 
другие приближаются к колле-
гам вплотную. Это уже не гово-
ря о единых местах общего 
пользования. К тому же, как не-
однократно отмечали в Париже, 
Макрон в общении с людьми 
всегда был склонен к тактиль-
ным контактам. Конечно, в ны-
нешних обстоятельствах он пы-
тается себя контролировать, но 
иногда это происходит непроиз-
вольно, как это произошло на 
днях, когда он по случаю 60-ле-
тия ОЭСР общался с генсеком 
этой организации Анхелем Гур-
риа. Тот, узнав о болезни фран-
цузского президента, сразу от-
правился на недельный каран-
тин. Также поступили другие 
лидеры, контактировавшие с 
Макроном: премьеры Испании, 
Португалии, Бельгии, Люксем-
бурга, Ирландии и председатель 
Евросовета Шарль Мишель.  

Вернувшись из Брюсселя, Макрон поужинал в Елисейском дворце с соратниками . По левую руку от него сидел премьер Жан Кастекс, по правую — спикер Нацсобрания Ришар Ферран.

А К Ц Е Н Т

Французов интересует, как вышло, 
что их президент заразился

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Зеленский признал Украину страной третьего сорта

О вакцине 
и независимости
Петр Лихоманов

П
резидент Украины Влади-
мир Зеленский не может 
объяснить населению 

страны отказ от российской вак-
цины «Спутник V». Однако ни 
производить, ни покупать рос-
сийское средство против корона-
вируса все равно не будет. На это 
Зеленский пожаловался изда-
нию The New York Times.

Американский интервьюер 
прямо спросил его, будет ли Ук-
раина покупать российскую вак-
цину с учетом того, что получе-
ние препарата от компании 
Pfizer «приостановлено» из-за 
запрета его экспорта из США. «Я 
столкнулся с тем, что утрачены 
позиции Украины в мире и Евро-
пе с точки зрения приоритетно-
сти стран. Мы не входим в список 
стран, которые первыми получа-
ют вакцину. Я не знаю, сколько 
десятилетий потеряно за время 
независимости, но это есть, и я 
признаю этот факт. Я с этим бо-
рюсь. Я считаю, что именно США 
и Великобритания сегодня могли 
бы очень сильно повлиять на то, 
чтобы Украина была в приорите-
те стран Европы, получающими 
вакцину первыми», — ответил Зе-
ленский.

Также он заявил, что покупка 
Украиной российских прививок 
«может стать еще одним геопо-
литическим ударом». «Конечно, 
объяснить украинскому общест-
ву, почему, если Америка и Евро-
па не дают тебе вакцин, то ты не 
должен брать ее у России, любо-
му человеку, который умирает, — 
объяснить это невозможно. Дру-

гое дело, что мы не должны допу-
скать того, чтобы Украина при-
нимала российскую вакцину», — 
сказал Зеленский, добавив, что у 
него якобы нет доказательств 
«стопроцентного положительно-
го эффекта» российской вакци-
ны.

Иными словами, весь про-
странный ответ украинского 

президента на вопрос о «Спут-
ник V» , который американский 
журналист, к слову, задал два-
жды, сводился к нижайшей 
просьбе включить Украину хотя 
бы в список стран, которым да-
дут возможность купить амери-
канскую вакцину во вторую оче-
редь. И к очередным заверениям, 
что украинцы прививаться рос-
сийской вакциной не будут.

Напомним, в октябре посоль-
ство США на Украине в своем 
Facebook прямо заявило, что эта 
страна не будет закупать россий-
скую вакцину. Также официаль-
ный Киев отверг инициативу со-
председателя партии «Оппози-
ционная платформа — За жизнь» 
Виктора Медведчука о производ-
стве «Спутник V» в Харькове. 
Максимум, на который сегодня 
рассчитывает Украина, по сло-
вам министра здравоохранения 
Степанова, это 4 миллиона при-
вивок от неназванных произво-
дителей в марте—апреле в рамках 
глобальной инициативы «Ко-
вакс». Однако и в этом мизере 
никакой уверенности нет: по 
п р о г н о з а м  ж у р н а л а  T h e 
Economist, Украина получит вак-
цину одной из последних — в луч-
шем случае к апрелю 2022 года и 
до конца 2023 года в худшем.  

Для Зеленского стало обидным откровением, что никто в мире, 
кроме России, не готов поставлять на Украину вакцину.

КАЗУС

Банальная ошибка госсекретаря Бельгии по вопросам бюджета Де 

Бликер стала причиной утечки в интернет конфиденциальной инфор-

мации о закупочных ценах на вакцины от COVID-19, предзаказ кото-

рых Еврокомиссия (ЕК) уже оформила для стран Евросоюза. Согласно 

размещенной по оплошности Де Бликер в Twitter таблице с ценами, 

одна доза вакцины от фармкомпании AstraZeneca будет стоить 1,78 

евро, Johnson & Johnson — 8,5 доллара, Sanofi и GSK — 7,56 евро, 

BioNTech и Pfizer — 12 евро, CureVac — 10 евро, Moderna — 18 долла-

ров. Отметим, что ни одна из этих указанных вакцин на текущий мо-

мент не имеет разрешения на использование на рынке ЕС. Как ожида-

ется, первой в течение ближайших дней будет сертифицирована вак-

цина Pfizer, а прививки от COVID-19 в разных странах ЕС начнут ста-

вить 27—29 декабря. До сих пор в Еврокомиссии отказывались назы-

вать стоимость уже законтрактованных инъекций для стран Евросою-

за, ссылаясь на коммерческую тайну. Этой информацией в ЕС собира-

лись поделиться только в 2021 году на условиях неразглашения с 

группой членов Европарламента.

Этим часам предстоит поставить символичную точку 
в пребывании Британии в составе Евросоюза. 

ОНЕГИН ЗАГОВОРИТ 
НА БАМБАРА
Константин Волков

Роман «Евгений Онегин» впервые зазвучит на афри-
канском языке бамбара, на котором говорят в Гамбии, 
Гвинее, Кот-д’Ивуаре, Мавритании и Мали. Переводить 
произведение русского классика на этот язык взялась 
студентка филфака Пензенского госуниверситета, 
призер международной олимпиады по русскому языку 
Амината Сиссоко, приехавшая из Мали.

«Я влюбилась в строки Пушкина «Я вас любил, лю-
бовь еще, быть может...» и поэтому решила взяться за 
перевод «Евгения Онегина», — рассказала студентка. — 
А еще я очень люблю и других русских писателей — 
Лермонтова, Толстого».

Русскую литературу распространял в Африке Со-
ветский Союз, хотя большая часть книг для африкан-
ских стран была на европейских языках — английском, 
французском, в зависимости от колониального прош-
лого того или иного региона. Хотя для Эфиопии, напри-
мер, издательства «Прогресс» и «Радуга» во времена 
СССР перевели и напечатали большим тиражом Пуш-
кина на амхарском. Переводов русских писателей на 
африканские языки относительно немного, хотя имя 
Пушкина слышали многие жители континента.

В Эфиопии чтут и других русских писателей и поэ-
тов. Например, эфиопский журналист и переводчик с 
русского Тсерайе Таггеде Реглие перевел на амхарский 
«Бородино» и «Героя нашего времени» Лермонтова. 
«Пушкин у нас переведен стараниями СССР, а я хочу 
познакомить эфиопских читателей с другими русски-
ми писателями и поэтами», — рассказал он «РГ».  

В МИРЕ

Взгляд из Италии

То, чего опасались жители Апеннин, произошло — на фоне набираю-

щей обороты пандемии коронавируса в праздничные дни вся террито-

рии страны окрасится в тревожный «красный цвет», сигнализирующий 

о введении тотального десятидневного локдауна. По словам премьера 

Италии Джузеппе Конте, в период с 24-го по 27 декабря и 31 декабря, а 

также 1,2,3,5,6 января на Апеннинах будут действовать жесткие огра-

ничения. В соответствии с подписанным указом итальянцам разрешат 

покидать дома исключительно по уважительным причинам, таким как 

работа, посещение врача или покупка предметов первой необходимо-

сти. Все торговые точки, за исключением продуктовых магазинов, ап-

тек и парикмахерских, будут закрыты. Не будут работать бары и ресто-

раны, которым позволено лишь осуществлять продажу навынос. 

Праздничные дни настоятельно рекомендуется проводить только с 

членами семьи, с которыми проживаешь на постоянной основе. С 5 

утра до 22 часов вечера можно принимать не более двоих гостей в со-

провождении детей до 14 лет. Любые нарушения будут караться 

штрафными санкциями от 400 до тысячи евро. «Это Рождество будет 

отличатся от того, к которому мы привыкли. Нам нужно пойти на эту 

жертву, чтобы защитить тех, кого мы любим», — пояснил глава итальян-

ского кабмина.

Последние выходные «на свободе» итальянцы провели крайне нервно: 

кто-то в очередях перед магазинами, куда не пускают больше 3—4 че-

ловек, кто-то в километровых пробках, а кто-то пытался взять штурмом 

поезда, чтобы успеть добраться до родных и близких, проживающих в 

других регионах Италии, до 21 декабря. В этот день начинает действо-

вать запрет на передвижение между регионами. 

Подготовила Нива Миракян, Рим
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КИНО Павел Мирзоев 
снял еще один фильм 
о любви 14+

Сердце 
отбивает 
ритм

Валерий Кичин

Фильмов о любви много, но Павел Мирзоев сделал 
фильм о любви как источнике жизни. О любви, для 
человека естественной и необходимой, но в реально-
сти в силу разных обстоятельств все время грозящей 
куда-то исчезнуть. Автор слегка разгреб эти прихо-
дящие обстоятельства, чтобы снова сделать ее види-
мой и главной — жизнеобразующей. Фильм называет-
ся «Зови меня Дрозд», на фестивале «Окно в Европу» 
в Выборге он был награжден Специальным призом 
жюри с формулировкой «За свет и искренность». Ка-
чества, в сегодняшнем кино особенно дефицитные.

Костя — способный рэпер и популярен у ровесни-
ков. Его тянет к рыжеволосой Дине, но она ходит с 
мускулистым Валерой, и тот явно ревнует — и к воз-
можному сопернику, и к его рэперскому успеху. Рас-
клад стандартный, но Косте четырнадцать — он и сам 
еще не решил, к кому и к чему его реально тянет.

И привходящие 
обстоятельства, 
первое в жизни се-
рьезное испытание 
чувств: отец ушел 
к другой женщине. 
Для Кости это рав-
нозначно преда-
тельству, он готов 
отца возненави-
деть, но не может. 
И брошенная мама 
крепится, словно 
все в порядке ве-
щей (Юлия Мар-
ченко). И даже пре-
датель отец (Ки-
рилл Кяро) явно 
путается в своих 
чувствах и к новой 
жене и к бывшей. 
Но жизнь диктует свои аргументы: у новой жены 
скоро должен родиться Костин братик. И это новое 
испытание: родился соперник или собрат по любви?

Драма взросления. Поиски себя. Попытки разо-
браться в сложностях вплотную подступившей 
взрослой жизни. Предмет, для кино особенно притя-
гательный, но редко воплощаемый — здесь нужна 
ювелирная работа. Последний удачный пример — 
фильм Андрея Зайцева «14+», надо сказать, более 
жесткий. Но с той поры прошли годы, и Павел Мир-
зоев вовремя почувствовал усталость общества от 
накативших проблем и запрос на позитив — он снял 
картину почти в духе соцреализма, где нет подлецов 
и негодяев, где все только формируется, колеблется, 
меняется, и торжествует самый естественный по-
рыв — к добру и справедливости.

Пресловутая бесконфликтность? Да здесь всё — 
тончайшей выделки конфликт! Все герои фильма со-
обща пытаются совладать с тем неизвестным, что 
зреет в душе подростка. Именно его, Кости, сущест-
вование не дает родителям окончательно порвать с 
прошлым. Именно они, родители, успели заложить в 
нем нечто важное, что определит всю его жизнь. 
Именно поэтому он не может переступить через 
себя и, влетев на скутере в чужой автомобиль и 
скрывшись с места преступления, решает, зарабо-
тав деньги на ремонт, все-таки прийти с повинной. 
Его соучастница Дина более цинична и видит в этом 
чудачество. Ровесница Кости, она выглядит старше 
и опытнее — как всегда в этом возрасте выглядят де-
вочки, имеющие все основания на одноклассников 

смотреть свысока. Исполнительница роли Валенти-
на Ляпина и в жизни на год старше семнадцатилет-
него Ивана Логинова, как и «соперник» Валера 
(Максим Сапрыкин, к своим восемнадцати годам 
умудрившийся сняться почти в четырех десятках 
фильмов). Для Ивана Логинова эта картина — очень 
перспективный дебют: он в роли Кости органичен и 
выразителен, а явное преимущество его коллег в ак-
терской опытности тоже работает на образ парниш-
ки, до сих пор жившего в безоблачном мире. Но се-
мья на его глазах неожиданно и страшно расколо-
лась, обрушив весь этот мир. И теперь он пытается 
вернуть душевное равновесие, сберечь в себе лю-
бовь ко всему тому, что привык безоглядно любить. 
И не спугнуть чувство, которое еще только брезжит, 
а «сердце отбивает ритм и душа медленно тает». 

Впрочем, разлетится вдребезги и намечавшийся 
треугольник Костя — Дина — Валера: предмет сопер-
ничества улетит в далекую Австралию, и все эти 
первые рубцы жизни — как тренировка перед насто-
ящими драмами, которые впереди. А надежда — в 
том, что на этом этапе взросления герои сумели 
одержать свою главную победу: сохранили в себе 
способность, несмотря ни на что, любить.

В окружении беспощадно реалистических, бью-
щих по головам фильмов подход, предложенный ав-
торами сценария Валерией Задереевой и Павлом 
Мирзоевым, может показаться идеалистичным. Но 
кино в нашей жизни играет и еще одну важную роль 
— социальную: напоминает, что мы — люди. Что нам 
крайне желательно понимать друг друга. Уметь вой-
ти в чужое положение, уметь прощать. Я не знаю, 
как формулировал для себя задачу своей картины 
режиссер, но интуиция его не подвела: фильм «Зови 
меня Дрозд», при всех его сценарных неровностях, 
способен возвращать колеблющимся душам глав-
ное — доброе. Адресованный ровесникам героев с их 
гаджетами, скутерами, футболом и рэпом, он содер-
жит в себе живой урок воспитания чувств — без тени 
менторства и назиданий. В расчете, что имеющий 
уши услышит. 

ПРЕМЬЕРА Легендарный экс-битл выпустил альбом для размышлений 
в самоизоляции о нынешних временах

Пол и весь Маккартни
Александр Алексеев

В 
пятницу, 18 декабря, сэр 
Пол наконец-то выпустил 
альбом, который изна-

чально не хотел записывать. На 
2020 год у него и без того было 
масса планов: гастроли, путе-
шествия, первое выступление в 
качестве хэдлайнера на самом 
массовом фестивале Великоб-
ритании «Гластонбери»…

Но вмешался коронавирус, 
и сэр Пол надолго остался один 
на своей ферме без привычных 
музыкантов. Конечно, там у 
него была студия с массой ин-
струментов. Ведь еще в Beatles 

Маккартни, изначально вла-
девший только гитарой, выу-
чился играть также и на басу, 
клавишных, ударных, синтеза-
то р е,  в и б р а ф о н е,  о р га н е 
Hammond, клавесине, пер-
кашн, меллотроне. Ну, а идей у 
него всегда имелось вдоволь.

Вот так сэр Пол и записал 
этот альбом в честь 50-летия 
с в о е г о  с о л ь н о г о  р е л и з а 
McCartney I, при записи кото-
рого ему помогала и его жена 
Линда, уже ушедшая из жизни 
из-за онкологической болезни. 
Ей была посвящена одна из 
лучших песен того сольного де-
бюта — The Lovely Linda… На 

McCartney III он трудился уже в 
одиночку, лишь на единствен-
ном треке отметились пригла-
шенные гитарист и ударник. 
Зато здесь снова много хоро-
ших песен. Хотя, пожалуй, 
лишь две из 11 способны стать 
хитами: гитарный энерджай-
зер Slidin’ и мудрая, напевная и 
философская White Bird/ When 
Winter Comes — посвящение 
этой зиме и всем нам, которые 
должны пройти и это, и еще 
много каких испытаний.

На McCartney III есть и пе-
чальные, красивые фортепи-
анные баллады, и гулкий, азар-
тный рок с прифузованными 

гитарами и «притоптывающи-
ми» в такт барабанами. Да, 
уже во второй песне альбома 
сэр Пол поет о том, что «хочет 
найти свой путь». Но в итоге на 
диске нет экспериментов, пои-
ска новых идей или современ-
н о г о,  т р е н д о в о г о  б л е с к а 
компьютерной дообработки. 
Здесь все в духе его старых до-
брых традиций.

Очевидно, неспроста, ведь 
свой предыдущий альбом, вы-
шедший в 2018 году, Egypt 
Station, Маккартни явно писал 
в расчете на успех в хит-пара-
дах. И похоже, рассчитывал, 
что песни заметят представите-
ли разных музыкальных куль-
тур (так в итоге и оказалось), 
уж очень они были непохожие: 
где-то появлялась прямая боч-
ка, где-то танцевальные «крюч-
ки» поп-диско 80-х, в других — 
позитив бесхитростных, но за-
дорных рок-н-роллов начала 
60-х, был трек с расслабленны-
ми и легкими напевами уже за-
тихающего перед сном бра-
зильского карнавала. Зато но-
вый релиз — все-таки более ду-
шевный, дружелюбный, му-
дрый, пусть и порой почти пе-
чальный…

Да, может быть, аранжиров-
ки порой слишком лаконичны, 
а Маккартни недостает преж-
них высоких нот. Но своей глу-
биной, образностью размыш-
лений, актуальностью стихов, в 
которых великий артист раз-
мышляет о том, как перестраи-
ваться в непростые времена, да 
и тем, что в McCartney III он 
фактически обобщает весь его 
предыдущий музыкальный 
опыт, — альбом вызывает боль-
шое уважение, восхищение и 
воспоминание о великой песне 
The Beatles — With a Little Help 
From My Friends… Только те-
перь в роли такого друга уже 
сам Пол Маккартни.  

ПРОЕКТ 
Раритетные 
Деды Морозы 
в ArtStory

НЕ ПРОСТО 
ЗИМА
Андрей Васянин

Создателей этого проекта в 
ArtStory вдохновило стихотво-
рение Юрия Левитанского, 
ставшее когда-то вальсом на 
музыку Сергея Никитина. И у 
них получилось так же, как в 
песне «Что происходит на све-
те? А просто зима» — воздушно, 
уютно, в тон наступившему де-
кабрю.

Москве сейчас этого не хва-
тает: музеи и выставочные 
залы закрылись или перешли в 
онлайн-режим, считаные эк-
спозиции работают в формате 
выставок-продаж или макси-
мально ограничивают число 
посетителей. Среди них — и 
ArtStory, в залы которой сегод-
ня запускают по одному. 

Захотелось чуда, легкого, 
светлого, новогоднего, способ-
ного отвлечь от проблем — так 
объясняет идею проекта 
ArtStory его куратор Люсинэ 
Петросян. Все началось с Дедов 
Морозов, которых Люсинэ кол-
лекционирует -  они сразу зада-
ют тон всему происходящему. 
Маленький довоенный Дед в 
шубе из раскрашенной марли, 
герой мультфильмов 1950-х в 
боярской шубе и шапке-ушан-
ке, Снегурочка 1970-х, похо-
жая на продавщицу сельпо из 
«Анискина и Фантомаса», и их 
собратья, длиннобородые, с по-
сохами и без, в валенках, сапо-
гах и шубах — зеленых, желтых 
и розовых… 

А в небольшом крайнем 
зале, советская сказка перехо-
дит в сказку уже самую настоя-
щую. Вокруг «Кая и Герды», 
одетых на картине питерской 
художницей Юлией Сопиной в 
Санта-Клаусов, ведут новогод-

ние хороводы пары в розовых 
тонах. Вот этот веселый месяц в 
колпаке с бубенчиком выпля-
сывал под песенку «Черная 
стрелка обходит циферблат» в 
«Веселых ребятах» 1934 года — 
за ним на полотне концептуа-
листа Аркадия Насонова, недо-
верчиво наблюдает в замочную 
скважину старик в шляпе, 
очень похожий на Верховцева 
из «Тайны третьей планеты»… 

Алексей Бегак более популя-
рен в образе ведущего канала 
«Культура», нежели как дизай-
нер, график и живописец. Его 
«Зимнее окно» — прямо напро-
тив входа в следующий зал, и к 
нему хочется подойти, рас-
крыть, качнуть заснеженные 
ветви... 

Дальше - зимнее веселье. 
«Лыжники и фигуристы» из 
графической серии Константи-
на Батынкова балансируют, 
чтоб не упасть, крутят пируэ-
ты, сходятся в пары. Напротив 
— «Зима в деревне», неуклюжие 
многоцветные увальни Андрея 
Карпова пытаются играть в 
хоккей. А маленькая закутан-
ная конькобежка Елены Утен-
ковой-Тихоновой — устоять на 
льду. Этот цикл у Елены назы-
вается «Когда папа был малень-
кий». Той же эпохой вдохнов-
лялся, заглядывая в семейные 
альбомы, и Илья Гапонов, а куз-
басслак, коричнево-желтый ма-
териал на битумной основе, 
оказался самым подходящим 
для изображения детей в шубах 
и шапках с резинками и под пе-
ристым снегом. 

… А первое, что видишь, вхо-
дя в ArtStory — галерею, само 
название которой говорит о 
том, что тут рассказывают 
истории, — это «Лесные гости» 
Александра Дашевского. Мас-
штабная работа, на которой не-
сколько человек сквозь редко-
лесье идут по сугробам к мер-
цающему окнами городу, зани-
мает всю стену напротив входа. 
И кажется, что вместе с героя-
ми картины к чему-то новому 
из чащи движешься и ты. 

Об этом ли думал художник? 
Кураторы проекта «Что проис-
ходит на свете? А просто зима» 
надеются, что у зрителя будет 
возможность задать этот и дру-
гие вопросы авторам работ на 
встречах с художниками после 
Нового года.  

МУЗЫКА Российский национальный оркестр отметил 
свое тридцатилетие

Марш юбиляров

Ирина Муравьева

Х
отя Российский на-
ц и о н а л ь н ы й  о р -
кестр под управле-
нием Михаила Плет-
нева давно приучил 
свою аудиторию к 
н е о ж и д а н н ы м  и 
оригинальным про-
граммным решени-

ям, на свой праздник 30-летия 
он превзошел сам себя. На сцене 
Московской филармонии РНО 
устроил настоящую феерию, 
искрящуюся юмором и жизне-
радостной легкостью таланта, c 
высочайшим мастерством и 
многообразием репертуара — от 
Баха до Плетнева, в исполнении 
которого задействовали разные 
силы — от известных музыкан-
тов,  солистов оркестра до 
школьника, дирижировавшего 
резвой пьесой, под которую 
участники концерта пустились 
в пляс.

Разумеется, этот концерт не 
был «пиром во время чумы» — 
пандемии, итогом которой для 
РНО оказался не только сорван-
ный юбилейный сезон, но и зия-
ющий пустыми местами на 75 
процентов зал Чайковского. 

Сам же концерт прошел в изящ-
ном контрапункте с видеохро-
никой, в коротких сюжетах из-
ложившей славную историю со-
здания и достижений оркестра, 
который практически сразу 
был признан одним из лучших 
коллективов мира. Это факт, но 
РНО буквально ворвался в ми-
ровую оркестровую элиту, где 
первые позиции занимали орке-
стры с более чем столетней 
историей — Венский, Берлин-
ский филармонические, Чикаг-
ский, Консертгебау и другие. 
Секрет успеха был в том, что к 
Михаилу Плетневу в 1990 году в 
его первый негосударственный 

оркестр пришли лучшие музы-
канты из ведущих коллективов 
страны, а репертуарную базу 
нового коллектива составили 
сочинения русской музыки, 
многие из которых буквально 
возрождались из небытия в про-
граммах РНО. Так, на юбилей-
ном концерте прозвучал виде-
офрагмент «Славянского мар-
ша» Чайковского, авторскую 
версию которого вернул к жиз-
ни Михаил Плетнев на первом 
же концерте РНО в ноябре 1990 
года. С тех пор в исполнении ор-
кестра прозвучали сотни сочи-
нений русских композиторов — 
от Рахманинова и Чайковского 

до редко звучащих партитур 
Мясковского, Глазунова, Танее-
ва.

Записи РНО сразу попали в 
мировые топы и премии: в 2004 
году оркестр стал первым в 
истории российских коллекти-
вов,  завоевавшим премию 
Grammy, его запись рахмани-
новских «Колоколов» была при-
знана «одним из самых прекра-
сных исполнений, которые ког-
да-либо были представлены в 
записи», а «Спящая красавица» 
Чайковского в исполнении РНО 
попала в рейтинг самых слуша-
емых записей классической му-
зыки за последние семьдесят 
пять лет. Оркестр за тридцать 
лет много гастролировал не 
только в Европе, Азии, США, в 
Латинской Америке, но и по 
России, организовав симфони-
ческий тур на теплоходе по Вол-
ге, а в Москве с 2009 года прово-
дя единственный в мире бене-
фис оркестра — знаменитый 
Большой фестиваль РНО.

    Так что в праздник своего 
тридцатилетия оркестру было 
чему порадоваться на сцене. 
Вместе с РНО в этот вечер вы-
ступали скрипачи Вадим Репин 
и Сергей Крылов, виолончелист 

и дирижер Александр Рудин, пи-
анист Борис Березовский, кото-
рые не только блистательно со-
лировали, но и по ходу действия 
меняли свои «амплуа»: Рудин 
сидел в оркестре в увертюре к 
опере Россини «Вильгельм 
Телль», Крылов дирижировал 
п л ет н е в с к и м  с оч и н е н и е м 
Fantasia Helvetica, с эффектным 
коллажем музыкальных тем и 
звоном коровьих колокольчи-
ков, Березовский звенел на тре-
угольнике, Репин дирижировал, 
концертмейстер оркестра Алек-
сей Бруни вдохновенно читал 
акростих в честь РНО, сам Ми-
хаил Васильевич взялся за 
скрипку, а сын солиста орке-
стра Владислава Лаврика Егор 
завершил юбилейный оммаж, 
продирижировав «Вечным дви-
жением» Иоганна Штрауса, 
традиционным номером ново-
годних концертов Венской фи-
лармонии, под который знаме-
нитые музыканты припусти-
лись в пляс. Вышло чрезвычай-
но жизнерадостно для нашей 
пандемической действитель-
ности.  

Вместе с РНО и Михаилом 
Плетневым в этот вечер выступали 
Вадим Репин и Александр Рудин. 

Над альбомом Пол Маккартни работал один, на своей ферме. Правда, есть трек, записанный с гитаристом и ударником.  

А К Ц Е Н Т

На сцене Московской филармонии РНО 
устроил настоящую феерию, 
искрящуюся юмором и жизнерадостной 
легкостью таланта, c высочайшим 
мастерством и многообразием 
репертуара

Кстати

Вначале Пол Маккартни и Тейлор 

Свифт планировали выпустить 

свои новые диски в один день. Но 

потом договорились разминуться 

на неделю. Как рассказала Тей-

лор: «Чтобы не мешать друг дру-

гу»…. В мире такое — редкость!

Кажется, что между ними не могло 

быть ничего общего?! Легендар-

ный битл и самая успешная певи-

ца ХХI века, снискавшая внуши-

тельный коммерческий успех бла-

годаря битам, эмоциям и компью-

терной браваде стиля R&B, да и 

привольному, популярному у нее 

на родине в США (и пожалуй, ни-

где больше) простодушному кан-

три…  Но мелодий, изящества, 

души и причудливых гитарных узо-

ров в двух новых альбомах Тейлор 

Свифт неожиданно оказалось вво-

лю, особенно в релизе Folklore. А 

еще — фолк-рока и сказочности, 

волшебства и мистики почти в 

духе «Властелина колец»…

Кстати, может быть, и благодаря 

влиянию ранней Тейлор Свифт 

(если такое можно представить) 

сэр Пол попробовал себя на 

McCartney III и в стиле  кантри, к 

которому, впрочем, уже обращал-

ся на альбоме Ram 1971 года. Вот 

и его новый кантри-трек Women 

And Wives тоже заслуживает ува-

жения и мировых чартов.

Между прочим в этом году и Мак-

картни, и Свифт должны были 

стать хэдлайнерами главного бри-

танского open-air в Гластонбери. А 

накануне сэр Пол даже пригласил 

элегантную и улыбчивую блондин-

ку к себе в гости. Тейлор потом 

рассказывала, что очень робела и 

смущалась, спеша домой к леген-

де. Появилась одна, без своей 

привычной свиты и охраны. И вна-

чале даже не знала, что сказать, 

стеснялась. Но потом они разго-

ворились и даже подружились.

В ArtStory история начинается с кол-
лекции дедов-морозов... 

Фильм «Зови меня Дрозд» несет в себе живой урок 
воспитания чувств без тени менторства и назиданий. 

Пресловутая 
бесконфликт-
ность? 
Да в новом 
фильме Павла 
Мирзоева все — 
тончайшей 
выделки 
конфликт!
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Подпольные ковид-бары 
поставили под удар 
рестораны Москвы

Пустите 
ОМОН в бар 

Сергей Бабкин

В Москве начались проверки баров: все они, как пред-
писывают указы мэра, должны прекращать работу в 
23.00. Большинство из них это требование выполняют, 
однако находятся и заведения, которые своими «анти-
ковидными» вечеринками ставят под удар репутацию 
общепита. Ведь чем больше нарушений, тем более 
строгие меры вынуждены принимать власти. 

Самое строгое наказание, скорее всего, понесут 
владельцы бара «Квартира» в Пресненском районе. 
После 23.00 они ушли в подполье: для виду закрыли 
двери, а сами «продолжали банкет». Бар находится на 
Рочдельской улице недалеко от Белого дома. Рейд поли-
ции и вообще все происходящее там напомнило време-
на «сухого закона» в США. Проверяющие приехали в 
«Квартиру» около 0.20 в сопровождении полиции и 
ОМОНа. На дверях бара висело объявление — мол, за-
ведение не работает. Когда бойцы вскрыли вход, то 
внутри увидели вечеринку в самом разгаре. «Полный 
зал гостей, всех обслуживали, о дистанции речи не 
шло», — рассказал старший инспектор ОАТИ Сергей 
Козлов.

Такие же нарушения были выявлены в соседнем 
баре «Никуда не едем». А около 2.00 полиция и ОАТИ 
обратили внимание на бар «Культура» на Маросейке. 
В поздний час там отдыхали около 30 человек. Увидев 
полицию, официанты поспешили рассчитать гостей и 
закрыться. Проверили и ГлавClub, где выступала груп-
па «Кровосток». Каждый второй зритель был без маски 
и перчаток. По этим фактам составили администра-
тивные протоколы. Заведениям грозит штраф до 300 
тысяч рублей. А если выяснится, что кто-то из гостей 
заразился коронавирусом, штраф может быть увели-
чен до миллиона. Кроме того суд вправе приостано-
вить работу площадок на срок до 90 суток.  

РАКУРС 

Как встретить 
Новый год 
в одиночку

ОДИН ДОМА 

Сергей Жуков

Одиноким москвичам, особенно 
пожилым и хронически боль-
ным людям, из-за риска подце-
пить коронавирус, придется 
встречать Новый год без теплой 
компании. Как в таком случае 
провести праздник и не ски-
снуть от скуки?

Психологи призывают не ве-
шать нос и посмотреть на сло-
жившуюся ситуацию как на не-
кий квест. На этом празднике вы 
будете для себя самым дорогим 
гостем, потому и подготовка к 
встрече быка, символа 2021 
года, должна быть соответствую-
щей. По словам психолога Алек-
сандры Кондрахиной, нужно со-
здать праздничное настроение: 
привести квартиру в порядок, 
выбросив все старое и ненужное, 
украсить ее гирляндами, вклю-
чить новогоднюю музыку, наря-
дить елку. «Купите новое платье 
или рубашку, о чем давно мечта-
ли, — отмечает она. — За весь год 
вы это точно заслужили». Еще 
можно составить праздничное 
меню и побаловать себя люби-
мыми блюдами. И красиво на-
крыть на стол. «Бережно, с осо-
бой заботой к себе, вы же самый 
дорогой гость, усадите себя за 
стол и встретьте прекрасный Но-
вый год, — делится советом пси-
холог Надежда Акимова. — Перед 
этим еще можно написать спи-
сок ваших желаний, что бы вы 
попросили у Деда Мороза. Носи-
те улыбку весь день». Не забы-
вайте о технологиях. Сервисов 
видеосвязи сейчас столько, хоть 
ложкой черпай. Остается догово-
риться о времени связи и можно 
отмечать. «Вполне возможно, 
вам даже не хватит новогодней 
ночи, чтобы со всеми пообщать-
ся и всех поздравить», — говорит 
Александра Кондрахина. Можно 
сыграть и в «театр одного акте-
ра». Скажем, можно заранее под-
готовить для себя подарок, не 
считая праздничного наряда, 
упаковать его в красивую обе-
ртку и спрятать под елочкой. Как 
только прозвучат куранты и на-
ступит Новый год, достаньте по-
дарок и порадуйтесь. Просто, но 
приятно!  

Подмена
Чтобы он сам сказал о 
причине увольнения 
главреда. Но вместо 

него приходит юрист админи-
страции Антон Вишняков. Та-
кая вот очередная подмена.

Борис Вальтер: «Вы ответи-
те на вопрос об обоснованнос-
ти увольнения Пивоваровой?»

Антон Вишняков: «Приня-
тие решения единственного 
участника ООО».

Борис Вальтер: «Люди в го-
роде, мягко говоря, в недоуме-
нии, что происходит».

Антон Вишняков: «А им ка-
кая разница?»

Борис Вальтер: «Не путайте: 
КУИ — это не какая-то частная 
лавочка. Единственным собст-
венником имущества является 
не КУИ, а муниципальное обра-
зование города Батайск, а КУИ 
осуществляет полномочия соб-
ственника в управлении этим 
имуществом».

Но, судя по всему, в головах 
у чиновниках давно произошло 
смешение понятий: что «мое», 
а что — чужое, КУИ, чья обязан-
ность лишь следить, чтобы не 
растащили «скрепки», очевид-
но, не очень понимает, кто 
именно владеет собственно-
стью.

«Газета «Вперед» — также не 
частная лавочка, это СМИ, — 
продолжал депутат. — Вы гово-
рите, что она не приносит де-
нег, а КУИ хочет, чтобы она при-
носила денег. За время сущест-
вования газеты кого-либо вол-
новало, что она не приносит 
деньги? Я с 2014 года здесь, и 
каждый год мы выделяли сред-
ства на дотацию этого СМИ, и 
никогда оно не было доходным. 
И тут вдруг оно должно стать 
доходным в этих условиях, из-
за того, что оно не доходно. И 
Никульшин принимает реше-
ние уволить Пивоварову?»

Любопытно, что на заседа-
ние комиссии по бюджету Ни-
кульшин явился. Назойливые 
депутаты опять задают этот во-
прос: «В чем главная причина 
увольнения Пивоваровой?» И 
вот его дословный ответ:

«Я вопрос понял, уважае-
мые депутаты. Я сюда пригла-
шен по тематике бюджет, я так 
понимаю, этот вопрос вразрез 
данному вопросу — это первое, 
второе, что я хотел бы сказать, 
вам достаточно профессио-
нально и четко дал ответ юрист 
администрации города».

Депутаты двух фракций так-
же провели свое заседание, на 
которое пригласили городскую 
администрацию, чтобы она по-
яснила ситуацию с газетой 
«Вперед». Судя по официально-
му посту КПРФ, ничего им 
никто достаточно вразуми-
тельно не пояснил.

Тем временем Елена Пиво-
варова подала иск в суд на вос-
становление на работе. Предва-
рительное слушание состоится 
24 декабря, суд назначен на 11 
января. 

Готовясь к рассмотрению, ее 
адвокаты нашли весьма зани-
мательные документы.

— Как выяснилось, КУИ во-
обще не имело права увольнять 
главного редактора газеты 
«Вперед» и сетевого издания 
«Батайск-город», поскольку не 
вступило в права учредителя и 
уже потеряло это право, — гово-
рит председатель регионально-
го отделения ПП «ЗА ПРАВДУ» 
Юрий Мезинов. — Дело в том, 
что единственный участник — 
Комитет по управлению иму-
ществом Батайска не передал 
ООО имущество на сумму в 7,7 
миллиона рублей — участок 
земли и здание редакции. Хотя 
согласно Уставу ООО «БИА 
«Вперед» обществу передано 
имущество в размере 100%. Но 
согласно выписки из Единого 
государственного реестра не-

движимости об объекте недви-
жимости по состоянию на 29 
ноября 2020 года все по-преж-
нему принадлежит муниципа-
литету. Существует передаточ-
ный акт от 27 декабря 2019 
года и расторжение договора 
на аренду земли от 9 января 
2020 года. А само имущество 

зависло в воздухе. Пивоварова 
властям говорила о том, что 
надо все дооформить, предпри-
ятию нужно как-то дальше 
жить, платить налоги, как отра-
сли, пострадавшей в пандемию, 
взять кредит, писала об этом 
главе города, он поручал КУИ, 
но в ответ была тишина. Согла-
сно закону об ООО, учредитель 
фактически утрачивает свои 
полномочия через четыре ме-
сяца после организации ООО, 
если им не исполнены обяза-
тельства в отношении ООО.

Однако КУИ при подаче до-
кументов на регистрацию ООО 
«БИА «Вперед» предоставило 
информацию об исполнении 
обязательств по внесению 
вклада учредителя в уставный 

капитал общества! Уставный 
капитал до сегодняшнего дня 
не внесен.

Еще одна деталь. Елену Пи-
воварову увольняют по статье 
278 п. 2 ТК РФ — при этом вы-
платив компенсацию в размере 
трехмесячного заработка. От-
крываем теперь Трудовой ко-
декс, и там черным по белому: 
«Компенсация выплачивается, 
только если отсутствуют ви-
новные действия (бездействие) 
руководителя». Компенсация 
выплачена, значит, вины нет, — 
так что же ищет проверка?

Причем после четверга, 17 
декабря, проверяющие в редак-
ции еще более засуетились. Но-
вые сотрудники загадочно улы-
баются и обещают, что на сле-
дующей неделе все станет ясно! 
А может быть, ясно было гора-
здо раньше? Еще 27 ноября 
проверяющий, не успев даже 
открыть папки с документами, 
заявил, что возможно будут 
возбуждены и уголовные дела.

Все вершится в такой спеш-
ке и треволнениях, что даже в 
официальном ответе нашей ре-
дакции главы города Игоря 
Любченко вкрадывается се-
рьезная ошибка: «Пивоварова 
E.Л. была уволена по п. 2 ст. 178 
ТК РФ». Эта статья говорит о о 
гарантиях при увольнении в 
связи с ликвидацией организа-
ции либо сокращением числен-
ности или штата работников. 
«Опечатка просто по Фрейду»! 

— заметил адвокат Пивоваро-
вой, вспоминая про зависшее в 
воздухе имущество предприя-
тия.

Формальную законность 
увольнения оценит суд. Но, как 
говорится, на песке замка не 
построишь. Изначально взятая 
линия непременно будет ро-
ждать новые несоответствия — 
иначе как выровнять постоян-
но сваливающуюся набекрень 
крышу?

В своей предыдущей публи-
кации «Проверка для всех» 
(«РГ» от 30 ноября 2020 г.) мы 
писали о странностях назна-
ченной проверки Контрольно-
счетной палаты, в строго ут-
вержденном плане которой на 
2020 год ревизии постоянно 
проверяемой газеты не стояло; 
и о сомнительности проверки 
только что образованного 
ООО, на которые по закону не 
должны заходить никакие про-
верки первые три года, ну а уж 
до конца отчетного периода — 
тем более. 

Но чем глубже мы скатыва-
емся в пучину разбирательств, 
тем дальше отходим от главно-
го. Как можно легко и быстро 
избавиться от неугодного ре-
дактора — и от неудобной прес-
сы вообще и как долго и трудно 
потом установить истину и вер-
нуть справедливость.  

Вопрос об увольнении Елены 
Пивоваровой был поднят на большой 
пресс-конференции президента.

УСЛУГИ 

В Подмосковье 
открыли 
«горячую 
линию» 
для должников

ПЕНИ 
ИСЧЕЗАЮТ 
В ПОЛДЕНЬ
Ирина Рыбникова

В Подмосковье начала работать 
группа телефонного обслужи-
вания должников. Это «горячая 
линия» для граждан, у которых 
возникли вопросы к службе 
приставов, сообщили в главном 
управлении региональной без-
опасности.

Те, кому приходилось стал-
киваться с ФССП, знают, как 
нелегко порой бывает просто 
дозвониться. У индивидуально-
го предпринимателя Людмилы 
Сбитневой из Балашихи где-то 
между ведомствами потерялся 
налог за ИП. Вовремя оплачен-
ный. Через какое-то время сум-
ма налога была снова списана с 
карты Людмилы уже с пеней. 
Справку из банка о первом пла-
теже, а также из налоговой ин-
спекции о том, что они его ви-
дят, удалось взять легко. А вот 
передать ее в службу судебных 
приставов оказалось тем еще 
квестом. Ездила четыре раза, 
потому что пристава даже в 
приемное время не было на ме-
сте. Ответ был такой: «А что вы 
хотите, у нас на каждого при-
става по 1,5 тысячи дел, они 
просто не успевают».

В пандемию должников ста-
ло больше. А вот приставам 
штаты не увеличили, дозво-
ниться стало еще труднее. Но 
теперь есть «горячая линия». 
«Она создана, чтобы граждане 
могли получить информацию о 
наличии или отсутствии испол-
нительных производств, возбу-
жденных в отношении должни-
ка, о порядке погашения задол-
женности. Также к сотрудни-
кам группы телефонного об-
служивания можно обратиться 
по вопросам мер принудитель-
ного исполнения, отмечают в 
пресс-службе управления ре-
гиональной безопасности об-
ласти. Телефон «горячей ли-
нии»: 8 (495) 580-59-31. С по-
недельника по четверг с 9.00 до 
18.00, в пятницу «линия» рабо-
тает с 9.00 до 16.45.   

И ЕЩЕ

ПРОСТО ФАКТЫ

1 Увольнение по статье 178 п. 2 без объясне-

ния причины и передачи дел преемнику. 

ТК РФ Статья 178. «Выходные пособия. Вы-

плата среднего месячного заработка за пе-

риод трудоустройства или единовремен-

ной компенсации» не имеет п. 2, на который 

ссылается глава города, указывая эту ста-

тью как основание увольнения Пивоваро-

вой. В статье говорится о выплатах компен-

сации при увольнении в связи с ликвида-

цией предприятия либо сокращением шта-

та. ООО «БИА «Вперед» не ликвидировано 

и штатные сокращения не происходят. 

2 Елену Пивоварову увольняют по статье 

278 п. 2 ТК РФ, при этом выплатив ком-

пенсацию в размере трехмесячного зара-

ботка. По закону, «Компенсация выплачи-

вается, только если отсутствуют виновные 

действия (бездействие) руководителя».

3 Пивоваровой в трудовую книжку внесе-

на запись о увольнении по решению уч-

редителя. Но этого не могло происходить, 

так как учредитель фактически утратил свои 

права в отношении общества (см. п. 10).

4 Главному бухгалтеру вручается уведом-

ление от Контрольно-счетной палаты 

Батайска (КСП) о начале выборочной про-

верки финансовой деятельности КСП. Глав-

ный бухгалтер запросила у КСП основание 

для проверки. Казалось бы, его удел — про-

верять муниципальные предприятия. 

«Внешний муниципальный финансовый 

контроль осуществляется Контрольно-

счетной палатой: в отношении органов 

местного самоуправления и муниципаль-

ных органов, муниципальных учреждений и 

унитарных предприятий города Батайска, а 

также иных организаций, если они исполь-

зуют имущество, находящееся в муници-

пальной собственности города Батайска 

(Решение Батайской городской Думы «О 

внесении изменений в решение Батайской 

городской Думы от 30.09.2015 года № 68 

«О Контрольно-счетной палате города Ба-

тайска».

5  Кроме того, МП «БИА «Вперед» прове-

ряли аудиторы в конце ноября 2019 года 

перед реорганизацией. Тогда ни у аудито-

ров, ни у Комитета по управлению имущест-

вом, ни у администрации вопросов к пред-

приятию не возникло. КСП потребовало не 

только документы, касающиеся бюджетной 

сферы, но все, касающееся зарплаты со-

трудников, акты сверок с контрагентами и 

не только за период с 2017 года. Хотя ООО 

«БИА «Вперед» прошло реорганизацию и 

20 января 2020 года сменило статус из му-

ниципального предприятия в общество с 

ограниченной ответственностью с единст-

венным участником общества — Комитетом 

по управлению имуществом Батайска. ООО 

получило новое свидетельство юридиче-

ского лица, прошло положенный при дан-

ной процедуре аудит, были подписаны все 

передаточные документы.

6 6 ООО «БИА «Вперед» создано в январе 

2020 года. По закону его не могут про-

верить ближайшие три года. Кроме того, 

2020-й финансовый год не завершен, про-

верка также проводиться не должна.

7 В плане проверок КСП на 2020 год, ут-

вержденном в декабре 2019 года, ООО 

«БИА «Вперед» не было, запись о внесении 

изменений появилась лишь 13 ноября. 

(Официальный сайт КСП.) КСП внесла ООО 

«БИА «Вперед» в план проверок на 2020 

год задним числом, даже не уведомив, как 

положено по закону, об этом прокуратуру. 

А вот отчет о проверке Комитета по управ-

лению имуществом Батайска (КУИ) той же 

КСП Батайска за 2019 год о реорганизации 

редакции Батайска таинственным образом 

исчез с сайта КСП.

8 При процедуре проверки силовыми 

структурами они не предъявили свои 

документы по просьбе главбуха и сотруд-

ников редакции. Их видела только новый 

редактор издания. Когда главбух и адвокат 

попросили представиться тех, кто будет 

производить выемку документов и на ос-

новании чего это производится, прочи-

тать документ им не дали. Некто фотогра-

фировал документы и куда-то отсылал их 

по телефону, часть складывалась в короб-

ки, часть откладывалась, переснимались 

личные дела сотрудников, производились 

какие-то действия в бухгалтерской базе. 

Никто не вел опись. ВСЕ ЕСТЬ НА ВИДЕО.

Согласно Федеральному закону от 

12.08.1995 № 144-ФЗ «Об оперативно-раз-

ыскной деятельности» и п. 10 ст. 13 Закона 

«О полиции» № 3-ФЗ от 7 февраля 2011 

года, сотрудник, производящий выемку, 

должен был представиться, показать удо-

стоверение, в том числе и работнику, у ко-

торого производится выемка документов. 

Работник ООО, в кабинете которого про-

изводится выемка документов, имеет пра-

во переписать указанные в удостоверении 

данные, потребовать предъявить доку-

мент на изъятие с печатью, подписанный 

руководителем, и попросить связаться с 

руководителем. Указанные документы 

главному бухгалтеру Аваковой не были 

предъявлены, мотивируя тем, что она в 

этой организации никто. На требование 

связаться с его руководством, оператив-

ник дал номер телефона, который по факту 

оказался номером телефона Минздрава 

Ростовской области.

9 Сотрудники газеты возмутились тем, 

что неизвестно кто роется в их личных 

делах, им ответили — идите и работайте, мы 

все объяснили вашему руководителю. Это 

нарушение закона о персональных дан-

ных.

1010  КУИ вообще не имел права на про-

верку, ибо он фактически утратил 

права учредителя на ООО «БИА «Вперед».

В соответствии с п. 1 ст. 16 Федерального 

закона от 8 февраля 1998 г. № 14-ФЗ «Об 

обществах с ограниченной ответственно-

стью» (Закон № 14-ФЗ), каждый учредитель 

общества должен оплатить полностью 

свою долю в уставном капитале общества в 

течение срока, который определен догово-

ром об учреждении общества или в случае 

учреждения общества одним лицом реше-

нием об учреждении общества и не может 

превышать один год с момента государст-

венной регистрации общества. При этом 

доля каждого учредителя общества может 

быть оплачена по цене не ниже ее номи-

нальной стоимости.

На основании п. 3 ст. 90 ГК РФ последствия 

нарушения учредителями общества указан-

ной обязанности должны определяться За-

коном № 14-ФЗ.

Единственный участник — Комитет по управ-

лению имуществом Батайска не передал 

ООО имущество на сумму в 7,7 миллиона ру-

блей — участок земли и здание редакции.

Согласно закону об ООО (ст. 16 п. 3), в случае 

неполной оплаты доли в уставном капитале 

общества в течение четырех месяцев, нео-

плаченная часть доли переходит к обществу.

Фактически учредитель (КУИ г. Батайска) не 

только не осуществил в полной мере испол-

нение своих обязательств по внесению 

уставного капитала при учреждении обще-

ства, он и расторг с 01.01.2020 г. договор 

аренды № 4707 от 13.01.2010 г. на земель-

ный участок, который внес в качестве вкла-

да в уставный капитал в период регистраци-

онных действий в связи с образованием 

ООО «БИА «Вперед» в ФНС России, заклю-

чив Соглашение о расторжении 09.01.2020 

г. Несмотря на все обращения в админи-

страцию о необходимости регистрации пе-

редачи недвижимого имущества в собст-

венность ООО «БИА «Вперед», так как в со-

ответствии с планом приватизации образо-

вана коммерческая организация, до настоя-

щего времени ни учредитель, ни админи-

страция города не предприняли достаточ-

ных действий по исполнению требований 

законодательства РФ.

Согласно выписке из Единого государст-

венного реестра недвижимости об объек-

те недвижимости на основании запроса от 

29.11.2020 г., установлено, что земельный 

участок, расположенный по адресу: г. Ба-

тайск, ул. М. Горького, 127, имеющий када-

стровый номер 61:46:0011301:209, пло-

щадью 558 кв. м находится в собственно-

сти Муниципального образования «Город 

Батайск». Вкладом в уставный капитал об-

щества он не вносился. Более того, за об-

ществом не зарегистрировано никакого 

имущества. В официальном же ответе го-

родской власти указано, что недвижимое 

имущество внесено в уставной капитал об-

щества и отражено в уставе общества.

Фактически учредитель ООО «БИА «Впе-

ред» не исполнил требования п. 3 ст. 90 ГК 

РФ и п. 2 ст. 16 закона № 14 об оплате устав-

ного капитала на момент государственной 

регистрации. Весь размер не внесенного 

уставного капитала учредителем переходит 

к ООО, а учредитель можно сказать утратил 

право распоряжаться ООО.

А К Ц Е Н Т

Компенсация при увольнении 
выплачена, значит, вины нет, — 
так что же ищет проверка?

1

СТРОИТЕЛЬСТВО  В 2021 
году в столице достроят 
центры самбо и бокса

Прием 
в Лужниках

Любовь Проценко

Два крупных центра самбо и бокса, строятся в  «Луж-
никах». Как заявил мэр Сергей Собянин, их достроят 
до конца будущего года. 

За последние годы в «Лужниках» построены дворцы 
гимнастики и водных видов спорта, канатная дорога, 
реконструирована Большая спортивная арена. Говоря 
о ближайших планах развития этого спортивного кла-
стера столицы, мэр сказал: 

— В следующем году планируем построить еще ряд 
интересных объектов мирового уровня. В их числе — 
Международный центр самбо и Центр бокса.

Оба разместятся под одной крышей, с единым фаса-
дом, но не будут зависеть друг от друга и потоки посе-
тителей у них не будут пересекаться. Каждый получит 
свою подземную парковку и свой набор коммуника-
ций. По словам заммэра Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строительству Андрея Боч-
карева, пока выполнено 15 процентов работ. Он уве-
рен, что завершить объекты они смогут в срок. Бочка-
рев подчеркнул, что оба центра будут полностью соот-
ветствовать требованиям международных ассоциаций 
и федераций по боксу и самбо и смогут стать площад-
кой для соревнований мирового уровня. Для этого в 
центре самбо обустроят зал для соревнований на три 
ковра с трибунами на 1600 зрителей. Для тренировок — 
еще один зал на три борцовских ковра, спортивно-
оздоровительный бассейн на шесть дорожек, сауну, ха-
мам, а также медико-восстановительный центр (с фи-
зиотерапевтическим, процедурным, массажным и ди-
агностическим кабинетами, залом ЛФК). Плюс уни-
версальный зал с тренажерами и спортзал для занятий 
баскетболом, волейболом и бадминтоном. 

В Центре бокса предусмотрен зал для соревнований 
на два ринга и местами для 2000 зрителей, а также ус-
ловия для тренировок и отдыха спортсменов.  «Осо-
бенностью здания станет наклонный зеркальный пото-
лок с оптическим эффектом, который позволит наблю-
дать за спортивными занятиями даже с улицы, — рас-
сказал Андрей Бочкарев, отметив, что такой  архитек-
турный прием на спортивном объекте Москвы исполь-
зуется впервые. Самбо в столице занимаются свыше 
35 тысяч человек. Для них в городе более 130 спортза-
лов. В «Лужниках» мэр принял участие в церемонии 
открытия мемориала основоположникам самбо на Ал-
лее спортивной славы. На его создание ушло два года. 
Боксом занимаются свыше 25 тысяч москвичей. У них 
в распоряжении порядка 300 спортивных залов. На-
помню, обновление спорткомплекса «Лужники» нача-
лось к чемпионату мира по футболу в 2018 году. В ходе 
подготовки к нему реконструировали  Большую  спор-
тивную арену, ставшую главным стадионом чемпиона-
та. В ближайшие годы помимо двух центров для борь-
бы появятся ледовый дворец «Кристалл», всесезонный 
теннисный центр, а также завершится реконструкция 
универсального спортивного зала «Дружба».   
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Документы главному бухгалтеру Аваковой не были 
предъявлены, мотивируя тем, что она в этой 
организации никто. На требование связаться с его 
руководством, оперативник дал номер телефона, 
который по факту оказался номером телефона 
Минздрава Ростовской области

Сергей Собянин: Новые спортобъекты появятся в «Лужниках» 
в 2021 году.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Венчурные 
инвесторы вкладываются 
в машинное обучение

Рост в риске

Евгения Носкова

Пандемия заставила сократить объем инвестиций 
лишь 5% венчурных инвесторов. Почти у половины ин-
весторов сумма вложений за последний год выросла, и 
большинство прогнозируют дальнейшее увеличение 
инвестиционной активности в 2021 году, показало 
седьмое ежегодное исследование «Венчурный Баро-
метр».

Средний чек сделки в этом году составил 1,4 млн дол-
ларов. Треть инвесторов обратили внимание на новые 
ниши, при этом третий год подряд высок интерес к про-
ектам в сфере искусственного интеллекта и машинного 
обучения. А вот проекты из сферы медицинских техно-
логий (MedTech) и здоровья (HealthTech), несмотря на 
пандемию, особого интереса не вызвали. «По топ-20 
сделок мы видим, что инвесторы выбрали для вложений 
наиболее устойчивую нишу решений для бизнеса. В 
рейтинге наибольший рост показали SaaS и B2B 
Software», — отметил инициатор исследования, основа-
тель A.Partners Алексей Соловьев. Это связано с ростом 
числа компаний, перешедших на удаленную работу.

Главный драйвер роста рынка — инвестиции бизнес-
ангелов на ранних стадиях: только через созданный в 
этом году клуб Angelsdeck бизнес-ангелы поучаствова-
ли в 18 сделках на общую сумму 5 млн долларов. Также 
российские венчурные инвесторы активно интегриру-
ются в международный рынок. У 79% из них есть зару-
бежные партнеры. Средняя доля российских проектов 
в портфеле инвесторов — 54%. Российский венчурный 
рынок остается небольшим — по разным оценкам, его 
объем составляет от 158,7 до 868,7 млн долларов по 
сравнению с объемом мирового рынка в 258,8 млрд 
долларов. По данным обзора MoneyTree от PwC и РВК, в 
первой половине 2020-го объемы российского венчур-
ного рынка сократились на 9% до 240 млн долларов. 

Анализ Счетной палаты показал, что рынку не хва-
тает ориентиров для развития. Не утверждена страте-
гия развития рынка венчурных и прямых инвестиций 
до 2025 года, а стратегия инновационного развития 
прекращает свое действие в 2020 году. Направления 
развития отраслей с использованием венчурных меха-
низмов фрагментарно содержатся только в 12 из 72 от-
раслевых стратегий, а использование механизмов вен-
чурного финансирования предусмотрено только в 4 из 
43 госпрограмм, отметил аудитор Дмитрий Зайцев.  

ТРЕНД Покупатели 
отказываются от колец
в пользу колье и сережек

Алмаз в слезах

Ирина Алпатова

Средние компании алмазно-бриллиантовой отрасли мо-
гут не пережить пандемию, прогнозирует рейтинговое 
агентство «Эксперт РА». Алмазные компании возлагали 
большие надежды на 2020 год — отложенное потребле-
ние должно было компенсировать потери компаний. В 
2019 году на алмазный рынок повлияло сразу несколько 
негативных факторов: упал спрос в США и Китае, се-
рьезно снизилось финансирование гранильных компа-
ний в Индии после ряда раскрытых махинаций, зато вы-
росли запасы алмазов. Повлиял на рынок и рост сектора 
синтетических 
бриллиантов. Одна-
ко пандемия сбила 
планы, негативно 
повлияв на все ста-
дии «алмазного 
пути»: некоторые 
месторождения при-
остановили и даже 
законсервировали 
добычу, основной 
потребитель алма-
зов — Индия наложи-
ла мораторий на покупку алмазов почти на два месяца. 
Локдаун и закрытие офлайн-магазинов притормозили 
спрос на ювелирные украшения.

В разгар пандемии продажи упали на 70%, рассказа-
ли в пресс-службе «Алросы», но уже с середины 2020 
года спрос на ювелирные изделия превысил продажи 
прошлого года: «Это объясняет стремительный рост 
продаж алмазов добывающими компаниями. В граниль-
ном секторе наблюдается нехватка алмазов в связи с 
восстановлением спроса, что обуславливает такую вы-
сокую покупательскую активность». Большую роль в 
восстановлении спроса на ювелирные украшения в III 
квартале сыграл Азиатско-Тихоокеанский регион (Ки-
тай, Южная Корея). «Кроме того, карантин оказал пози-
тивный эффект на развитие канала продаж украшений 
через интернет», — говорит Антон Табах, управляющий 
директор по макроэкономическому анализу и прогно-
зированию агентства «Эксперт РА».

Крупные алмазодобытчики, такие как «Алроса» и De 
Beers, не испытают серьезных финансовых проблем, 
считают в НИУ ВШЭ, но у игроков «среднего эшелона» в 
2020 году происходили дефолты. В отрасли есть поговор-
ка «Алмаз любит слезу», которая как бы намекает, что 
всегда что-то идет не так, но в конечном счете все выиг-
рывают. Игорь Куличик, член совета директоров алмазо-
добывающей компании «АГД Даймондс», напоминает, 
что кризисы алмазной промышленности были и в 2008—
2009 гг., и в 2015 г. Крупные компании уже имеют более-
менее эффективные отработанные сценарии. А вот сред-
ние компании еще не успели восстановиться от 2019-го. 
И все же, по мнению экспертов, ювелирная отрасль про-
ходит ценовое дно, и уже с 2021 года продажи могут на-
чать восстанавливаться. Наблюдается рост покупок сре-
ди 30-летних, а во время пандемии возник новый тренд  — 
Zoom-worthy jewerly — украшения, которые хорошо смо-
трятся на экране, рассказала Анастасия Подругина, пре-
подаватель НИУ ВШЭ. Падают продажи колец и брасле-
тов, но растут продажи сережек и колье.  

ТОРГОВЛЯ 
Ретейлеры 
тестируют 
бесконтактные 
технологии 
в магазинах

МИМО КАССЫ

Светлана Ментюкова

Пандемия ускорила внедрение 
передовых цифровых решений 
в ретейле. После снятия ограни-
чений потребители готовы со-
вершать покупки офлайн, но хо-
тели бы делать это максималь-
но бесконтактным способом, 
делая грань между онлайн- и 
офлайн-торговлей весьма 
условной. Уже сейчас, находясь 
в магазине, клиент делает по-
купки фактически онлайн, с по-
мощью смартфона. 

Внедрять «умные» решения 
в свою работу ретейлеры нача-
ли пару лет назад, а пандемия 
ускорила этот процесс. «Мы 
запустили в гипермаркетах си-
стему самостоятельного ска-
нирования товаров, которая 
полностью интегрирована с 
программой лояльности сети: 
покупатели сканируют товар в 
торговом зале, видят персо-
нальные скидки и контролиру-
ют чек в режиме реального 
времени», — рассказали в 
пресс-службе сети «О’КЕЙ». 
Система позволяет в один клик 
оплатить покупки на кассе са-
мообслуживания на выходе из 
магазина. «ВкусВилл» осна-
стила несколько своих магази-
нов «умными» тележками, ра-
ботающими по сходному прин-
ципу — сканирование товара 
происходит не на кассе, а когда 
товар попал в тележку.

Самым продвинутым счи-
тается магазин с компьютер-
ным зрением, позволяющий 
полностью отказаться от лю-
дей в торговом зале, а покупа-
телю лишь взять понравив-
шийся товар — остальное «ум-
ный магазин» сделает сам 
(плата за покупки автоматиче-
ски списывается со счета по-
купателя, когда он покидает 
торговый зал). Еще с 2016 года 

компания Amazon тестирова-
ла такие магазины, получив-
шие название Amazon Go 
Grocery. Это «умные» супер-
маркеты без кассиров и касс. В 
России полностью цифровой 
отдел с такой технологией от-
крылся в одном из магазинов 
сети «Азбука вкуса». Пользо-
вателю нужно скачать специ-
альное приложение Take&Go, 
зарегистрироваться в нем и 
привязать карту для оплаты. 
На входе в магазин установлен 
турникет, считывающий Qr-
код из приложения. Клиент на-
бирает товары и уходит, после 
прохода через турникет при-
ложение само списывает день-
ги, присылает уведомление на 
смартфон, а чек — на электрон-
ную почту.

В Х5 Retail Group развива-
ют бизнес-модель «Пятёрочки 
#налету», где взята за основу 
более дешевая, чем Take&Go, 
технология — покупатель сам 
должен отсканировать товар, 
который кладет к себе в кор-
зину.

Новые форматы торговли 
призваны решить сразу не-
сколько задач — привлечь в оф-
лайн-магазины новое поколе-
ние потребителей и сделать 
поход в магазин более безопа-
сным. Это отвечает и новым 
реалиям рынка недвижимо-
сти, где все более популярны-
ми становятся «анклавы». 
«Покупатели не готовы тра-
тить время на дорогу до мага-
зина — им важно, чтобы все 
было близко или онлайн. Мно-
гие заказывают домой, и для 
них уже серьезный выбор — по-
тратить 30 минут на поход в 
магазин, купить пельменей, 
или на доставку. Теперь доста-
точно будет пяти минут, спу-
ститься вниз. Примерно как 
сходить в свой персональный 
большой холодильник на пер-
вом этаже», — пояснили в Х5 
Retail Group.

Ретейлеры рассчитывают 
на размещение торговых то-
чек, ориентированных только 
на «своих» покупателей, на 
первых этажах домов. «Азбука 
вкуса» и другие сети уже уста-
навливают в подъездах жилых 
домов «умные» витрины-холо-
дильники, совершать покупки 
в которых можно с помощью 
Qr-кода. Один из недостатков 
«умных» витрин — ограничен-
ный набор продуктов, в отли-
чие от магазинов.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Рестораны, бары и кафе освобождают помещения

Опустел банкетный зал
Марина Трубилина

В 
центре Москвы массово 
закрываются рестораны. 
Доля пустых помещений 

на главных «ресторанных» 
улицах столицы увеличилась с 
7,3% в конце 2019 года до 
13,6%. Это самый высокий уро-
вень за последние четыре года, 
сообщает JLL.

Сильнее всего опустели 
Большая Дмитровка (если в 
конце 2019 года там не было 
свободных помещений, то сей-
час их 12,5%), Покровка и 
Мясницкая улица.

Все сетевые операторы опти-
мизируют свои портфели, за-

крываются чаще всего неудачно 
расположенные кафе и рестора-
ны, концепция которых не соот-
ветствовала локации, отмечает 
руководитель отдела стрит-ри-
тейла компании Екатерина Под-
лесных. В то же время крупные 
ресторанные сети — такие как 
Novikov Group, Пински Групп, 
сеть Андрея Делосса, KFC, 
«Макдоналдс» и «Теремок» 
присматриваются к новым пло-
щадкам, но предпочитают те, 
где арендные ставки снижены. 
За последний год средние став-
ки аренды в некоторых локаци-
ях упали на 5—15%, и это не пре-
дел. Собственники готовы к до-
полнительным скидкам.

Тем не менее в ближайшем 
полугодии доля свободных по-
мещений будет расти, считают в 
JLL. По прогнозам, к середине 
2021 года она увеличится до 
16%, после чего при относи-
тельно благоприятной ситуа-
ции начнется постепенное сни-
жение.

При этом свободные поме-
щения спешат занять продукто-
вые магазины — открываются 
новые «Пятерочки», «Вкус-
Вилл», «Мираторг», «Аленка», 
«Пират-Мармелад» и др. Их 
доля на пешеходных улицах в 
центре Москвы, по данным 
Knight Frank, подросла на 2 п.п.

Ресторанный бизнес, пра-
ктически парализованный ве-
сной, восстанавливается гора-
здо медленнее, чем, к примеру, 
розничная торговля. Это связа-
но с тем, что в некоторых регио-
нах кафе и рестораны были за-
крыты до конца лета, отмечают 
в Cushman & Wakefield. А сей-
час введены новые ограниче-
ния, особенно «ударит» по об-
щепиту запрет на банкеты в но-
вогоднюю ночь, которые тради-
ционно приносили львиную 
долю прибыли. Кроме того, при 
падении доходов населения обе-
ды и ужины в ресторане — одна 
из первых статей, на которых 
россияне готовы экономить.

По итогам года ожидается 
обвал оборотов ресторанной от-
расли на 21,3%. Сдержать паде-
ние рынка может усталость от 
коронавируса — людям надоело 
сидеть по домам и хочется раз-
влечься. При этом в будущем, 
считают эксперты, рестораны 
будут смещаться  на окраины 

из-за перехода на удаленную ра-
боту и возрастающего интереса 
к районам проживания.

Рестораны вслед за другими 
отраслями включились в он-
лайн-торговлю и доставку еды. 
Однако, по мнению президента 
Федерации рестораторов и оте-
льеров России Игоря Бухарова, 
это тупиковый путь. Во-первых, 
сервисы по доставке еды могут в 
будущем, изучив предпочтения 
покупателей, открыть собст-
венные производства и разо-
рить несетевые рестораны. Во-
вторых, клиенты привыкают, 
что идти в ресторан не нужно — 
все привезут на дом. Перспек-
тивнее для ресторанов, по мне-
нию Бухарова, открывать при 
своем заведении магазины по 
продаже кулинарии и готовых 
блюд.

Рестораны испытывают 
сложности из-за пандемии не 
только в России. Так, по данным 
сайта eater.com, в Нью-Йорке с 
марта к середине декабря из-за 
финансовых проблем закрылось 
около тысячи заведений. А к 
концу года могут прекратить су-
ществование как минимум две 
трети заведений, если им не бу-
дет оказана господдержка. 

ТЕНДЕНЦИЯ Добровольное медицинское страхование
переходит в онлайн

Диагноз на экране

Евгения Носкова 

С
боры в доброволь-
ном медицинском 
страховании (ДМС) 
сокращаются вто-
рой квартал подряд. 
По данным ЦБ РФ, в 
III квартале они упа-
ли на 11,6%, до 30,8 
млрд рублей. Число 

заключенных договоров снизи-
лось еще сильнее — на 55,8% по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года. Спрос падает как 
в розничном, так и в корпора-
тивном сегменте.

Как отмечает регулятор, та-
кая динамика взносов связана с 
сокращением бюджетов и ухо-
дом с рынка ряда предприятий, 
в первую очередь в сегменте ма-
лого и среднего бизнеса. Из-за 
пандемии и экономического 
кризиса многие из них столкну-
лись со снижением спроса на 
свою продукцию. 

Выплаты по ДМС также сни-
жаются — на 18,6% в III квартале 
по сравнению с тем же перио-
дом прошлого года, до 27 млрд 
рублей. В ЦБ РФ это объясняют 
меньшим количеством обраще-
ний в медицинские учреждения 
в связи с рисками заражения 
COVID-19 и ростом медицин-
ских консультаций онлайн, сто-
имость которых ниже. 

— В этом году серьезно вырос 
спрос на услуги телемедицины, 

что объясняется развитием тех-
нологий, повышением доверия к 
дистанционным услугам, опасе-
ниями застрахованных посе-
щать поликлиники, изменением 
места приоритетного прожива-
ния, сокращением частоты посе-
щения офиса и т.д. Немаловаж-
ную роль играет и то, что стои-
мость телемедицинских про-
грамм существенно ниже обыч-
ных, — подтвердила заместитель 
директора департамента мето-

дологии и андеррайтинга ДМС 
«Росгосстраха» Ольга Купцова.

Аналитики Национального 
рейтингового агентства (НРА) 
полагают, что коронавирус ока-
зал ограниченное влияние на 
сегмент ДМС с точки зрения объ-
ема премий, так как их основная 
доля приходится на договоры с 
крупными корпоративными 
клиентами, наименее пострадав-
шими от экономического кризи-
са. Сами страховщики рассказы-

вают, что движения в корпора-
тивном сегменте в этом году 
были разнонаправленными. 

— Кто-то действительно пы-
тался сократить программу, а 
кто-то, наоборот, захотел уси-
лить заботу о своих сотрудниках 
в это непростое время. Интерес 
к медицинскому страхованию 
физических лиц в этом году вы-
рос, но в основном со стороны 
самих страховщиков, а не потре-
бителя, — отметил директор де-
партамента андеррайтинга и ме-
тодологии ДМС компании «Аль-
фаСтрахование» Александр Ла-
пунов.

Ольга Купцова рассказала о 
росте спроса со стороны физи-
ческих лиц на страховые про-
граммы, которые можно прио-
брести онлайн. В их числе и про-
дукты телемедицины, и защита 
от критических заболеваний, 
включая COVID-19.

— Средний и крупный бизнес 
пока все равно оценивает про-
граммы с точки зрения удовлет-
воренности своих работников, 
которые в первую очередь смо-
трят на наполнение программы. 
Поэтому существенной тенден-
ции к покупке сокращенных 
программ нет даже среди клиен-
тов в регионах, — говорит заме-
ститель генерального директора 
по ДМС компании «Ингос-
страх» Дмитрий Попов. 

С удовлетворенностью ситу-
ация не очень хорошая. Как по-

казал опрос Службы исследова-
ний hh.ru, полисом ДМС недо-
вольны 41% россиян. Больше 
всего клиентов расстраивает от-
сутствие поддержки в решении 
нестраховых случаев. Также 
обладатели полисов ДМС недо-
вольны необходимостью согла-
сования услуг со страховой ком-
панией и недостаточным объе-
мом предоставляемых услуг.

В Банке России ожидают 
оживления спроса на ДМС по 
мере восстановления экономи-
ческой активности. Регулятор 
прогнозирует рост популярно-
сти программ с франшизой и ог-
раниченным набором рисков, 
которые обойдутся работодате-
лям дешевле полноценных поли-
сов ДМС. Спрос частных лиц на 
ДМС поддержит формирование 
страховщиками программ, инте-
ресных широкому кругу потре-
бителей (в том числе от критиче-
ских заболеваний, с опцией про-
хождения диспансеризации, 
развитием телемедицинских 
сервисов и др.).

В НРА также полагают, что 
структура сегмента ДМС будет 
меняться в сторону роста доли 
застрахованных по специали-
з и р о в а н н ы м  п р о г р а м м а м 
(услуги телемедицины, от кон-
кретных заболеваний, диспан-
серизации). 

В этом году вырос спрос на услуги 
телемедицины, дистанционным 
услугам стали больше доверять. 

По прогнозам аналитиков, доля свободных помещений к середине 2021 года увеличится до 16 процентов.

А К Ц Е Н Т

Число заключенных договоров ДМС
в 2020 году снизилось более
чем наполовину — на 55,8 процента

А К Ц Е Н Т

Рестораны будут смещаться на окраины 
из-за перехода на удаленную работу
и интереса к районам проживания

Самым продвину-
тым считается 
магазин, позволяю-
щий полностью 
отказаться 
от людей в зале

Падают продажи 
колец и браслетов, 
но растут 
продажи сережек 
и колье

ЦИФРА

13,6
ПРОЦЕНТА

составляет доля пустых ресто-

ранных помещений в центре 
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АРМИЯ Военные досрочно сдали комплекс, который делает 
бессмысленной украинскую «водную блокаду» крымчан

Всем построиться
Игорь Елков

К
ак построить меди-
цинский центр за ме-
сяц, возвести сей-
смоустойчивый дет-
сад на Курилах и про-
рвать «водную бло-
каду в Крыму? На во-
просы «РГ» отвечает 
заместитель мини-

стра обороны Тимур Иванов.

Украинское руководство пы-
тается «обезводить» Крым. 
Построили дамбу, которая 
перекрыла воду из Днепра. Но 
я слышал, Тимур Вадимович, 
вы нашли выход из ситуации?

ТИМУР ИВАНОВ: По поручению пре-
зидента РФ специалисты Воен-
но-строительного комплекса 
минобороны реализуют в Кры-
му гидротехнические проекты, 
которые решат вопрос обеспе-
чения водой жителей полуо-
строва. 12 октября приступили 
к возведению водозабора на 
реке Бельбек с очистными соо-
ружениями и переброской в 
Днепровский водовод. В составе 
объекта — накопительный бас-
сейн емкостью 150 тыс. кубиче-
ских метров, дренажная кана-
лизация, водомерный узел, ли-
нейный водовод, сопутствую-
щая инженерная инфраструк-
тура. Работы ведутся в кругло-
суточном режиме, на участке 
задействовано более 320 чело-
век и 100 единиц техники. Од-
новременно начали создание 
комплекса, который позволит 
наполнить Чернореченское во-
дохранилище водой из Кады-
ковского карьера. Строительст-
во водовода из Кадыковского 
карьера в реке Черная уже за-
вершили, сдав объект досрочно. 
В марте 2021 года запустим во-
довод с гидрологическими соо-
ружениями на реке Бельбек.

В разгар пандемии часто слы-
шим фразу: «планы пришлось 
скорректировать». Эти сло-
ва означают: не успеваем. А в 
армии — все успевают?

ТИМУР ИВАНОВ: Готовность Военно-
строительного комплекса Ми-
нобороны России к реализации 
крупных проектов в сжатые 
сроки стала результатом прово-
димой системной работы по его 
оптимизации. Нашим специа-
листам удается возводить мас-
штабные объекты в срок от че-
тырех до семи месяцев.

Да, действительно, санитар-
но-эпидемиологическая обста-
новка в стране сказалась на сро-
ках сдачи объектов. Возникла 
острая необходимость в строи-
тельстве в разных регионах 
страны жизненно важных объ-
ектов — новых медицинских 
центров. К примеру, медцентр в 
Нижнем Новгороде и вовсе был 
возведен за рекордные 28 суток. 
Причем это не только выполне-
ние строительно-монтажных 
работ, но и укомплектование 
нового лечебного учреждения 
всем необходимым медицин-
ским оборудованием. Макси-
мальный срок строительства 
медцентров — 56 суток. Наши 
специалисты трудились в по-
сменном круглосуточном режи-
ме 24/7. Для координации и 
контроля был создан головной 
штаб строительства: два раза в 
сутки, без выходных, в 8.00 и в 
20.00 из Национального центра 
управления обороной РФ про-
водились рабочие совещания с 
прямым включением со всех 
площадок с детальным разбо-
ром текущей обстановки на 
строительных площадках.

Стройка — живой организм. 
Что-то вовремя не завезли, 
где-то подкачала геология и 
т.д. Всегда есть соблазн доло-
жить наверх, что все немного 
лучше, чем на самом деле…

ТИМУР ИВАНОВ: У нас все стройпло-
щадки оснащены видеокамера-
ми, что позволяло  круглосуточ-
но в онлайн-режиме контроли-
ровать все процессы. 

Для обеспечения беспере-
бойных поставок стройматери-
алов и конструкций Миноборо-
ны России была выстроена осо-
бая логистическая схема. К при-
меру, доставка стройматериа-
лов и спецтехники для возведе-

ния многофункционального ме-
дицинского центра в Калининг-
раде осуществлялась морским 
сообщением с территории Рос-
сии, в том числе кораблями Бал-
тийского флота. Для обеспече-
ния строительства на Камчатке 
была задействована военно-
транспортная авиация.

Сроки от 28 до 56 суток, за ко-
торые сдаете медцентр, про-
изводят впечатление. Но  что 
с качеством?

ТИМУР ИВАНОВ: Военные строители 
справились с поставленной за-
дачей. Все объекты сделаны 
основательно, с высоким каче-
ством. И хочу отметить, что это 
объекты капитального строи-
тельства, которые послужат лю-
дям долгие годы! Наша работа 
была высоко оценена руковод-
ством страны. 

После сдачи 16 новых мед-
центров, построенных на базе 
ведомственных лечебных учре-
ждений в 15 регионах страны, 
нам поступило следующее по-
ручение президента России: 
возвести аналогичные медуч-
реждения в интересах граждан-
ской системы здравоохране-
ния.

Таким образом, были опера-
тивно введены в строй объекты 
в Дагестане, Воронеже, Пскове, 
Великих Луках. 1 декабря воен-
ные строители сдали под ключ 
еще четыре многофункциональ-
ных медицинских центра: Севе-
роморске, в Астрахани и городе 
Нариманов, а также обеспечили 
Псков новым детским инфекци-
онным отделением на 60 мест.

В основном старались ис-

пользовать материалы местных 
производителей. Главами субъ-
ектов РФ оказывалось всяче-
ское содействие, оперативно 
все вопросы решались на месте.

Ваша задача — только по-
строить медцентр? Устано-
вить и наладить медоборудо-
вание — эта работа медиков?

ТИМУР ИВАНОВ: Мы сдаем все объ-
екты под ключ. Все медцентры 
оснащены самым современным 
медицинским оборудованием: 
аппаратами искусственной вен-
тиляции легких и экстракорпо-
ральной мембранной оксигена-
ции, компьютерным томогра-
фом, рентгеновским цифровым 
комплексом, портативным уль-
тразвуковым сканером. 

Вчера, например, сдан ин-
фекционный корпус нового го-
спиталя в Южно-Сахалинске. 
Первыми свои двери откроют 
поликлиническое и инфекцион-
ное отделения.

Сахалин — очень и очень сей-
смоопасный регион...

 ТИМУР ИВАНОВ: Проектировщики 
Военно-строительного ком-
плекса заранее учли этот фак-
тор. Мы заложили не только 
многолетнюю эксплуатацию 
зданий, но и безопасность пер-
сонала и пациентов.

Планы на развитие инфра-
структуры Курил большие?

ТИМУР ИВАНОВ: Мы уже ввели в эк-
сплуатацию более 25 различ-
ных сооружений на архипелаге 
Большой гряды Курильских 
островов. На Кунашире подра-
зделение ПВО заступило на де-
журство на обновленную бое-
вую позицию.

В 1980-х я начинал службу 
лейтенантом. Типичная кар-
тина северных гарнизонов 
ПВО: построены капиталь-
ные железобетонные арочные 
укрытия для истребителей-
перехватчиков, обустроены 
позиции для ракетных си-
стем. А вот условия жизни 
офицеров просто удручающие. 
Сегодня, надеюсь, уже не так?   

ТИМУР ИВАНОВ: Уже сданы, в том 
числе на Итурупе и Кунашире, 
семь общежитий для личного 
состава. Еще одно сейчас до-
страиваем, оно будет сдано в на-
чале будущего года. Новое жи-
лье полностью благоустроено, в 

комнатах все необходимое для 
жизни. Все — по последнему сло-
ву науки и техники. В военных 
городках установлены энерго-
блоки из дизельных генерато-
ров в модульных автоматизиро-
ванных котельных.

А всего на Курильской гряде 
военные строители возведут 51 
объект. Все, что сейчас там 
строим, рассчитано на устойчи-
вость при землетрясении маг-
нитудой до девяти балов.

Другой пример: в Абакане во-
енные строители сдали под ключ 
современный жилой комплекс 
на 236 квартир. Здесь мы ис-
пользовали систему солнечного 
теплоснабжения за счет остекле-
ния, смонтировали светопроз-
рачные ограждения из ПВХ про-
филей с заполнением двухка-
мерными стеклопакетами.

В гарнизонах служебные квар-
тиры офицерам и контрак-
тникам вы сдаете с мебелью?

ТИМУР ИВАНОВ: Служебные квар-
тиры передаются в эксплуата-
цию «под ключ» с чистовой от-
делкой. Установлены кухонные 
гарнитуры, диваны, кресла, сту-
лья, кровати, шкафы, мебель 
для детских комнат. 

В планах — строительство в 
Вилючинске 16 многоквартир-
ных и 20 двухквартирных до-
мов, детсада на 200 мест.

А в целом по вооруженным си-
лам как дела с обеспечением 
жильем кадровых военных?

ТИМУР ИВАНОВ: В 2020 году соци-
альные обязательства минобо-
роны по обеспечению жильем 
исполнены в отношении 111 ты-
сяч военнослужащих. Из них 
59,6 тысячи получают компен-
сацию за наем жилья, а 35 тысяч 
семей военнослужащих обеспе-
чены жилыми помещениями 
специализированного жилфон-
да. По плану на 2020 год в ре-
естр участников накопительно-
ипотечной системы должны 
были включить 45 тысяч воен-
нослужащих, 4,6 тысячам пола-
гались жилищные субсидии. 
Планы выполнены на 100%.

Участниками накопительно-
ипотечной системы являются 
349 тысяч военнослужащих.

Что с учебными заведениями?
ТИМУР ИВАНОВ: Проводится плано-
вая работа по модернизации 
учебно-материальной базы 
всех учебных заведений Мино-
бороны России. Только в этом 
году мы сдали сразу три новых 
комплекса довузовских учеб-
ных заведения. Всего же за по-
следние шесть лет сдали 18 та-
ких объектов.

Сейчас создаем современ-
ный фонд Омского кадетского 
корпуса — старейшего в России 
военного учебного заведения, 
который ведет начало от Вой-

скового казачьего училища, ос-
нованного в 1813 году. Подчер-
кну: это не реконструкция, а 
строительство с нуля. Строим 
трехэтажное учебное здание, 
столовую, два спальных корпу-
са на 240 и 320 мест, крытый 
спорткомплекс, ледовый дво-
рец с бассейном. 

Участвуете в ряде резонан-
сных гражданских проектов, 
например, в «Демографии»?

ТИМУР ИВАНОВ: По поручению пре-
зидента России в рамках реа-
лизации федеральной про-
граммы «Развитие образова-
ния» и национального проекта 
«Демография» минобороны 
ведет в Республике Дагестан 
строительство детских садов и 
школ. Одними из первых были 
построены новые детские сады 
в селах Кульзеб и Учкент. В Ма-
хачкале в микрорайоне Ак-гель 
построен и полностью уком-
плектован один из самых боль-
ших детсадов на 250 мест, а в 
поселке Эндирей школа, где 
смогут получать знания 300 
учащихся. 

В 2021 году в основных го-
родах Дагестана — Махачкале, 
Каспийске, Кизляре, Дербенте, 
Избербаше, Буйнакске, а так-
же в поселках, расположенных 
в  23 районах республики, 
включая отдаленные и высоко-
горные, военные строители 
возведут 59 объектов. Из них 
13 школ на 6882 учащихся, 46 
дошкольных учреждений на 
7750 воспитанников, 35 из ко-
торых смогут принять малы-
шей в возрасте от полутора до 
трех лет.

Вы возвели просто фанта-
стические базы: «Северный 
клевер» на Новосибирских 
островах и «Арктический 
трилистник» на Земле Фран-
ца-Иосифа. Сейчас работае-
те на Новой Земле. Мы часто 
слышим рутинные фразы о 
«тяжелейших условиях рабо-
ты» военных строителей. Но 
не каждый может пред-
стать, что за этими словами 
кроется. Можно наглядный 
пример? 

ТИМУР ИВАНОВ: Представьте: стро-
ители реконструируют маги-
стральный водовод — это две 
«нитки» водопроводов на свай-
ных столбах. Все — под толщей 
снега. Раскопали очередной 
участок, отработали, но метель 
буквально за пару часов с таким 
трудом расчищенные места 
снова заметает… Но строители 
тем не менее делают свою рабо-
ту. И делают хорошо. Результат? 
Как заметил министр обороны 
генерал армии Сергей Шойгу: 
«В Арктике заложен надежный 
фундамент строительства воен-
ной структуры, не имеющий 
аналогов в мире».  

В декабре в Североморске был открыт ультрасовременный военно-морской клинический госпиталь.

А К Ц Е Н Т

Медцентр в Нижнем Новгороде был воз-
веден и укомплектован всем необходи-
мым медицинским оборудованием за 
рекордные 28 суток
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Уведомление секретаря  
Общественной палаты Российской Федерации 
о начале процедуры выдвижения кандидатур 

в состав  общественных  
наблюдательных комиссий

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 
от 10 июня 2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле 
за обеспечением  прав человека в местах принудительного 
содержания и о содействии лицам, находящимся в местах 
принудительного содержания» 21 декабря 2020 г. начи-
нается процедура выдвижения кандидатур в состав обще-
ственных наблюдательных комиссий субъектов Российс-
кой Федерации.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, регио-
нальным общественным объединениям принять участие в 
процедуре выдвижения кандидатур в состав общественных 
наблюдательных комиссий

Республики Северная Осетия – Алания;
Вологодской области

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обще-
ственной палаты Российской Федерации Л.Ю. Михеевой 
соответствующее заявление и документы, предусмотрен-
ные названным Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных 
наблюдательных комиссий в субъектах Российской Феде-
рации и Рекомендации по выдвижению кандидатов в чле-
ны общественных наблюдательных комиссий размещены 
на сайте Общественной палаты Российской Федерации:  
http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 2152.
Секретарь 
Общественной палаты 
Российской Федерации Л.Ю. Михеева

Информация о существенных фактах (событиях, 
действиях), затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность ПАО РОСБАНК (далее также — Общество).

О принятии Общим собранием акционеров  
ПАО РОСБАНК решения о реорганизации в форме 

присоединения к нему дочернего общества  
ООО «Русфинанс Банк»

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное 
наименование Общества

Публичное акционерное 
общество РОСБАНК

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование Общества

ПАО РОСБАНК

1.3. Место нахождения 
Общества

г. Москва

1.4. Адрес Общества 107078, г. Москва, 
ул. Маши Порываевой, д. 34

1.5. ОГРН Общества 1027739460737
1.6. ИНН Общества 7730060164
1.7. Уникальный код эмитента, 
присвоенный Обществу 
регистрирующим органом

02272B 

1.8. Адрес страницы в сети 
Интернет, используемой 
Обществом для раскрытия 
информации

https://rosbank.ru/o-banke/
raskrytie-informacii
http://www.e-disclosure.ru/
portal/company.aspx?id=2427

2. Содержание сообщения
2.1. Вид общего собрания акционеров Общества: внеочередное.
2.2. Форма проведения общего собрания акционеров Общества: за-
очное голосование.
2.3. Дата, место, время проведения общего собрания акционеров 
Общества: Почтовый адрес, по которому направлялись бюл-
летени для голосования: 107076, Москва, ул. Стромынка, 
д. 18, корп. 5Б, Акционерное общество «Независимая регист-
раторская компания Р.О.С.Т.»;
Дата окончания приема бюллетеней для голосования:  
17 декабря 2020 года.
2.4. Кворум общего собрания акционеров Общества: Кворум имелся.
2.5. Повестка дня общего собрания акционеров Общества:
1. О реорганизации Публичного акционерного общества 
РОСБАНК в форме присоединения к нему Общества с ограни-
ченной ответственностью «Русфинанс Банк».
2.Об утверждении Договора о присоединении Общества  
с ограниченной ответственностью «Русфинанс Банк»  
к Публичному акционерному обществу РОСБАНК.
3. О направлении уведомления о начале процедуры реорга-
низации в Банк России.
4. Об утверждении Устава ПАО РОСБАНК в новой редакции.
5. Об уведомлении кредиторов Публичного акционерного  
общества РОСБАНК.
6. Об определении порядка раскрытия информации о сущес-
твенных фактах, затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность Публичного акционерного общества 
РОСБАНК.
2.6. Результаты голосования по вопросам повестки дня общего соб-
рания акционеров Общества, по которым имелся кворум, и форму-
лировки решений, принятых общим собранием акционеров  
Общества по указанным вопросам:
По вопросу №1:
Принятое решение: 
Реорганизовать Публичное акционерное общество РОСБАНК 
в форме присоединения к нему Общества с ограниченной от-
ветственностью «Русфинанс Банк».
По вопросу №2:
Принятое решение: 
Утвердить Договор о присоединении Общества с ограничен-
ной ответственностью «Русфинанс Банк» к Публичному акци-
онерному обществу РОСБАНК 
Уполномочить Председателя Правления ПАО РОСБАНК Поля-
кова Илью Андреевича и Главного бухгалтера — Директора Де-
партамента учета и отчетности ПАО РОСБАНК Бушуеву Анас-
тасию Валерьевну, а в случае их временного отсутствия — лиц, 
исполняющих их обязанности, подписать Договор о присоеди-
нении Общества с ограниченной ответственностью  
«Русфинанс Банк» к Публичному акционерному обществу 
РОСБАНК.
По вопросу №3:
Принятое решение: 
Определить, что ПАО РОСБАНК в срок не позднее 3 (Трех)  
рабочих дней после даты принятия внеочередным Общим соб-
ранием акционеров решения о реорганизации в форме присо-
единения направляет в Департамент допуска и прекращения 
деятельности финансовых организаций Банка России пись-
менное уведомление о начале процедуры реорганизации 
с приложением протокола внеочередного Общего собрания 
акционеров ПАО РОСБАНК, Решения Единственного  
Участника Общества с ограниченной ответственностью  
«Русфинанс Банк» и иных необходимых документов.
По вопросу №4:
Принятое решение: 
Утвердить Устав ПАО РОСБАНК в новой редакции.
Уполномочить Председателя Правления ПАО РОСБАНК,  
а в случае его временного отсутствия — лицо, исполняющее 
обязанности Председателя Правления ПАО РОСБАНК, подпи-
сать текст Устава ПАО РОСБАНК, ходатайство о государствен-
ной регистрации Устава ПАО РОСБАНК и иные необходимые 
документы.
По вопросу №5:
Принятое решение: 
Определить, что не позднее 30 дней с даты принятия внеоче-
редным Общим собранием акционеров решения о реорганиза-
ции ПАО РОСБАНК размещает информацию об этом на своем 
сайте в сети Интернет по адресу www.rosbank.ru и уведомляет 
о данном решении своих кредиторов путем опубликования со-
общения о принятом решении в журнале «Вестник государст-
венной регистрации», а также в одном из печатных изданий, 
предназначенных для опубликования нормативных право-
вых актов органов государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации, на территории которого расположены фили-
алы ПАО РОСБАНК.
По вопросу №6:
Принятое решение: 
Определить, что раскрытие информации о существенных фак-
тах (событиях, действиях), затрагивающих финансово-хо-
зяйственную деятельность ПАО РОСБАНК, осуществляется 
ПАО РОСБАНК в газете «Российская газета», а при невыходе 
этого издания в необходимые сроки — в газете «Ведомости».
2.7. Дата составления и номер протокола общего собрания акцио-
неров Общества: 18 декабря 2020 года, № 58.
2.8. Идентификационные признаки акций, владельцы которых име-
ют право на участие в общем собрании акционеров Общества: Акции 
обыкновенные именные, государственный регистрационный 
номер выпуска: 10102272B, дата государственной регистра-
ции выпуска: 04.11.1997, ISIN код — RU000A0HHK26.

Корпоративный секретарь  Т.И. Ярошенко
ПАО РОСБАНК  
Дата:18 декабря 2020 года
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Многофункциональный медицинский центр в Ростове-на-Дону — для больных с различной инфекционной паталогией.

Тимур Иванов: Все поручения президента выполняем в срок или досрочно.

КОСМОС Ракету 
«Ангара» ждут 
большие 
перспективы

ВРЕМЯ ЛЕТАТЬ

Светлана Сибина, 
«Российская газета», Омск

В Омске будут выпускать всю 
линейку ракет «Ангара», в том 
числе с водородным двигателем. 
Этот класс ракет-носителей 
ждут большие перспективы, — 
заявил во время посещения ом-
ского ПО «Полет» глава «Ро-
скосмоса» Дмитрий Рогозин. Он 
высоко оценил состоявшийся на 
днях второй испытательный 
пуск «Ангары-А5» с космодро-
ма Плесецк.

— «Ангара-А5» выведена на 
орбиту идеально, в точку. Я в нее 
очень верю. Благодаря умному 
модульному принципу, она, как 
конструктор «Лего», дает уни-
версальную возможность созда-
вать и легкую, и тяжелую раке-
ты. Добавляем ступень — полу-
чаем еще более мощную. При 
этом и сам аппарат, и его «на-
чинка» постоянно совершенст-
вуются. А двигатели остаются 
одними из лучших в мире, — счи-
тает Дмитрий Рогозин.

В планах госкорпорации на 
следующий год — создание лег-
кой и тяжелой «Ангары». Но са-
мым богатым на космические 
события станет 2023 год. 

Во-первых, «Ангара» полно-
стью переедет в Омск (прежде 
ее сборку осуществляли в Мо-
скве, а комплектующие произ-
водили на «Полете»). Начнется 
серийный выпуск ракетных 
двигателей в Перми. В 2023-м 
космодром Восточный будет 
готов запускать не только тяже-
лые космические аппараты, но 
и новый пилотируемый ко-
рабль.

— 15 декабря 2023 года «Ан-
гара-А5М» должна поднять и 
вывести на околоземную орби-
ту аппарат без экипажа. В 2024-
м — осуществить стыковку с Ме-
ждународной космической 
станцией. А в 2025-м сделать 
это уже с экипажем, — пояснил 
Рогозин. 

К этому времени специали-
стам предстоит решить кадро-
вый вопрос, который стоит до-
вольно остро. Штат «Полета» 
должен вырасти на треть и по-
молодеть (сейчас средний воз-
раст сотрудников составляет 
46 лет). 

Предприятию нужны инже-
неры, которых готовит Омский 
государственный технический 
университет, но главным обра-
зом высококвалифицирован-
ные рабочие. Решить задачу по-
может совместная целевая про-
грамма «Полета» и Омского 
авиационного колледжа имени 
Жуковского. В рамках соглаше-
ния к 2024 году подготовят че-
тыреста специалистов для «Ан-
гары». 

К 2027 году ракетостроите-
ли планируют начать испыта-
ния более мощной версии раке-
ты — «Ангара-А5В». Она будет 
иметь мощнейший водородный 
двигатель, который позволит 
выводить на околоземную ор-
биту около сорока тонн груза, 
что в два раза больше возмож-
ностей «Протона». По словам 
Рогозина, в новом году старту-
ет лунная программа. В октябре 
состоится запуск аппарата 
«Луна-25». Его задача — мягкая 
посадка на естественный спут-
ник Земли. 

Следом полетят орбиталь-
ный аппарат зондирования 
«Луна-26», тяжелая «Луна-27», 
а также «Луна-28», способная 
доставлять на Землю лунный 
грунт. Они детально изучат ме-
ста будущих посадок россий-
ских кораблей, подготовят ус-
ловия для космонавтов, кото-
рые полетят на Луну на «Ангаре 
А-5В».  

Между тем

В минувшую пятницу на космо-

дроме Восточный состоялся пуск 

ракеты-носителя «Союз-2.1б» с 

разгонным блоком «Фрегат» и 36 

новыми космическими аппарата-

ми OneWeb на борту. Как сооб-

щили в госкорпорации «Роскос-

мос», он стал первым полностью 

коммерческим для Восточного, а 

также первым, реализованным 

французской компанией 

Arianespace для OneWeb с рос-

сийского космодрома. Все 36 

спутников успешно выведены на 

целевые орбиты.

Подготовила Дина Непомнящая 

В планах государ-
ственной корпора-
ции на следующий 
год — создание 
легкой и тяжелой 
«Ангары»



11Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 декабря 2020
понедельник № 287 (8341)

ПодробностиFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СОБЫТИЕ На ВДНХ откроют постоянно 
действующий музей Гаража особого назначения

Парадный выезд

Игорь Елков 

П
о случаю своего 
100-летия Гараж 
особого назначе-
ния приготовил по-
дарок всем любоз-
н а т е л ь н ы м :  н а 
ВДНХ в двух па-
вильонах откроет-
ся многофункцио-

нальный комплекс — музей ГОНа.
До сих пор лимузины импе-

раторов и бронированные 
ЗИЛы первых лиц государства 
нам показывали как временные 
экспозиции на разных площад-
ках. Вплоть до Кремля (но там 
только для журналистов). Они 
были открыты для посетителей 
всего несколько дней.

А теперь — постоянная экспо-
зиция. В павильоне № 54 монти-
руют тренажеры и интерактив-
ные экспонаты. Здесь будем из-
учать технические характери-
стики авто, участвовать в ма-
стер-классах, слушать лекции 
по инженерным дисциплинам. 

Главная же изюминка: реаль-
ные исторические авто в па-
вильоне № 53. 

А еще в этом музее откроется 
«Спецбуфет»: в меню блюда, 
приготовленные по рецептам 
кремлевской Особой кухни.

Когда откроют? Эпидемио-
логическая обстановка опреде-
ляет «степень открытости» аб-
солютно всех музеев в мире, и 
даже особые не исключение. 
Планируемые сроки — начало 
2021 года. Ну а пока можно под-
готовиться к походу интеллек-
туально. «РГ» выбрала несколь-
ко любопытных и малоизвест-
ных эпизодов истории ГОНа. 

Шофер на вес золота
Хотя мы готовимся отмечать 

100-летие ГОНа (создан 1 янва-
ря 1921 года), первые лица госу-
дарства проявили интерес к ав-
томобилям гораздо раньше. 

Звучит как курьез, но в начале 
XX века разыгралась настоящая 
битва за униформу шоферов 
Собственного Его Величества 
гаража. Императрица Алексан-
дра Федоровна своей рукой на-
бросала эскизы: это были вер-
сии лакейской ливреи.

Водители, механики и «мыль-
щики» (мойщики машин) лакея-
ми себя не ощущали, но поши-
тые мундиры им пришлось при-
нять. Но борьба продолжилась и 
увенчалась победой шоферов. В 

1910 году их форма напоминала 
уже мундиры военных чиновни-
ков. Утверждал ее лично царь.

На старых фотографиях при-
дворных шоферов в папахах 
можно принять за старших офи-
церов. Кстати, платили им не-
плохо. Старший шофер в год по-
лучал 2600 рублей (годовое жа-
лованье профессора универси-
тета составляло 3000 руб.), шо-
фер 3-го разряда — 780. При цене 
фунта (0,4 кг) осетрины — 27 
руб., сливочного масла — 60 коп., 
сахара — 15 коп., говядины выс-
шего сорта — 35 коп. Но и штра-
фы — будь здоров. Согласно ПДД 
1911 года за первое нарушение — 
до 100 руб., а за второе — арест.

Броня крепка
Придворные водители c пер-

вых лет работы Гаража выступа-
ли против поездок членов цар-
ской фамилии за рулем и в от-
крытых лимузинах. Прецеден-
ты были: цесаревич Алексей 

ехал по Петербургу, был узнан и 
окружен толпой. Зеваки надо-
лго заблокировали проезд…

Тем не менее Николай II 
предпочитал открытые автомо-
били, в том числе зимой.

Никита Хрущев также счи-
тал, что ему нечего опасаться в 
своей стране. С конца 1953 года 
автомобили со специальной за-
щитой кузова практически пе-
рестали использоваться. Попу-
лярность приобрели фаэтоны: 
на открытом ЗИС-110П Хрущев 

объезжал колхозы, ездил на охо-
ту. Традиция использовать авто-
мобили без специальной защи-
ты кузова завершилась траге-
дией. 22 января 1969 года имев-
ший проблемы с психикой офи-
цер-геодезист дезертировал из 
воинской части. И у Боровиц-
ких ворот Кремля открыл из 
двух пистолетов огонь по небро-
нированному ЗИЛ-111Г. Терро-
рист думал, что стреляет в 
Брежнева. На самом деле он об-
стрелял машину, в которой 
въезжали в Кремль космонавты. 
Был смертельно ранен водитель 
ГОНа Илья Ефимович Жарков, 
ранен мотоциклист почетного 
эскорта Василий Зацепилов.

«Аурус»: что в имени моем?
О семействе «Аурус» написа-

но немало, тем не менее вопро-
сы остаются. Удивляют назва-
ния: «Аурус Сенат», «Аурус Се-
нат Лимузин», «Аурус Арсе-
нал». В планах — внедорожник 

«Аурус Комендант». Но при чем 
тут арсенал? Или — в честь како-
го коменданта название? Мож-
но предложить разгадать эту за-
гадку знатокам из «Что? Где? 
Когда?». Впрочем, по секрету и 
только для читателей «РГ» — на-
звания моделей на платформе 
«Аурус» придуманы в честь ба-
шен Московского Кремля.

«Сенат» и «Арсенал» — в 
честь Сенатской и Арсенальной 
башни, они выходят на Красную 
площадь. А вот месторасполо-
жение Комендантской башни 
вам подскажет даже не каждый 
москвич. Она — в северо-запад-
ной части Кремля. Ориентир: 
памятник Александру I в Алек-
сандровском саду, от него рукой 
подать. Занятный исторический 
факт: ее возвели во времена 
правления Ивана III, назвав Ко-
лымажной. Между прочим, это 
единственная кремлевская 
башня, которая названа в честь 
транспортного средства. Какая 
эпоха — таков и транспорт: в 
1495 году, когда строители сда-
вали башню, рядом располагал-
ся древний прообраз Гаража 
особого назначения — двор с 
царскими повозками: колыма-
гами, санями и парадными ка-
ретами. Через полвека колыма-
ги отсюда съехали, башню пере-
именовали в Глухую. В том смы-
сле, что она непроездная. 

А Комендантской она стала в 
1806 году, после того как комен-
дант Кремля поселился рядом: в 
Потешном дворце. 

Кстати, в Кремле 20 башен. 
Так что у создателей «Ауруса» 
еще не скоро закончатся назва-
ния для новых моделей.  

Николай II прибыл на автомобиле 
на празднование 300-летия Дома 
Романовых — февраль 1913 года. 

А К Ц Е Н Т

Императрица придумала форму 
для шоферов императорского гаража — 
аналог ливреи придворных лакеев. 
Водители себя лакеями не считали

ЖАНР СПЕКТАКЛЯ — 
ПОДВИГ
В пандемические дни новая возникла традиция: теперь 
не только зрители аплодируют артистам, но и арти-
сты — зрителям. Благодарят за то, что пришли, за то, 
что три часа сидели в масках… Прямо со сцены гово-
рят: «Спасибо».

Артистов можно понять: кроме зрителей их, пожа-
луй, никто сегодня не поддерживает. Удивительная 
история! Человек может ехать в купе поезда (как прави-
ло, плохо проветриваемом) с тремя незнакомыми людь-
ми и спать, разумеется, безо всякой маски. Летать само-
летом. Сидеть в ресторане до 23 часов. Ездить на обще-
ственном транспорте, своей маской упираясь в маску 
соседа. А театр почему-то объявлен главным рассадни-
ком заразы. Даже не 50% — что тоже тяжело, но 25% зри-
тельного зала. Почему? Откуда такая цифра? Нет ответа. 
Терпите. Почему в московских театрах закрыли кассы, 
и билет теперь мож-
но купить только он-
лайн? Нет ответа. 
Терпите.

Актеры терпят. 
Что еще остается? 
Репетируют, игра-
ют спектакли на 
25% зрительного 
зала. Происходит 
огромное количест-
во замен актеров в 
спектаклях. Каж-
дый день практиче-
ски в любом теа-
тре — вводы. Тяжело 
очень. 

Отдаете ли вы себе отчет, дорогие читатели «Рос-
сийской газеты», в том, что просто, приходя сегодня в 
концертный или театральный зал, вы поддерживаете 
искусство? Пафосно звучит? Очень. Но ведь это так. 
Никогда еще жизнь театра настолько напрямую не за-
висела от зрителя, как в период пандемии. 

Малый зал «Зарядье». В огромных широких коридо-
рах гулко раздаются шаги двадцати пяти процентов. 
Все это более всего напоминает аэропорт в ранние 
утренние часы: народа почти нет, но есть ощущение 
какого-то нового путешествия.

И оно начинается. Отдельное спасибо новому кон-
цертному залу «Зарядье» за то, что предоставили воз-
можность этому путешествию случиться. Это ведь не 
концерт. И не вполне спектакль. И совсем не чтецкая 
программа. Когда это невероятное действо закончи-
лось и зрители в восторге вскочили и аплодировали 
стоя, я определил для себя жанр: спектакль-подвиг. 

Потому что никаким иным словом это не опреде-
лить. На сцене два известных и очень востребованных 
человека. Юлия Пересильд — красавица, звезда, мать… 
В общем, дел по горло. И Петр Главатских — один из са-
мых знаменитых наших музыкантов, играющий пра-
ктически на всем. Буквально днями он участвовал в 
премьере спектакля «Лавр» на сцене МХАТа имени 
Горького. В общем, дел хватает.

И вот эти два человека создают историю, которая, 
казалось бы, не рассчитана на шумный успех. Она во-
обще на шум не рассчитана, принципиально элитарна. 
Эта история из тех, что позволяет держать некий ду-
ховный уровень театрально-музыкальных представле-
ний. Называется странно: «Эбеновая кожа».

Однажды Петру Главатских пришла в голову мысль: 
неплохо бы почитать африканские стихи Николая Гу-
милева под аккомпанемент разных музыкальных ин-
струментов. С этой идеей он пришел к Юлии Пере-
сильд. На передаче «Наблюдатель» Юля рассказывала, 
что сначала вообще не поняла, при чем тут она? Где она 
— и где Гумилев? А потом решила: это настолько трудно 
и настолько не ее, что надо непременно попробовать.

Понимаете, что происходит? В центре пандемии, в 
центре Москвы, в центре нашего страха два человека 
хотят донести до нас поэзию Гумилева? Поэзию вели-
кую, странную, непонятную, непостижимую, если 
угодно — не раскрученную так, как стихи Цветаевой 
или Блока. Как гова-
ривал герой велико-
го фильма: «Не ска-
жу, что это подвиг. 
Но что-то героиче-
ское в этом есть…»

Главатских и Пе-
ресильд все делали 
сами. Но они созда-
ли не просто чтец-
кую программу, все-
таки это ближе все-
го к спектаклю, где 
мечется по сцене 
прекрасная и без-
умная… я бы сказал: 
прекрасно безум-
ная женщина и несет в нас какую-то непонятную, но по-
чему-то очень притягательную энергию стиха. 

На самое деле в этом спектакле несколько героев. 
Актриса. Музыкант. Поэзия. Музыка. Это не метафора 
такая, это правда. Четыре героя вступают в свои взаи-
моотношения, пересекаются, дополняют друг друга. 
Все для того, чтобы открылся невероятный мир вели-
кого русского поэта, который не просто рассказывает 
нам про свое путешествие по Африке, но словно бы сам 
становится жителем этих экзотических мест. В его поэ-
зии нет ничего от оценивающего взгляда путешествен-
ника. Она вся — изнутри, из сути, из души.

Главатских невероятный музыкант. Уникальный. И 
дело не в том, что он играет на таинственных неведо-
мых инструментах, но в том, как он работает на сцене. 
Ощущение, что ему надо именно здесь и сейчас расска-
зать нам что-то очень важное, и он это делает. Только 
не словами, а музыкой.

Я всегда подозревал, что Юлия Пересильд — замеча-
тельная актриса, окончательно меня убедил в этом 
фильм «Зулейха открывает глаза», где она работает 
просто виртуозно. То, что Юля делает в «Эбеновой 
коже», — непостижимо. Невероятная, сумасшедшая 
энергия. Стихи — не как посторонний рассказ, но как 
исповедь. Буйство души в странном африканском 
мире. И мне не так важно, доносит ли актриса сюжет 
стихотворений (да и есть ли он — сюжет?), куда важнее 
— это постоянное метание в мире непонятости. Это 
ведь не про поэта в Африке, это про всех нас, сегодняш-
них.

Петр Главатских и Юлия Пересильд сделали «Эбе-
новую кожу» сами, не рассчитывая ни на чью помощь. 
Если угодно: это печальная метафора жизни актеров 
сегодня. Еще и потому — подвиг.

Может быть, мы когда-нибудь поймем, что театр — 
это не рассадник заразы, а школа для души? Необходи-
мая куда большему количеству, чем 25 процентов?  

Никогда еще 
жизнь театра 
настолько напря-
мую не зависела 
от зрителя, 
как в период 
пандемии

В спектакле 
«Эбеновая кожа» 
несколько героев. 
Актриса. Музыкант. 
Поэзия. Музыка. 
Это не метафора, 
это правда

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

— Краткий курс истории Гаража 
особого назначения — 
на сайте «РГ»
rg.ru/art/2012411

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Извещение
Организационный комитет Политической партии «ПАРТИЯ НАРОДНОГО СОЦИА-

ЛИЗМА» объявляет о проведении Учредительного съезда партии 22 января 2021 года по 
адресу: 129085, Россия, г. Москва, ул. Годовикова, д. 9, стр. 25, зал конференций. Заезд с 
Мурманского проезда. Начало работы съезда — 14.00. Начало регистрации делегатов 
— 11.00. 

Для справок: +7 (926) 204 41 52, kasatkina.3.420@gmail.com.

Информация о существенных фактах  
(событиях, действиях), затрагивающих финансово-

хозяйственную деятельность ООО «Русфинанс Банк» 
(далее также – Общество).

О принятии Решения Единственным Участником 
ООО «Русфинанс Банк» о реорганизации в форме 

присоединения к ПАО РОСБАНК
1. Общие сведения

1.1. Полное фирменное 
наименование Общества

Общество  
с ограниченной 
ответственностью 
«Русфинанс Банк»

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование Общества

ООО «Русфинанс Банк»

1.3. Место нахождения Общества г. Самара
1.4. Адрес Общества 443013, г. Самара, 

ул. Чернореченская, 
д. 42 А

1.5. ОГРН эмитента Общества 1026300001991

1.6. ИНН эмитента Общества 5012003647
1.7. Адрес официального сайта 
Общества, на котором 
размещается информация о 
существенных фактах (событиях, 
действиях), затрагивающих 
финансово-хозяйственную 
деятельность Общества 

www.rusfinancebank.ru

2. Содержание сообщения
2.1. Полное фирменное наименование, место нахождения и ад-
рес, присвоенный налоговыми органами идентификационный 
номер налогоплательщика (далее — ИНН) и основной госу-
дарственный регистрационный номер, за которым в едином го-
сударственном реестре юридических лиц внесена запись о со-
здании юридического лица (далее — ОГРН), единственного 
участника Общества:
Полное фирменное наименование: Публичное  
акционерное общество РОСБАНК 
Место нахождения: г. Москва
Адрес: 107078, г. Москва, ул. Маши Порываевой, д. 34
ИНН: 7730060164
ОГРН: 1027739460737
2.2. Формулировки решений, принятых единственным участ-
ником Общества:
1.  Реорганизовать Общество с ограниченной ответствен-

ностью «Русфинанс Банк» в форме присоединения к 
Публичному акционерному обществу РОСБАНК.

2.  Утвердить Договор о присоединении Общества с огра-
ниченной ответственностью «Русфинанс Банк» к  
Публичному акционерному обществу РОСБАНК. Упол-
номочить Председателя Правления Общества Озерова 
Сергея Николаевича и Главного бухгалтера Общества 
Постовалова Максима Сергеевича, а в случае их вре-
менного отсутствия – лиц, исполняющих их обязаннос-
ти, подписать Договор о присоединении Общества с ог-
раниченной ответственностью «Русфинанс Банк» к 
Публичному акционерному обществу РОСБАНК.

3.  Утвердить Передаточный акт Общества с ограничен-
ной ответственностью «Русфинанс Банк» Публичному 
акционерному обществу РОСБАНК (далее – Передаточ-
ный акт). Уполномочить Председателя Правления  
Общества Озерова Сергея Николаевича и Главного бух-
галтера Общества Постовалова Максима Сергеевича, а 
в случае их временного отсутствия – лиц, исполняющих 
их обязанности, подписать Передаточный акт.

4.  Определить, что ПАО РОСБАНК является лицом, кото-
рое в течение трех рабочих дней после даты принятия 
настоящего решения о реорганизации направляет в  
Департамент допуска и прекращения деятельности фи-
нансовых организаций Банка России письменное уве-
домление о начале процедуры реорганизации с прило-
жением настоящего решения о реорганизации, прото-
кола внеочередного Общего собрания акционеров 
ПАО РОСБАНК и иных необходимых документов.

5.  Определить, что не позднее 30 дней с даты принятия ре-
шения о реорганизации в форме присоединения 
ООО «Русфинанс Банк» размещает информацию об 
этом на своем сайте в сети Интернет по адресу  
www.rusfinancebank.ru и уведомляет о данном решении 
своих кредиторов путем опубликования сообщения о 
принятом решении в журнале «Вестник государствен-
ной регистрации».

6.  Определить, что раскрытие информации о существен-
ных фактах (событиях, действиях), затрагивающих  
ф и н а н с о в о - х о з я й с т в е н н у ю  д е я т е л ь н о с т ь  
ООО «Русфинанс Банк», осуществляется ООО «Русфинанс 
Банк» в газете «Российская газета», а при невыходе этого 
издания в необходимые сроки - в газете «Ведомости».

2.3. Дата решения единственного участника Общества: 
17.12.2020
2.4. Дата составления, номер и наименование документа, кото-
рым оформлено решение единственного участника: Решение 
Единственного Участника ООО «Русфинанс Банк» № 6  
от 17.12.2020
Председатель Правления  С.Н. Озеров
ООО «Русфинанс Банк»
Дата: 18 декабря  2020 года

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  4 (четырех) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  10 (десяти) судей Четвертого кассационного суда об-
щей юрисдикции;

— председателя Ростовского областного суда;
—  заместителя председателя Кемеровского областного 

суда;
—  заместителя председателя суда Чукотского автоном-

ного округа;
— судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
— председателя Арбитражного суда Московской области;
—  судьи Ростовского-на-Дону гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 января 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 
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СПЕЦСЛУЖБЫ Органы безопасности России  предотвратили 
41 теракт

Против террора 
и шпионов
Иван Егоров

Б
орьба с терроризмом и 
экстремизмом, противо-
действие иностранным 

разведкам и выведение на чи-
стую воду высокопоставленных 
коррупционеров — всем этим, а 
также многим другим занима-
ются сегодня сотрудники Феде-
ральной службы безопасности. 

20 декабря ежегодно в РФ от-
мечается День работника орга-
нов безопасности Российской 
Федерации — профессиональ-
ный праздник сотрудников 
ФСБ, СВР, ФСО и других органов 
госбезопасности. Он установлен 
на основании указа президента 
РФ от 20 декабря 1995 года. Ра-
нее, в течение многих десятиле-
тий, 20 декабря отмечался нео-
фициально как День чекиста. 

Самая заметная на сегодня 
деятельность сотрудников ФСБ 
— это, конечно, борьба с терро-
ризмом. Так, в этом году в Рос-
сии было предотвращено 61 пре-
ступление террористической 
направленности, в том числе 41 
теракт. Об этом на итоговом за-
седании Национального анти-
террористического комитета за-

явил председатель НАК, дирек-
тор ФСБ России Александр Бор-
тников. По его данным, во время 
контртеррористических опера-
ций и оперативно-боевых меро-
приятий было нейтрализовано 
49 бандитов, в том числе 8 глава-
рей. Задержаны 36 бандглава-
рей, 162 боевика и 591 пособ-
ник. Изъято около 600 единиц 
огнестрельного оружия, 134 
СВУ, свыше 100 тысяч патронов, 
а также более 3 тысяч мин, гра-
нат и других боеприпасов. Лик-
видировано 50 нелегальных ма-
стерских по производству и пе-
ределке оружия. Также, по дан-
ным директора ФСБ, органами 
безопасности и силами правопо-
рядка пресечена деятельность 
55 законспирированных ячеек 
международных террористиче-
ских организаций. 

Не допущен въезд в Россию 
149 иностранных граждан, при-
частных к экстремистской и тер-
рористической деятельности. 
Росфинмониторингом были за-
блокированы финансовые акти-
вы более 1200 лиц, подозревае-
мых в причастности к террори-
стической деятельности, на об-
щую сумму свыше 57 млн рублей. 
Пресечены 184 факта финанси-
рования терроризма. Также, как 
отметил Бортников, эффектив-
ное взаимодействие Роскомнад-
зора и правоохранительных ор-
ганов позволило ограничить до-
ступ к 6,5 тысячи материалов 
террористического содержания. 

Пресечена деятельность 110 
иностранных граждан, которые 
занимались их распростране-
нием в интернете. А еще, по сло-
вам Бортникова, в этом году 

были приняты дополнительные 
меры по обеспечению безопа-
сности наиболее важных объек-
тов энергетики и транспорта, в 
том числе Крымского энергомо-
ста и транспортного перехода 
через Керченский пролив.

Кроме борьбы с терроризмом 
сотрудники ФСБ традиционно 
продолжают бороться со шпио-
нами иностранных разведок и 
теми гражданами России, кото-
рые работают на иностранные 
разведки. Например, в этом году 
были задержаны более 10 чело-
век за госизмену, в том числе во-
еннослужащие, полицейский и 
ученые. Большинство из них, по 
данным следствия, сотрудничали 
с украинской военной разведкой 
и СБУ, остальные выполняли за-
дания западных разведок. Сроки 
за шпионаж получили американ-
ский гражданин Пол Уилан и 
украинец Василий Василенко. 

Многое из контраразведы-
вательной деятельности рос-
сийской спецслужбы, что на-
зывается, остается за кадром. О 
многих операциях широкая пу-
блика может узнать только спу-
стя время, а может и вообще не 
узнать.  

А К Ц Е Н Т

Изъято около 600 единиц 
огнестрельного оружия, 
134 самодельных взрывных устройства

Медиацентр сообщает

ИННОВАЦИОННЫЕ МЕТОДЫ ЛЕЧЕНИЯ. 
РАСШИРЕНИЕ ОХВАТА ПАЦИЕНТОВ
22 декабря в 13.00 на онлайн-площадке «РГ» состоится пресс-
конференция на тему: «Геометрия здравоохранения. Фокус на ин-
новации» с участием Фарида Кадырова, заместителя директора 
ФГБУ «Центральный научно-исследовательский институт органи-
зации и информатизации здравоохранения» Минздрава РФ и  
Ольги Безменовой, медицинского директора медико-аналитиче-
ской платформы «Форсайт здоровья», руководителя проекта «Гео-
метрия здравоохранения. Фокус на инновации». Пресс-конферен-
ция посвящена вопросам внедрения моделей улучшения доступа и 
расширения охвата пациентов инновационными методами лече-
ния на территории Российской Федерации. 

Аккредитация СМИ для участия в пресс-конференции  в ZOOM —  
по электронной почте mc@rg.ru или по телефону +7 (499) 257-59-79 
до 22  декабря 10.00 мск.
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Артур Нанян 

Н
а прошлой неделе Ме-
ждународная федерация 
футбола (ФИФА) прове-

ла церемонию награждения 
лучших игроков уходящего 
года. Главный приз достался на-
падающему мюнхенской «Бава-
рии» Роберту Левандовски. 

Игрок года ФИФА — ежегод-
ная награда, вручаемая с 1991 
года. С 2010 по 2015 год этот 
приз объединили с «Золотым мя-
чом» и дали название «Золотой 
мяч ФИФА». В 2016 году ФИФА и 

французское издание France 
Football прекратили сотрудниче-
ство, и с тех пор призы вручают-
ся раздельно.

Поскольку «Золотой мяч» в 
этом году был отменен, церемо-
ния ФИФА The Best (лучший) ста-
ла единственным светским фут-
больным мероприятием подоб-
ного уровня. Ведущие были в сту-
дии, а гости подключались он-
лайн. Трансляцию одновремен-
но смотрели около 500 тысяч че-
ловек, а зарегистрированных 
зрителей периодически выводи-
ли на большой экран. 

Если откровенно, сомнений в 
победе Левандовски в номина-
ции «Игрок года ФИФА» ни у 
кого почти не было. Да, конку-
рентами поляка были сами Лио-
нель Месси и Криштиану Ронал-

ду, но они провели не самый яр-
кий сезон. А вот Роберт блеснул, 
причем так ярко, как, наверное, 
он и сам того не ожидал. 

Вместе с «Баварией» Леван-
довски выиграл Лигу чемпионов, 
чемпионат Германии, Кубок и 
Суперкубок страны, а также Су-
перкубок УЕФА. То есть все тро-
феи, за которые мюнхенцы боро-
лись в прошлом сезоне. Кроме 
того, поляк стал лучшим бомбар-
диром Бундеслиги и Лиги чемпи-
онов, переписал кучу рекордов. 

В результате голосования ка-
питанов и тренеров националь-
ных сборных Левандовски на-
брал 52 очка. Далее расположи-
лись: Криштиану Роналду (38 оч-
ков), Лионель Месси (35), Садио 
Мане (29), Кевин де Брюйне (26), 
Мохаммед Салах (25), Килиан 
Мбаппе (19), Тьяго Алькантара 
(17), Неймар (16) и Вирджил ван 
Дейк (13). 

— Хочу поблагодарить свой 
тренерский штаб и команду. Вы-
играть этот приз во времена 
Месси и Роналду — это что-то 
особенное. Я очень горд и счаст-
лив. Это особый день для меня и 
моих одноклубников. Просто 
невероятное чувство. В уходя-
щем году мы завоевали все, что 

могли. Главное, конечно, Лига 
чемпионов. Если мечтать о чем-
то и делать все возможное, ты 
обязательно будешь вознагра-
жден, — сказал Роберт во время 
церемонии.

Лучшим тренером стал на-
ставник «Ливерпуля» Юрген 
Клопп. Немец — первый специа-
лист, выигравший этот приз 
второй год подряд. Лучшим вра-
тарем стал немец Мануэль 
Нойер («Бавария»). В своеобраз-
ном финале он опередил Алиссо-
на Бекера («Ливерпуль») и Яна 
Облака («Атлетико»). Приз за 
лучший гол достался форварду 
«Тоттенхэма» Сон Хын Мину за 
его мяч в ворота «Бернли».

Также ФИФА объявила сим-
волическую сборную года. В 
нее попали: Алиссон («Ливер-
пуль»), Серхио Рамос («Реал»), 
Альфонсо Дэвис («Бавария»), 
Вирджил ван Дейк, Трент Алек-
сандер-Арнольд (оба — «Ливер-
п ул ь » ) ,  К е в и н  д е  Б р ю й н е 
(«Манчестер Сити»), Йозуа 
Киммих («Бавария»), Тьяго 
Алькантара («Ливерпуль»), Ли-
онель Месси («Барселона»), 
Криштиану Роналду («Ювен-
тус»), Роберт Левандовски 
(«Бавария»).  

ЕДИНОБОРСТВА 

Сборная 
России 
победила
на Кубке мира 
по самбо — 
«Мемориале 
Харлампиева»

СВОИХ 
НЕ ЗАБЫВАЮТ
Николай Долгополов

Обычно на этих популярней-
ших соревнованиях Малая аре-
на «Лужников» забита до отка-
за. Но, понятно, не в этом году. 
Самбисты 15 стран боролись за 
Кубок мира, параллельно имев-
ший статус «Мемориала Анато-
лия Харлампиева», при пустых 
трибунах. Командная победа 
российской сборной законо-
мерна, хотя места на пьедеста-
ле занимали и спортсмены из 
других стран. 

В будущем году Москва при-
мет чемпионат мира по самбо. 
Тоже в «Лужниках», но, воз-
можно, в новом современном 
зале-дворце, построенном спе-
циально для самбистов и боксе-
ров. И президент Международ-
ной федерации самбо Василий 
Шестаков с определенной до-
лей уверенностью говорил о 
том, что строители успеют воз-
вести сооружение к ноябрю.

Приятно и другое. Самбисты 
всегда помнят об основателях 
своего вида, отдают дань отцам 
самбо. В день открытия Кубка 
мира на территории спортком-
плекса «Лужники» открылся 
памятник основоположникам 
самбо — Виктору Спиридонову, 
Василию Ощепкову и Анато-
лию Харлампиеву. 

В 2018 году на месте памят-
ника был заложен камень. Не-
мало скульпторов участвовало 
в открытом творческом кон-
курсе, победителем которого 
стал народный художник Рос-
сии Салават Щербаков. Мону-
мент оригинален и в то же вре-
мя понятен любому выходив-
шему на ковер. По замыслу 
творца около памятника смо-
гут собираться люди из очень 
дружного и многочисленного 
самбистского братства. Но про-
изойдет это чуть позже, когда 
пандемия отступит.  

ГАНДБОЛ 

Наши девушки 
финишировали 
пятыми 
на первенстве 
континента

БЛЕКЛЫЕ 
ИЗ ДАНИИ
Илья Трисвятский

На завершившемся вчера в Да-
нии финальном турнире чемпи-
оната Европы по гандболу сре-
ди женских команд наши де-
вушки финишировали пятыми. 
В матче за это непрезентабель-
ное и ничего не дающее место 
россиянки обыграли действую-
щего чемпиона мира сборную 
Нидерландов — 33:27.

После фиаско под занавес 
группового этапа, когда Россия 
в борьбе за выход в полуфинал 
разгромно уступила родона-
чальницам гандбола и хозяй-
кам турнира датчанкам с раз-
ницей в семь мячей (23:30), 
глава нашей национальной фе-
дерации этого вида спорта 
Сергей Шишкарев отправил в 
немедленную отставку главно-
го тренера испанца Амброса 
Мартина. Поэтому действиями 
игроков во встрече с Нидерлан-
дами руководил ранее занимав-
ший должность ассистента ру-
левого Алексей Алексеев. 

Самыми результативными в 
составе победительниц стали 
Полина Ведехина (6 мячей) и 
Юлия Манагарова (5). Интере-
сно, что наша команда провела 
матч тремя голкиперами. Вра-
тарь Галина Габисова была 
впервые включена в заявку 
вместо получившего поврежде-
ние полевого игрока Антонины 
Скоробогатченко. 

В воскресенье поздно вече-
ром за титул сразились Норве-
гия и Франция, «бронзу» чуть 
раньше оспаривали Дания и 
Хорватия. Эти четыре сборные 
без квалификации попадают на 
чемпионат мира-2021, где ком-
панию им точно составят хо-
зяйки соревнований испанки, а 
также Нидерланды как облада-
тель мирового «золота» 2019 
года. 

России же предстоит высту-
пление в отборочных матчах, 
причем уже под началом ново-
го главного тренера. Кто им ста-
нет — пока неизвестно.  

ФУТБОЛ Форвард «Баварии» Левандовски стал лучшим игроком мира 

Роберт всемогущий

Левандовски провел отличный прошлый сезон и не сбавляет оборотов в нынешнем.

А К Ц Е Н Т

В 2020 году Левандовски выиграл Лигу чемпионов, 
Бундеслигу, Суперкубок УЕФА и Германии, 
а также стал лучшим бомбардиром главного Еврокубка 

ХОККЕЙ Команда Валерия Брагина, выиграв все три матча, 
победила на домашнем этапе Евротура

На Первом без помех

Илья Соболев

С
борная России три-
умфально выступила 
на домашнем этапе 
Е в р от у р а ,  К у б к е 
Первого канала. Ко-
манда Валерия Бра-
гина обыграла шве-
дов  (4:3Б) ,  чехов 
(4:1) и финнов (5:1) и 

стала победителем турнира.
Важность домашнего этапа 

Евротура, на который под рос-
сийский триколор всегда съез-
жались лучшие игроки, никогда 
не подвергалась сомнению, но в 
этом году турнир приобрел до-
полнительный смысл. Ситуация 
в условиях пандемии по-преж-
нему сохраняет неопределен-
ность: нет, к примеру, четкой 
уверенности, что два оставших-
ся этапа, в Швеции и Чехии, со-
стоятся в срок. А значит, велика 
вероятность, что Кубок Первого 
канала был последней по-насто-
ящему боевой проверкой сил пе-
ред чемпионатом мира-2021, за-
планированным на май.

Еще один нюанс. В Москве 
свитер национальной команды 
впервые надели сразу несколько 
человек. Но главный дебютант 
находился на скамейке за спина-
ми у ребят. Речь о наставнике 
сборной Валерии Брагине, кото-
рый еще год назад верховодил 
«молодежкой» на чемпионате 
мира, а на нынешний пост был 
назначен в июне. Попробовать 
себя в новой роли Валерий Нико-
лаевич теоретически мог в сентя-

бре  на первом этапе Евротура, 
финском Кубке Карьяла, но туда 
сборную возил Игорь Ларионов. 
Так что Кубок Первого канала 
стал для Брагина своего рода эк-
заменом в статусной должности. 

— Конечно, это домашний 
турнир, ответственность при-
сутствовала, — признался глав-
ный тренер сборной после матча 
с финнами. — Волнение было, но 
не мандраж. Практически всех 
игроков я знаю, за плечами у 
меня огромный опыт. Чувство-
вал адреналин, очень хотелось 
выиграть. 

С точки зрения результата 
вряд ли к Брагину могут быть ка-
кие-то вопросы. Кто-то скажет, 
что в победе на домашнем льду 
нет ничего сверхъестественно-
го, но, к примеру, в прошлом де-
кабре наша сборная стала на 
Кубке Первого канала лишь вто-
рой,  пропустив вперед шведов. 
Хотя тогда о пандемии никто не 
думал, а парни могли рассчиты-
вать на полноценную зритель-
скую поддержку.

Радует, что на Кубке Первого 
канала мы увидели поступатель-
ное движение. Первый матч про-
тив тех самых шведов получился 
самым сложным, самым не-
рвным. Мы дважды вели в счете, 
один раз отыгрывались сами: по-
беду во многом предопределил 
характер. Тот самый, которым 
славилась «молодежка» Браги-
на. Что совсем неудивительно: 
через руки Валерия Николаеви-
ча прошли 17 человек из нынеш-
него состава сборной.

Главными героями матча со 
шведами стали голкипер Алек-
сандр Самонов и капитан, 
33-летний Вадим Шипачев. 
Факт тотального доминирова-
ния ветерана на фоне осталь-
ных выглядел довольно печаль-
но, но поступательность была и 
в этом аспекте. К примеру, в 
матче с чехами уже зажигал 
Максим Мамин, оформивший 
дубль, а Антон Бурдасов и вовсе 
впервые отличился за сборную. 
Вроде бы ничего особенного, но 
человеку 29 лет, а для того, что-

бы забить за национальную ко-
манду, ему потребовалось 29 
матчей и десять лет.

В игре с финнами на первые 
роли вышел уже 20-летний дебю-
тант сборной Дмитрий Ворон-
ков, оформивший дубль. Интере-
сно, что в финале МЧМ-2020 
именно его два удаления в кон-
цовке позволили канадцам вер-
нуться в игру и украсть у росси-
ян «золото». Тогда Дмитрия сде-
лали настоящим антигероем, но, 
видимо, у парня есть характер. А 
еще видно, как Брагин работает с 
игроками.

Ну и, наконец, нельзя не от-
метить Андрея Кузьменко, кото-
рый, забив по шайбе в каждом из 
трех матчей, стал лучшим снай-
пером турнира. На Кубке Перво-
го канала он, кстати, установил 
рекорд, достигнув отметки в де-
сять шайб за сборную всего за 16 
матчей. 

— Даже не знаю, почему у 
меня так в сборной хорошо полу-
чается, — смутился сам Андрей, 
когда ему задали соответствую-
щий вопрос. — Наверное, партне-
ры так помогают, что остается 
оправдывать их доверие. Буду 
прогрессировать и дальше. 

К слову, Кузьменко вместе 

Самоновым и защитником Его-
ром Яковлевым были признаны 
лучшими игроками турнира. 

В то же время, несмотря на 
результат, игра сборной России 
оставила вопросы. В меньшей 
степени это касается матча с 
финнами, а вот во встречах со 
Швецией и Чехией все было не 
так лучезарно. Обе победы полу-
чились натужными, а главный 
тренер «Тре крунур» Юхан Гар-
пенлёв и вовсе похвалил своих 
подопечных.

— Считаю, что в целом по игре 
мы были лучше, — заявил швед-
ский специалист. — Мы должны 
были забить больше во втором 
периоде и увеличить отрыв, что-
бы облегчить себе жизнь. Но нам 
противостояла опытная коман-
да, им не нужно создать много 
моментов, чтобы забить. Тем не 
менее мы заставляли россиян 
действовать пассивно и надолго 
запирали их в зоне».

Зато сборная России показа-
ла, что умеет побеждать вопре-
ки. Навык, который нашей ко-
манде, наверняка, еще приго-
дится.  

Дебютант сборной Дмитрий 
Воронков в матче с финнами 
оформил дубль.

БИАТЛОН У россиян нет 
медалей 39 гонок подряд

Снова осечка

Анна Бекетова

Сборная России по биатлону продолжает обновлять 
антирекорды. После масс-стартов на четвертом эта-
пе Кубка мира по биатлону в Хохфильцене наши би-
атлонисты не поднимались на пьедестал уже 39 гонок 
подряд.

Точкой отсчета, напомним, является третье место 
Александра Логинова в гонке преследования, кото-
рое тот занял 16 февраля 2020 года на чемпионате 
мира в Антхольце. Предыдущая самая долгая безме-
дальная серия случилась в сезоне-2019/20 и состояла 
из 28 гонок.

Ну а королями в Хохфильцене были норвежцы. В 
отличие от своих коллег по лыжной сборной они не 
боятся коронавируса и ни с кем не хотят делиться ме-
далями. И в мужском, и в женском спринте норвеж-
ские биатлонисты заняли весь подиум. В гонках пре-
следования Стурла Холм Легрейд и Тириль Экхофф 
оформили победный дубль.

Что касается результатов россиян, то лучшими в 
спринте были Евгений Гараничев (13-й) и Евгения 
Павлова (18-я). Причем оба отстреляли на ноль, но 
катастрофически уступили ходом. В пасьюте наши 
«лидеры» — Матвей Елисеев (18), который справился 
со стрельбой, но не набрал скорости, и присоединив-
шаяся к сборной Татьяна Акимова (29), которая по-
сле промахов на стрельбе стоя зашла на два штраф-
ных круга.

«Золото» в заключительном масс-старте забрал 
немец Арнд Пайффер. Александр Логинов с двумя 
промахами попал в «десятку». У женщин впереди 
снова норвежка. На этот раз Марте Рейселанд. Ирина 
Казакевич — единственная россиянка, отобравшаяся 
в гонку, финишировала на 24-м месте при 30 участ-
ницах.  

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ 
Спринтеры успешно 
выступили в Дрездене

Бежали ретиво

Анна Козина

Российские лыжники Александр Большунов и Глеб Ре-
тивых одержали победу в командном спринте на чет-
вертом этапе Кубка мира, который вчера завершился в 
Германии.

В финале Большунов и Ретивых пробежали дистан-
цию за 15 минут 1,1 секунды, на 19 сотых опередив 
французов Ришара Жуве и Люку Шанава. Третье место 
с отставанием в 0,58 секунды заняли итальянцы Фран-
ческо Де Фабиани и Федерико Пеллегрино. Еще одна 
российская команда в составе Александра Терентьева 
и Артема Мальцева показала в финальном забеге ше-
стое время (+7,86).

Для Глеба Ретивых «золото» стало логичным разви-
тием ситуации, ведь накануне в индивидуальном 
спринте свободным стилем он выиграл «бронзу». По-
беду в субботней спринтерской гонке, как и на этапе в 
швейцарском Давосе, праздновал итальянец Пеллег-
рино (2.21,96). Вторым финишировал британец Эндрю 
Янг с отставанием 0,53 секунды. Ретивых уступил ли-
деру 0,91 секунды. Александр Большунов, который в 
Давосе добежал до «серебра», в Дрездене остановился 
в шаге от пьедестала, заняв четвертое место (+1,19). 

В женской части соревнований быстрее всех в 
спринте оказалась швейцарка Надин Фендрих. А для 
россиянок индивидуальные гонки сложились неудач-
но. Наталья Непряева перемудрила с тактикой: из-за 
слишком медленного хода она не сумела выйти в фи-
нал, показав третье время в полуфинальном забеге. 
Юлия Ступак и Татьяна Сорина завершили соревнова-
ния на стадии 1/4 финала. Девушки оказались не гото-
вы к условиям городского спринта, где легко зацепить-
ся за соперницу. У Ступак был контакт. Сорина стол-
кнулась с итальянкой и упала. «Она с самого старта пы-
талась агрессивно работать, перекрывала. Некрасиво 
вышло, но я получила опыт, — сказала Сорина в эфире 
телеканала «Матч ТВ». — Я ей сказала, что она сумас-
шедшая, но она сама была недовольна. Из-за своих 
ошибок мы потеряли позиции в полуфинале». 

Зато в командном спринте девушки сработали над-
ежнее. Наталья Непряева и Юлия Ступак взяли «сере-
бро», уступив 0,32 секунды швейцаркам Лаурин ван 
дер Грааф и Надин Фендрих (16.38,34).

Чтобы быть объективными в оценке результатов, 
отметим, что в Дрездене не выступали сборные Норве-
гии, Швеции и Финляндии, которые отказались до кон-
ца года от участия в Кубке мира из-за пандемии коро-
навируса.  

Сначала Глеб Ретивых выиграл «бронзу» в личном спринте, 
а потом «золото» в команде с Александром Большуновым.

R
E

U
T

E
R

S

E
P

A

Между тем 

Международный союз биатлонистов (IBU) внес изменения 

в расписание пятого этапа Кубка мира по биатлону в Обе-

рхофе (Германия).

Первая гонка должна была состояться 7 января 2021 года, 

но, чтобы обеспечить соблюдение национальных правил 

здравоохранения Германии и протоколов IBU, старт сорев-

нований отложили на один день. 8 января пройдут сразу 

две гонки — женский и мужской спринт.

Итоговое положение команд

И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
Россия 3 2 0 1 0 0 0 13—5 8

Швеция 3 1 0 0 1 0 1 8—9 4

Финляндия 3 1 0 0 0 0 2 6—12 3

Чехия 3 1 0 0 0 0 2 8—9 3

А К Ц Е Н Т

Валерий Брагин: Перед первым 
турниром в качестве тренера сборной 
волнение было, но не мандраж. 
Чувствовал адреналин, очень хотелось 
выиграть
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